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Ⅰ．調査概要 

１．調査目的 

新型コロナウイルス感染症のまん延に伴う生活の変化（保育施設等の休園、テレワークの実施等に

よる働き方の変化、外出自粛の要請）が子育て家庭に与えた影響とコロナ禍において必要な子育て

支援策を明らかにすること。 
 

２．調査期間 

令和４年１１月１４日（月） ～ １２月１５日（木） 
 

３．調査対象 

市内保育園、幼稚園、認定こども園及び学童保育所を利用されている５，０１５世帯の 

保護者 
 

４．調査方法 

調査対象に、アンケート協力依頼とウェブサイト（ちば電子申請サービス）にアクセスするための

二次元コード及びＵＲＬを記載した案内文を送付。 

同ウェブサイトのアンケートフォームに入力するオンライン回答、または、アンケート用紙を郵送

請求のうえ、郵送回答。 
 

５．回答状況 

  回答数：１，３９１件（全てオンライン回答） 

  回答率：２７．７％ 
 

６． 報告書の見方 

（１）「構成比」は、各項目の回答数を回答者総数で除し、小数点第２位を四捨五入し、小数点第１位ま

で表示。このため、構成比の合計が 100.0%にならないことがある。 

（２）複数回答の場合には、回答者数を分母として「構成比」を計算しているため、各選択肢の「構成比」 

を合計すると 100.0％を上回る。 

（３）回答欄の「その他」に記入いただいた内容は、「その他・記述回答」に掲載した。 

一人の回答者が複数の意見を記述している場合があることから、回答人数と回答数は必 

ずしも一致しない。 

（４）自由記載回答は、回答者単位での記載であり、誤字の修正等を行っている。 

（５）本文や図表中の選択肢表記は、場合によっては語句を短縮・簡略化している。実際の表現について 

は、巻末の「アンケート調査票」参照のこと。 
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母親

91.6%

父親

7.8%

その他

0.4%

未回答

0.1%

20代

6.0%

30代

55.1%

40代

36.7%

50代

1.7%

60代以上

0.4%
未回答

0.1%

Ⅱ．調査結果   

Ⅰ あなたについておたずねします。 
問１ お子さんとの関係を教えてください。 

選択肢 回答数 構成比 

母親 1,274 91.6% 

父親 109 7.8% 

その他 6 0.4% 

未回答 2 0.1% 

計 1,391 100.0% 

  

問２ あなたの年代を教えてください。 

 

 
問３ お住まいの地区を教えてください。 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

10 代 0 0.0% 

20 代 84 6.0% 

30 代 767 55.1% 

40 代 511 36.7% 

50 代 23 1.7% 

60 代以上 5 0.4% 

未回答 1 0.1% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 

佐倉地区 338 24.3% 

臼井地区 207 14.9% 

千代田地区 64 4.6% 

志津北部地区 331 23.8% 

志津南部地区 231 16.6% 

根郷地区 165 11.9% 

和田地区 9 0.6% 

弥富地区 6 0.4% 

市外 37 2.7% 

未回答 3 0.2% 

計 1,391 100.0% 

【志津北部地区】 上座、小竹、小竹干拓、青菅、先崎、先崎干拓、井野、井野町、宮ノ台 1～6 丁目、 

ユーカリが丘 1～7 丁目、南ユーカリが丘、西ユーカリが丘 1～7 丁目 

 

【志津南部地区】 上志津、上志津原、下志津、下志津原、中志津 1～7 丁目、西志津 1～8 丁目 

佐倉地区

24.3%

臼井地区

14.9%

千代田地区

4.6%

志津北部地区

23.8%

志津南部地区

16.6%

根郷地区

11.9%
和田地区

0.6%

弥富地区

0.4% 市外

2.7%

未回答

0.2%
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３歳 14.1%

４歳 35.8%
５歳 33.1%

６歳 19.6%

〔回答者数：489〕

０歳 2.3%

１歳 16.4%

２歳 18.4%

３歳 22.9%
４歳 20.8%

５歳 21.8%

６歳 14.1%

〔回答者数：702〕

問４ 現在、利用している施設を教えてください。  
 〔回答者数：1,391〕 

 

 

問４－１ 認定こども園（幼稚園部門）または 
幼稚園を利用しているお子さんの現在の年齢を  
教えてください。  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
問４－２ 認定こども園（保育園部門）または 
保育園を利用しているお子さんの現在の年齢を 
教えてください。 

 

 

 

認定こども園
（幼稚園部門）

16.2% 認定こども園
（保育園部門）

13.4%

市立幼稚園
2.2%

私立幼稚園
16.8%

市立保育園
13.2%

私立保育園
23.9%

公立学童保育所
16.5%

民間学童
保育所

9.3%

未回答
0.1%

選択肢 回答数 構成比 

認定こども園

（幼稚園部門） 225 16.2% 

認定こども園

（保育園部門） 186 13.4% 

市立幼稚園 30 2.2% 

私立幼稚園 234 16.8% 

市立保育園 183 13.2% 

私立保育園 333 23.9% 

公立学童保育所 230 16.5% 

民間学童保育所 129 9.3% 

未回答 2 0.1% 

選択肢 回答数 構成比 

３歳 69 14.1% 

４歳 175 35.8% 

５歳 162 33.1% 

６歳 96 19.6% 

選択肢 回答数 構成比 

０歳 16 2.3% 

１歳 115 16.4% 

２歳 129 18.4% 

３歳 161 22.9% 

４歳 146 20.8% 

５歳 153 21.8% 

６歳 99 14.1% 
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フルタイム

43.6%

フル産・育休中 5.6%

パート等

26.7%

パート等産・

育休 1.5%

今働いてない

16.6%

これまで働いた
ことはない 0.7% その他, 

5.1%

未回答 0.1%

６歳 14.8%

７歳 39.3%

８歳 29.2%

９歳 17.0%

１０歳
7.5%

１１歳 2.5% １２歳
1.1%

問４－３ 学童保育所を利用しているお子さんの現在の年齢を教えてください。    〔回答者数：359〕 

 

 

 

 

 

 

問５ あなたの現在の就労状況について教えてください。 

 

 

 

その他（71）記述回答 
時短勤務 51 自営業 6 病気療養中 5 フリーランス・自由業 2 

主婦 1 正社員 1 妊娠中 1 内職 1 

月 5-7 日、在宅ワーク 1 契約社員 1 主婦、副業 1  

 

選択肢 回答数 構成比 

６歳 53 14.8% 

７歳 141 39.3% 

８歳 105 29.2% 

９歳 61 17.0% 

１０歳 27 7.5% 

１１歳 9 2.5% 

１２歳 4 1.1% 

選択肢 回答数 構成比 

フルタイム 607 43.6% 

フルタイムで産休・育休中 78 5.6% 

パート・アルバイト等 372 26.7% 

パート・アルバイト等で産

休・育休中 21 1.5% 

以前は働いていたが、現在

は働いていない 231 16.6% 

これまで働いたことはない 10 0.7% 

その他 71 5.1% 

未回答 1 0.1% 

計 1,391 100.0% 
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【問１×問５ お子さんとの関係別の就労状況】 

 母親 父親 その他 未回答 
フルタイム 504 102 0 1 
フルタイムで産休・育休中 76 2 0 0 
パート・アルバイト等 369 2 1 0 
パート・アルバイト等で産休・育休中 21 0 0 0 
以前は働いていたが、現在は働いていない 226 0 4 1 
これまで働いたことはない 10 0 0 0 
その他 67 3 1 0 
未回答 1 0 0 0 

計 1,274 109 6 2 
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Ⅱ 子どもへの影響について  

問６ 新型コロナの影響で保育施設等利用施設の休園、外出自粛要請でお子さんの心身にどのよう 

な影響がありましたか。〔あてはまるものすべてに○〕           〔回答者数：1,391〕  
選択肢 回答数 構成比 

良い影響 168 12.1% 

影響はない 645 46.4% 

悪い影響 749 53.8% 

未回答 4 0.3% 

 

【問４×問６ 利用施設別の子どもへの影響】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 
【問４－１×問６ 認定こども園（幼稚園部門）または幼稚園を利用しているお子さんの年齢別の影響】 
 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

12.1%

46.4%

53.8%

0.3%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

9.2%

7.4%

11.4%

11.8%

36.8%

43.2%

42.4%

32.7%

53.9%

49.5%

46.2%

55.5%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

3歳

4歳

5歳

6歳

良い影響 影響はない 悪い影響

10.6%

13.6%

9.1%

9.6%

13.7%

10.9%

8.3%

9.2%

40.9%

43.0%

48.5%

37.7%

42.2%

38.8%

42.5%

31.9%

48.4%

43.5%

42.4%

52.7%

44.1%

50.3%

49.2%

58.9%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

認定こども園（幼稚園部門）

認定こども園（保育園部門）

市立幼稚園

私立幼稚園

市立保育園

私立保育園

公立学童保育所

民間学童保育所

良い影響 影響はない 悪い影響
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【問４－２×問６ 認定こども園（保育園部門）または保育園を利用しているお子さんの年齢別の影響】 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

【問４－３×問６ 学童保育所を利用しているお子さんの年齢別の影響】 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問６－１良い影響とは、具体的にどのようなことですか。〔あてはまるものすべてに○〕 

※問６で良い影響と回答した方への質問                       〔回答者数：168〕 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

成長を感じることが増えた 60 35.7% 

楽しそうに過ごすことが増えた 31 18.5% 

人や動物などに優しく接するこ

とが増えた 10 6.0% 

新しいことに興味を示すことが

増えた 39 23.2% 

その他 77 45.8% 

35.7%

18.5%

6.0%

23.2%

45.8%

0% 10% 20% 30% 40% 50%

10.2%

10.1%

12.8%

15.6%

12.6%

17.5%

68.8%

53.1%

48.9%

37.4%

32.9%

35.1%

28.3%

31.3%

36.7%

41.0%

49.7%

51.4%

52.3%

54.2%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

0歳

1歳

2歳

3歳

4歳

5歳

6歳

良い影響 影響はない 悪い影響

7.0%

9.7%

11.8%

4.5%

6.9%

10.0%

20.0%

42.1%

42.2%

35.3%

38.8%

34.5%

50.0%

40.0%

50.9%

48.1%

52.9%

56.7%

58.6%

40.0%

40.0%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

6歳

7歳

8歳

9歳

10歳

11歳

12歳

良い影響 影響はない 悪い影響
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その他（77）記述回答 

家族と過ごす時間の増加 51 親子のコミュニケーションの時間が増えた、関係が深まった、大切さを
認識できた等 

遊びの変化 9 限られた中で楽しく遊ぶことを学んだ、自分で遊びや過ごし方を工夫し
ていた等 

学習環境の変化 3 タブレット学習等が普及した、インターネットが身近になった等 

生活習慣等の変化 14 
手洗いがとても丁寧で当たり前のこととしてできている、マスクエチケ
ットが身についた、お手伝いを自分からよくしてくれるようになった、
登園人数が少なかったのでトイトレが進んだ等 

 
問６－２悪い影響の原因としてあてはまるものを教えてください。〔あてはまるものすべてに○〕 

※問６で悪い影響と回答した方への質問                       〔回答者数：749〕 

 

 
その他（79）記述回答 

行事等の中止 16 利用施設での行事・帰省・季節のイベントなどが無くなり体験学習が減
った等 

マスクによる弊害 16 大人がマスクのため言葉の発達に影響があったと思う、マスクをするこ
とで表情を読み取る・読み取ってもらうことができない等 

ゲームをする時間が増えた 4 保育しながらのテレワークでテレビゲーム漬けになりました、事務作業
をしていると自ずと YouTube・ゲームとなってしまった等 

ストレスが増えた 4 親も子もストレスがかかりイライラしやすくなっていた等 

外出の機会が減った 8 家族での外出機会の減、外に主に人が集まる所に連れて行く事がなくな
った等 

コミュニケーション減 6 子供ながらのコミュニケーションが取りづらくなった、外出自粛で家族
以外の人と接する機会がほとんどなかった等 

利用施設に行きたがらない 6 再開後に幼稚園に行きたがらないことがあった、連休後しばらく登園を
嫌がるようになった等 

未分類 19 

学童をやめていった友達が沢山いた、子どもの希望に応えられない状況があった、家
にいる時間が増え下の住人との関係が悪化した、お菓子や昼食の黙食の理由が説明出
来ない、消毒による手荒れ潔癖になった、療育相談・検査・検診の簡略化・利用機会
の削減、食事中の会話が楽しめない、習い事をさせられない、怒られる事でストレス
になったのか夜間起きる回数と頻度が上がった、生まれて直ぐ「コロナ」が流行し出
したのでコロナ禍で無い時を知らない、親の目が行き届いてしまい干渉的になってし
まった、人見知り園での歯磨きがなくなったり集団生活での知らない事が増えた、保
育園の一時預かりが利用できなかった、世の中全てがｺﾛﾅｳｨｽﾙに汚染されてるという
恐怖心の芽生え、原因は明らかではないが自粛中癇癪が増えた、過度な体重増加、子
供が一時期バイ菌に対して過敏になっていた、なにひとついいことはありません。 

選択肢 回答数 構成比 

友達と接する機会が減ったこと 605 80.8% 

利用施設の先生や地域の人と接する
ことが減ったこと 379 50.6% 

外で遊べなくなったこと 392 52.3% 

身体を動かす機会が減ったこと 479 64.0% 
テレビやＤＶＤ、インターネットを
見る時間が増えたこと 553 73.8% 
自宅で子どもにさせることがなかっ
たこと 148 19.8% 
自宅に子どもの面倒を見る大人がい
なかったこと 136 18.2% 

生活リズムが崩れがちになったこと 182 24.3% 

食生活が乱れたこと 76 10.1% 

家族関係の悪化 66 8.8% 

その他 79 10.5% 

80.8%

50.6%

52.3%

64.0%

73.8%

19.8%

18.2%

24.3%

10.1%

8.8%

10.5%

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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Ⅲ 保護者への影響について 

問７ 新型コロナの流行による、家族の就労環境の変化を教えてください。 

〔あてはまるものすべてに○〕                     〔回答者数：1,391〕 
選択肢 回答数 構成比 

在宅勤務が増えた 340 24.4% 

時短勤務が増えた 65 4.7% 

時差勤務が増えた 44 3.2% 

休業になった 182 13.1% 

変化なし 779 56.0% 

その他 134 9.6% 

 

その他（134）記述回答  

仕事を休むことが増えた 44 休校・休園により休まざるを得なかった、濃厚接触者となり有給休
暇を取得した等 

仕事が忙しくなった 34 病院勤務のため勤務時間が増えた、コロナの関係の書類仕事が増え
業務量が爆増した、消毒や感染対策など業務が増えた等 

仕事・収入が減った。 4 自営業なのでお客様が減る収入が減る、仕事を減らされ助成金だけ
ではキツかった等 

転職した 7 働いていたところが閉店し職を変えた等 

退職・休業した 11 育休から復帰できず退職した、会社が倒産し離職した等 

勤務形態の変化 12 フレックス、交代勤務等 

育児休業中 3  

その他 19 

働きづらくなった、在宅勤務から通常勤務になった、収入が減っ
た、外での仕事が増えた、子どもとずっといると負担が大きい（主
婦）、体調が悪化することがあり辛かった、近居の両親が引退し子
どもの面倒をみた、飲み会がなくなり帰宅時間が早い、仕事を始め
られなかった等 

 
問８ 新型コロナの流行で、家族の収入に変化はありましたか。〔あてはまるもの１つに○〕 
 

 

収入が減った

30.3%

変化はない

67.1%

収入が増えた

2.4%

未回答

0.1%

選択肢 回答数 構成比 

収入が減った 422 30.3% 

変化はない 934 67.1% 

収入が増えた 33 2.4% 

未回答 2 0.1％ 

計 1,391 100.0% 

24.4%

4.7%

3.2%

13.1%

56.0%

9.6%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%
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問８－１ 収入減で一番困ったこと、苦労したことを教えてください。（回答 361、未回答 61） 
（自由記述欄） 

【収入減】 
主人が在宅になり、家の電気代や水道代が増えるのに給料は減り、悪循環。 
仕事を休まなければいけなかったが、休んだ分の手当がなかった。 
収入が減り、ご飯は休園になると 3 食で食費が困りました。 
会社の売上減少によるボーナス削減の不安。 
ボーナスがない。 
シングルなので、収入減ると大変です。 
歩合制なので、ボーナスが減った。 
保育園が休園になると私が仕事を休む事になり収入が減る。パート分のお給料でもなくなると厳しい。 
通常通り仕事はしてるのに収入が減ったため空いた時間に副業をしてる。 
パートのシングルマザー休みが続くと給料が少ない。10 万もいかない時があった。 
長期的な休園により、パートを休職せざるをえなくなったため収入が減った。 
収入減の中で生活のレベルを落とさないように苦労した。 
コロナ罹患により収入が減った。生活には大きな影響はなかったが休業支援金の手続きが煩雑であり大変だ
った。 
フルタイムだが時短中のため給与が少ない月があったときは不安になった。 
在宅勤務 ONLINE 勤務給料 賞与 4/2 カット。 
休校・休園になり、仕事を休まざるを得なかった。それにより、給料が減ってしまった。 

【収入減・支出増】 
収入は減ったのに支出が増えたこと。 
仕事を休んだ分収入は減る一方で、食費が増えたり、マスクや消毒等、家族分毎日使うので出費が増えた。 
収入が減ったのに、子どもたちが家で勉強や飽きないように、通信教育や、遊び道具購入など支出が増えた 
残業が減り収入が減っているにも関わらずマスク等の感染対策グッズの購入物価上昇で家計は大赤字です。 

【家計管理】 
収入が減った為家計管理が大変です。 
家計（生活費）のやりくり×７ 
収入が減り家計が苦しくなった。 
今年も物価が全面的に上がることによる家計が急増しています・予算オーバーしてしまいます。 
計画が立てられなかった。 
家計のやりくりが大変になり、貯蓄も難しいので、何かあった時の大きい出費に不安を感じる。 
家計のやりくりが大変になった、貯金が難しいので突然の病気などが心配。 
我が家は家族が多いので家計のやりくりが大変になった。 
毎月のやりくりが苦しい。医療費や幼稚園の集金などで唐突にお金が必要になった時に本当に困る。 
在宅によりご飯も３食作り、衛生用品の購入や食費の支出が増える一方で収入源が減り家計の赤字が続いた 
一時期は生活費よりも収入が低くなったので、やりくりが大変でストレスを感じた。 

【我慢】 
子どもに我慢させることが増えた。 
こども用品の買い換えなど必要なものを我慢する場面が何度もあった。 
子どもと一緒に好きな所に外出ができなくなったり、我慢させる事が多くなった。 
買いたいものを我慢する→次の仕事が見つからない→離婚に踏み切れない→習い事を増やせない。 
様々な場面で我慢が増えた。 
収入が一気に減り必要なものを買えなくなったり我慢することが増えた。 
日々の生活で我慢をする事が増えた。 

【子供費】 
夫の家での残業が増えており給料は上がらず子育てにはお金も時間もかかり休息時間が減少していること。 
教育費足りない。 
子供にかかるお金。 
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学費などの出費はかわらないので苦労した。 
ミルクやオムツが買いたいときに買えなくなった。 
子供の日用品を満足に買いあたえるのが大変になった。娯楽やレジャーに使えるお金が減った。 
子供達にかかるお金も更に抑えなくてはいけなくなった。 
子供の教育費への捻出。 
家計が逼迫している、子供のために使えるお金が減ってしまった。 
子供のおもちゃなど自由には買えなくなった。 
子供をもう 1 人ほしかったが(現在も)躊躇した、子供に好きな物を与えたり習い事をさせてやれない。 
育児にかけられるお金が減り、精神的なゆとりも減ってしまった。 
支払い関係や、子供の物を購入するのに出費が待ったなしであり、食費や日用品の購入を切り詰めていた。 
保育園や学童の費用。 
小学生の給食費。 

【娯楽費等】 
子どもの物は安心安全な食べ物やその月齢に必要な本、玩具は買い控える事はせず、自分達の娯楽を削る。 
節約のため、出掛けなくなった。 
生活費を節約しなければならず、そのため出掛けたり遊びに使うお金がなかなか捻出できない。 
コロナと同時期に転職したための減もあるので全てではないが、旅行等の頻度は減った。 
旅行に行けない。 
余興活動ができない。 
収入減にも関わらず、ガソリン・ガス・電気・水道と物価高の影響でやりくりが大変。好きな物が買えな
い。 
自宅で過ごす時間が増えることで新しいオモチャなど買い与えたかったが、家計が苦しくて難しくなっ
た。 

【支払い関係】 
月々の支払いが延滞した、支払いが間に合わない、月々の支払いに支障が出た、支払いが遅れることが増え
た、支払い、期日までに支払いができなかった。 
学校の給食費、他集金の支払いが遅れてしまっている、不安になり、うつ病になる。 
育児中でなにかとお金がかかるので様々な支払いが遅れたり…今後が不安です。 
冠婚葬祭など急な出費。 
全体的に毎月かかる費用が倍に増え負担が増えた。 
払うものは増えているので困る。 
休園になっていたりすると家でのご飯も増えたりするので何かと出費が嵩みました。 

【将来への不安】 
これからの貯蓄金が減った為、未来が不安。 
両親の育休の取得もあり収入が減り生活水準をさげ将来に不安も感じた。 
将来への不安×３ 
子供の将来への貯蓄(入学準備等)や、習い事をさせる余裕が全くない。 
将来への備えが減った。 
先行きが不安になった。 
将来の生活の不安。 
将来的な備えに不安がある。 

【食費等】 
生活費が減って物価が上がって、食べるものに困ってしまっている。 
子供には食べさせないといけないので食費は上がるし光熱費や支払いが遅れる光熱費の値上がりでダブル
パンチ。 
食費をやりくりする事×３ 
食費、習い事のお金。 
食費やレジャーに掛けるお金を減らす必要が出てきた。 
食費×３ 
支出は変わらないので食費を節約しようとするが物価も高くなり苦労している。 
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食費のやりくりに苦労している、風邪で休むことになっても変わらない保育料が家計を圧迫している。 
食費、住宅ローンが大変。 
食費がはらえず生活費の滞納。子も不登校になり行かない学校に払う月謝がきつい、習い事が増えた。 
食費が増えたこと。 
コロナにより、在宅勤務も増え、光熱費が上がった。食費もあがっていてカツカツです。 
食費などを節約して、習い事は続けている。 
収入が減って光熱費や食費が増えたこと。 
ご飯をお腹いっぱい食べさせてあげられない。 
食費に影響する。 
在宅ワークが増たり、休業などがあり食費をはじめ生活費が増えました。 
収入は減ったが家にいる時間が増えた為に食費が増えた。 
食費での生活費の調整。 
食費削減。 
食べるものやおもちゃを節約することがあった。 
子供の離乳食が買えない。保育園を休ませた分保育料が減るので休ませるという考えになり子供のストレス
増。 
食費がかさむ。 
食材費も値上がりして食費はかさむので大変だった。 
他の小学生の食べ盛りの孫等がよくきていたので、負担が諸々かかって出費が増えました。 
自宅で毎食食事を作るにあたり、外出が制限されていたためネットスーパー等の割高な買い物が大変だっ
た。 
外出する機会があるとお金がかかるため普段より控えなくてはならなかった。食費を削るしかなかった。 

【生活苦等】 
生活費の節約。 
支払いでほぼ稼ぎがなくなり生活が厳しくなった。 
生活にかかる費用は変わらないのに収入が減るので生活が厳しくなる。 
シングルマザーのため、預けられないと働けず、死活問題になるため、休園になると困る。 
物価高、でもインバウンドもなく空港勤務の夫も残業が減り、光熱費や食費も上がるばかりで三重苦です。 
生活費が減り節約しなければならなくなった。 
お金が足りなくて家計が苦しい×４ 
生活できなくなること。 
光熱費×２ 
生活×６ 
生活費が足りない×７ 
固定費の支払いの為の資金工面。 
外食がしなくなったり、月の生活費ギリギリで過ごす事になった事。 
毎日のお金が足りない。 
毎月の金額が足りない。 
固定費を払えない、自宅にいるので子供達もお昼ご飯があり食費が増えた。 
生活費×１５ 
生活が大変になった。 
単純に生活費が足りなくなりました。 
生活が苦しい日々が毎日続いている、支払いに追われる日々が続いている。 
生活費が足りなくなった。 
日々の生活が苦しい。 
値上げの中収入が減り生活がキツキツになってしまった。 
共働きでの収入でギリギリの生活なので旦那がコロナになってしまった時は経済的に厳しい状況でした。 
生活費が足りなくなる。 
一時収入が減ったので生活費に影響があった。 
やちん。 
生活費を抑えたりした。 
収入は減り、自宅にいる事が多くなるが物価は上がっているので生活が苦しくなった。 
残業が減り、生活費が足りない。 
色々な物が値上げになったが給料が減り必要な物が買えなくて困っています。 
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家族全員自宅にいるため生活費がいつも以上に必要なのに生活が苦しくなったこと。 
収入は減ったが支出は変わらない、逆に食費など増えたので生活のやりくりが苦しくなった。 
生活苦×４ 
生活費が少なくなった、家賃が負担となってしまった。 
電気・ガス・水道の支払いが高いこと、家賃の支払い。 
収入減でも物価も光熱費等も高くなる一方の為、生活面でゆとりがなくなった。 
収入は減ったが物価が高いので料理や買い物を工夫しなければいけなくなりストレスになる。 
赤字の時が増えてきた。貯金ができなくなった。 
生活費の支払い。 
在宅時間が増えたので、光熱費の増額、屋内の遊び道具の購入費用が増えた。 
食費を減らし、外出外食を減らし、節電、衣類の購入を最小限にしたり支出を少なくする。 
旦那の給料が減って生活が厳しくなった 
生活に余裕がなくなった 
陽性で 2 週間仕事ができず、貯蓄がたいしてない。普段からギリギリの生活なので生活費が払えるか不安に 
生活費が減って借入れをしなければならなくなった 
収入減な上、自粛中の光熱費等は通常より増え生活費が足りなかった 
生活するのにギリギリで交際費が取れず、ただでさえ交流が減っている中の交友関係が保てない 
毎月の家計が苦しくなった。物価の高騰も関係している 
生活への圧迫 
月々の支払いと在宅時間が増えた為、食費や子供の消耗品費、光熱費などが増えたのがきつかった 
衣料品の購入が成長の速さについていかない 
生活費、子供と休みの日に出かけるのが減った 
物価は上がり給料は下がったことにより生活水準も下がった、2 人目も出産してより生活費がカツカツにな
った 

【貯蓄】 
将来の教育資金/養育費が不安。 
年収が半分ほどに減ってしまい、年金の積立ができなくなった。 
これから子どもにかかる教育費の貯金が貯めずらくなった。 
半年収入がない時期があり。貯金を切り崩して生活していてきつかった。 
貯金が出来なくなった。 
在宅時間が増えたのでライフラインの金額が増えた、食費も増えたので今までできていた貯金等しづらい 
長期的に教育費の貯蓄ができなかった。 
子どもの将来のための預金ができない 
貯金が増えない。 
食費などの高騰による出費が増えているのに収入は減っているので、貯蓄ができなくなった。 
毎月家賃分程を貯金から支払っているため、貯金が底をつきそう。 
今は特にないけど、今後、貯金が減ったので心配。 
毎月赤字の生活で貯金が減る一方。 
物価が高騰しているのに収入が減り、貯金を崩して生活している。 
貯蓄ができない×１６ 
貯金を崩した×４ 
貯蓄が減り続けていて、これから先の出費が不安。 
貯金ができない。収入が足りなくても副業も禁止されている。 
貯金が減った×８ 
今までの蓄えがなくなった。 
将来の為の貯蓄額を使わないと生活できない。 
生活には変化なく過ごせているが、貯蓄を切り崩したりして精神的に不安。 

【保育料等】 
家族がコロナになり 2 週間程度自宅待機パートはその間無収入、保育料は満額の支払いでマイナスだった。 
毎月の保育料や保険の支払いが大変でした。 
保育料の支払い×３ 
保育園を休まなければならないのに、減免にならず、保育料を取られるところ。 
減ったことによって、学童の料金が高く感じる。 
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就労状況は変わらず、収入減で学童も利用日を減らしているのに満額かかること。 
収入減により、学童保育料や習い事の費用負担が厳しく、退所も検討しています。 
貯蓄も少なかった為保育料を払ってギリギリの生活だった。 
収入が減ったのに保育料が変わらなかった。 
3 歳までは保育料が高く、収入も減り苦労しました、年少に上がっても給食費等が高い。 
保育料や生活費を捻出すること。 
普通の生活が出来なくなった、保育料も払えなくなった。 
保育料が後期のほうが高くなった。 
収入が減っても保育料発生することが非常に負担、全額免除でも良いと思いました、これでは少子化になり
ます。 

【物価高】 
物価が上がっていること×３ 
収入が減った上に物価高、水道光熱費が上がって毎日辛い。 
収入は減ったのに家での時間は増えたので、電気代等が上がって大変でした。 
物価高も相まって、大変困窮しはじめています。 
収入が減っているのに物価がどんどん上がっていったこと。 
物価も高くなり 生活が苦しい。 
物価高も相まって生活費全般が上がり、貯蓄に回せるお金が少なくなった。 

【その他】 
物価も高騰し家族が家に居る事で食費が増えた。 
物価高なのに欠勤で給与、ボーナスが減った。 
物価高騰によって食費や生活費が高くなり、保育料も毎月数万円かかるのが痛手だった。 
保育料や電気代やガス代の固定費が高い。 
給料が下がったのに物価が上がって家計に影響があった。 
夫婦で医療介護職、感染には人一倍気を使い外出制限もあったがボーナスが下がった。やる気が出ない。 
夫が失業した。 
多少の熱 37.4 で風邪症状が無いのにお迎え要請や、朝預けられなくなり仕事を休む事になった為欠勤が増 
出費も減ったのでそれほど苦労しなかった。 
旦那は有休が減った。 
余裕が少し減ってしまったと感じた。 
感染が収まった時に、外出して遊ぶ機会を設けようと考えなくなった。 
特別有給などの制度がなく欠勤となってしまった。 
仕事量が減り、残業しなくなった。 
物価も上がってきているので、買い物に影響が出た。 
生活が苦しくなったので仕事や増やさなければならなくなった。 
欠勤をしないように気をはっている。コロナ感染や風邪を引かないようより制限を多くした為子供の自由は
減少。 
所謂アルバイトをせざるを得なくなった。これまでやってきた仕事に自信がなくなった。 
入園している子の産休に入ったので影響は無かったが、そのまま働いていたら給料や賞与が減っていた。 
解熱から 24 時間たっていないと、預けられない為、仕事を続けて休まなければいけないのが困りました。 
夫は自営、飲食業のため。補助金が下りず困った。 
精神的に 
在宅の仕事をしようとしてもなかなか見つからないこと。 
貯蓄出来ず、在宅時間が増えて、食費・光熱費が高くなった。 
もともと収入は低いため、なんともいえません。途中、主人も事故で骨折などして休職した。 
上の子供達が高校卒業後社会人になったので私に収入がなくても非課税世帯にならず給付金がもらえなか
った。 
会社の経営。 
支出を抑えること×２ 
困るほどの収入減ではなかった。 
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生活に影響が出るほどではなかった。 
コロナ禍により増えたマスク、除菌関係の費用捻出。隔離などによる光熱費増加。 
収入が減ったことで夫に負い目を感じることが増えた。 
自営業なので、支出を減らして経費を抑えるのに試行錯誤している。 
派遣からパートになり、時給が下がった。 
前と同じ生活ができない。 
主人に言われなかったので気付かなかった。 
経済的に苦しい。 
コロナではない大病を患い予定外に医療費がかかった。 
自宅にいることが増えたのに、収入が少なく自由に使えるお金がないので遊び道具なども買うのに困った。 
欠勤扱いとなったことで、解雇をチラつかせられた。 
主人の精神的苦労が増えたこと。 
主人がダブルワークせざるをえなくなり、家族との時間が減った。 
支払い関係。 
収入が減ったのに家にいる時間が多い為、光熱費が高かったし子供の遊びがゲームなど室内メインになった
こと。 
会社経営をしているので、資金繰りの不安が常にあった。 
光熱費や食糧品の値上げ。節約しても限度があります、そして保育料が急に高くなって驚いた。 
すべて×２ 
車の維持等 
貯金を切り崩して生活することになった。助成金にはかなり助けられました、ありがとうございます。 
ほしいものが買えない。 
生活が変わった。 
ライフプランに変化が起こった。 
収入は減って物価も上がり補助も特にないのは厳しい。 
節約生活が始まった。 

【支払い関係】 
家のローンをボーナス払いで多めに払っていたので、ボーナスが無くなり支払いが大変だった。 
ローンなどの返済が困難になり､生活がギリギリだった。 
コロナ前は実家住まい、コロナ禍でマイホーム購入。住宅ローン支払い始まりと共にボーナス減で厳しい。 
収入は減っているのに税金や物価ばかり上がっている、住宅ローンの支払いもかなりきつい。 
住宅ローンなどの固定費が、収入の大半を占め、生活費がひっ迫した。 
住宅ローン。 
固定資産税や学校給食・学費・学童の費用支払いの工面が苦労している。 
税金を払うのに苦労した。 
前の年の収入で額が決まるので、税金や保険料や年金が払えなくなった。 
固定費の支払い×２ 
光熱費が払えない、給食費・幼稚園のバス代、税金が払えない。 

【節約】 
節約・倹約を考えるようになった。 
なるべく節約していた。 

【習い事】 
収入が減っても、子供の習い事や家庭にかかる費用は変わらない為、経済的に余裕が無くなった。 
節約を意識するようになった。習い事の制限。 
習い事をあまりさせてない。 
習い事を減らすかどうか迷った。 
習い事を複数させるのに躊躇します。 
習い事を減らすしかなくなった。 

 
【特になし】×７ 
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楽しい

1.9%

どちらかといえば、楽しい

4.4%

変わらない

35.2%

どちらかといえば、

不安・ストレス

45.7%

不安・ストレス

12.7%

未回答

0.2%

問９ 新型コロナ流行後、以前と比べて子育てへの感じ方等に変化がありましたか。 

〔あてはまるもの１つに○〕 

  

 

  

 

 

 

 

 

問９－１ 問９で「楽しいと感じる」「どちらかといえば楽しいと感じる」を選択した、その要因は何だ

と思いますか。〔あてはまるものすべてに○〕               〔回答者数：87〕 
選択肢 回答数 構成比 

子どもと話す時間の増加 33 37.9% 

子どもと一緒に遊ぶ時間の増加 51 58.6% 

子どもとの距離が近づいた 23 26.4% 

子どもや家族と過ごす時間の増加 58 66.7% 

その他 5 5.7% 

 

その他（5）記述回答 
他人と関わる機会が減ってストレスも減った 
PTA 等の活動が減り、ストレスが減った 
他の家庭と比べられることがないので気楽 
コロナ流行前に子育てをしていないので、わからない 
マスク必須により赤ちゃんと外出しやすくなった 

 
 
問９－２ 問９で「不安・ストレスを感じる」「どちらかといえば、不安・ストレスを感じる」を選 

択したその原因は何だと思いますか。〔あてはまるものすべてに○〕あｓ    〔回答者数：
811〕 

 
 
 
 
 
 
 

選択肢 回答数 構成比 

楽しいと感じる 26 1.9% 

どちらかといえば、楽しい

と感じる 61 4.4% 

変わらない 490 35.2% 

どちらかといえば、不安・

ストレスを感じる 635 45.7% 

不安・ストレスを感じる 176 12.7% 

未回答 3 0.2% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 
他者とのつながりの減少 541 66.7% 
自分のリフレッシュ時間の減少 424 52.3% 
子どもの様子に変化があったこと 111 13.7% 
子どもや家族と過ごす時間の増加 124 15.3% 
その他 213 26.3% 

37.9%

58.6%

26.4%

66.7%

5.7%

0% 20% 40% 60% 80%

66.7%

52.3%

13.7%

15.3%

26.3%

0% 20% 40% 60%
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ある

57.0%ない

21.6%

どちらとも

いえない

21.4%

その他（213）記述回答 
マスク着用等 37 健康な子に意味のないマスクをし身体的に苦痛を与えること、マスクをきちんと

できないことで頻繁に注意しなくてはいけない、みんながマスクをしており表情
が読み取りにくい等 

外出等 36 子どもを遊びに連れて行くのも色々と考えることへのストレス、友達と遊ばせて
あげたいけど感染が怖くて自粛しがちになる、外の子供の遊び場はどこも閉鎖ど
こにも行けずストレス等 

感染対策 23 感染予防徹底に対するストレスが増えた、感染を常に気にして行動をしなければ
いけなくなった等 

感染への不安 23 少しの体調変化にも周囲が敏感になりすぎて疲れる、感染するかもという恐怖仕
事への影響（医療系）等 

体調不良時の対応 7 感染に対しての警戒感で疲れる小児科の受診にも一苦労、小児科がいつも混んで
いるコロナになったときの不安等 

子の食事や発達面
に関する不安 

5 学校給食がなかった時期に子供の栄養状態が心配だった、感染予防で自粛が必要
な場面が増えて子の成長発達の機会が制限された等 

親のストレス 5 子供との時間はいいが,お金が無くイライラして子供にギャーギャー、子供の面倒
のみながら仕事をすること等 

お金に関する不安 4 収入減により将来の不安感が増えた、今後の教育費が心配等 
利用施設等のルー
ルの変更 

11 風邪症状が出ると休ませなければならず常にストレス、保育園・学校・公共施設利
用のルールなどの変化等 

行事の減少 9 コロナ禍前の子供の活動等にほぼ全て自粛や制限をかけられたため、子供の教育、
体験が減った事で子供が可哀想だと思う等 

休暇 3 少しの体調の変化で仕事を休まないといけなくなる等 
子のストレス 3 ストレスなのか親を馬鹿にするようになり手に負えなくなった等 
行動制限 10 伸び伸びと遊ばせられなくなった、出かける先が制限されていること等 
経験等の減少 5 本来だったら経験させてあげたかったものを自粛せざるを得ない、今しかない子

どもの経験を大人が奪っている等 
未分類 32 友人とのコロナへの価値観の違いがストレス。人との繋がりの変化に全世代に対して

不安でしかたない。今後、子どもの生育環境かどのようになるか、想定出来ないから。
全員障害者のため意見がとおらず生きていきづらい。コロナへの考え方の違いでどう
接していいのか悩む。清潔観念の変化。多忙により子供と過ごす時間が減った。佐倉
市の子供の検診や発達相談の機会の減少。日本の不寛容さや同調圧力に辟易している。
食事を交えての交流が無くなった。他者との距離感が難しくなった。休園にさせてし
まうのではないかと心配になった。子供の体調不良で欠勤する事が増え職場内での人
間関係の悪化。仕事への影響自身の感染後の後遺症。仕事と家庭の両立。子どもの体
調について保育園から細かく指摘されること。コロナ流行前に子育てをしていないの
で、わからない。休園登園自粛が続き、いざ登園の時、登園拒否が激しくなった。世の
中が不安定になったこと。仕事時間と子育て時間が混ざったこと。何かわからないが
全部ストレス。持病の治療の際コロナのせいで医療制限され親の健康が脅かされる。
コロナへの危機意識が異なる人との付き合い。育休中は自粛ムードで孤独を感じた、
働き出すと休み増えた。子育てに関する情報共有の機会が減った。子供に関わる時間
の減少。実家に帰省できない。収入が減り、物価や消費税ばかりが、上がって、生き地
獄。子供だけを自宅において仕事へ出なければならないことが不安。コロナ流行前に
子育てをしたことがないためあまりわからない。いつ休園となるかわからない不安。
咳くしゃみもさせられない等 

 
問１０ 保護者のご親族、知人、近隣住民等により、子育てを支援してもらえる環境にありますか。  

   〔あてはまるもの１つに○〕 

 選択肢 回答数 構成比 

ある 793 57.0% 

ない 301 21.6% 

どちらともい
えない 297 21.4% 

計 1,391 100.0% 
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【問１０×問９ 子育ての支援環境有無別、子育てへの感じ方】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

問１１ 利用施設が新型コロナの影響で利用できなくなった時の預け先の確保が困難だったことが

ありますか。〔あてはまるもの１つに○〕 

 

 

 

 

 

 

問１１－１ 問１１で「ある」と答えた方にお伺いします。どのように対応しましたか。 

自由記述 ※複数回答あり 

仕事を休んで対応した 408 祖父母や親族に頼んだ 79 在宅勤務・勤務変更・
シフト調整 

38 

職場に連れていった 24 子供のみで留守番 19 職場の一時保育 7 

退職・欠勤・転職 7 家庭保育 19 ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

選択肢 回答数 構成比 

ある 631 45.4% 

ない 759 54.6% 

未回答 1 0.1% 

計 1,391 100.0% 
ある

45.4%ない

54.6%

未回答

0.1%

73.1%

19.2%

7.7%

63.9%

19.7%

16.4%

64.5%

17.1%

18.4%

54.5%

22.5%

23.0%

40.9%

31.8%

27.3%

支援環境あり

支援環境なし

どちらともいえない

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

楽しい どちらかといえば、楽しいと感じる

変わらない どちらかといえば、不安・ストレスを感じる

不安・ストレス
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未分類 29 

双子のため。両親ともにフルタイムで勤務しており、職種的にも在宅勤
務が難しいため。利用出来なくなりそうになった。老幼の館の利用時間
が減ったこと。仕事を辞めざるを得なかった。どうしよもなかった。迷
惑かけるため職場にいられない。コロナの可能性があるので祖父母に預
けることができない。利用はしなかったが、職場併設の保育所の利用申
請をしようとした。イベント等兄弟が一緒に見られない為預け先に困っ
たり思い出の共有が出来なく残念だった。産後の休園、幼稚園との交渉
で非常に精神的に疲労しました。民間のサービスは高額で使いにくい。
コロナ禍では実家を頼れない。子供の預け先の予定を組まなくてはいけ
ない事。両親のもとに行けなくなった。親も仕事をしているので。児童
センターが閉まったり、予約制になったり、新規の方はお断りと言われ
たりして遊ぶ施設が減った。"臨時休園。薬がなくなり病院へ行きたくて
も行けません。順番で学級閉鎖と臨時休園になった"。ファミリーサポー
トを一度利用してとても助かったが、少額でもお金がかかるので利用す
るのをためらった。家の中でのこもりっきりで、子供が癇癪をおこした
りワガママが増え、短時間の買い物で気晴らしさせた。親戚もコロナと
きくと快く引き受けてもらえず、そしてこちら側からもすすんでお願い
することは難しかった。濃厚接触者なので受け入れてもらえない。そも
そも、登園している園以外に預けられる場所があることを知らない。祖
父母も仕事をしているため。近くに預け先がない。実母義母共に仕事を
持っているので、自分のリフレッシュに一時保育が使えない。結果預か
ることができない。第二子妊娠中で検診は子ども連れ不可で、施設にお
願いの電話をした。身内にお願いできないか聞いて回った。学童でコロ
ナが発生すると数日間使用できなくなると、仕事に行けず収入が減る。
今のところはなかったが、困難になる可能性もある。祖父母へ気軽に預
けられなくなった。親に見てもらえなかった時。 

 

【問１０×問１１ 子育て支援環境の有無別、預け先の確保困難の有無】 

 

 

 

 

 

 

 

 

39.3%

56.8%

50.2%

60.7%

43.2%

49.8%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

支援環境あり

支援環境なし

どちらともいえない

預け先確保困難あり 預け先確保困難なし
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ある

80.8%

ない

19.1%

未回答

0.1%

Ⅳ 子育てに関する相談先について 

問１２ 子育てに関して相談先がありますか。 
〔あてはまるもの１つに○〕 

 

 

 

問１２－１ 問１２で「ある」と答えた方にお伺いします。主な相談先を教えてください。 

〔あてはまるものすべてに○〕                   〔回答者数：1,124〕 

選択肢 回答数 構成比 

配偶者（パートナー） 907 80.7% 

祖父母等の親族 855 76.1% 

友人や知人 749 66.6% 

市の相談窓口 135 12.0% 

その他 112 10.0% 

 

その他（112）記述回答 ※複数回答あり 
利用施設の先生 69 かかりつけ医 7 子育て支援センター 2 

療育施設の先生 13 親族 5 ネット 2 

会社の同僚 13 児童館・老幼 3 ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

未分類 6 
本来なら保育士に相談したいが経験不足でできない。気軽にリアルタ
イムで相談出来る人は居ない。ことばと発達の相談室の先生。スクー
ルカウンセラー。塾の講師。近所 

 
 

問１２－2 相談相手として望ましいと思う相手はどなたですか。〔あてはまるものすべてに○〕 

                                     〔回答者数：1,391〕 

 

 

選択肢 回答数 構成比 

ある 1,124 80.8% 

ない 265 19.1% 

未回答 2 0.1% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 

配偶者（パートナー） 1,094 78.6% 

祖父母等の親族 848 61.0% 

友人や知人 812 58.4% 

市の相談窓口 287 20.6% 

その他 92 6.6% 

80.7%

76.1%

66.6%

12.0%

10.0%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

78.6%

61.0%

58.4%

20.6%

6.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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その他（92）記述回答 ※複数回答あり 
ネット 5 利用施設の先生 42 医療機関 4 

療育施設の先生 7 職場の人 2 専門家・カウンセラー 10 

支援センター 2 子育て経験者 5 親族 4 

未分類 17 

なかなか解決には至らず。ずっと悩み続けている。保育士が経験
不足で相談できない。内容によって相談する相手が変わる。いろ
んな視点から意見を聞けるといいと思う。特に必要ない。いな
い。ことばと発達の相談室の先生。わからない。誰も他人の子の
話など聞いてくれません。塾の講師。望ましい相手はいないもし
くは。相談者全員がのぞましい。本。いない。わからない。いな
い。なかなか難しい。相談はどこにしたら良いかわからない。地
域のコミュニティ。 

 

問１３ 市の子育てに関する相談窓口を利用したことがありますか。〔あてはまるもの１つに○〕 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

問１３－１ 問１３で「ある」と答えた方にお伺いします。利用していかがでしたか。 

〔あてはまるもの１つに○〕                    〔回答者数：320〕 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

選択肢 回答数 構成比 

ある 320 23.0% 

ない 1,070 76.9% 

未回答 1 0.1% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 

満足 158 49.4% 

不満 35 10.9% 

どちらともいえない 126 39.4% 

未回答 1 0.3% 

計 320 100.0% 

ある

23.0%

ない

76.9%

未回答

0.1%

満足

49.4%

不満

10.9%

どちらとも

いえない

39.4%

未回答

0.3%
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問１３－１－１ 問１３－１で「満足」と回答された方の理由 （回答 133、未回答 25）（自由記述欄） 
利用施設について相談し、とても親身になって相談に乗ってもらったから。相談した内容についても解決し
た。 
私の悩みに対し、まず共感してくださることで気持ちが楽になった。具体的な案を提案してくれた。電話対
応では不十分な時は訪問してくださったり然るべきサービスを提案してくれた。 
保育園等の入園に向けて相談に細かくのっていただいた。 
子供の言葉の発音について親の話をしっかり聞いてくれその上で子供の面接をして状況をしっかりと確認
してくれてからの適切な説明、アドバイスをして下さったから。 
否定せず聞いてもらえたし、その後どうかというケアもあった。 
就学準備が見通せた。 
よく話を聞いてもらい、丁寧に対応してもらえた。 
子どもの発達状況をしっかりみて、必要な対応を教えてもらえる。保育園とも連携をしっかり取ってもらえ
とても頼りにしています。 
心配で市の言葉の発達の先生とお話できた。 
親身になって話を聞いてくれた。 
子供の成長の不安が減った。 
子供の言葉の発達が気になり健診で相談したところ、現在市内の療育施設と幼稚園と併用しています。 
アドバイスをいただけたので悩みが解決しました。 
相談した事により心の負担が少し軽くなった。 
親身に話を聞いていただけ感謝しています。 
不安を少しでも解消して貰えた。 
産後コロナでどこにもいけず誰にも会えず相談や助けてもらうこともできず苦しくなっていた頃、子育て相
談窓口に電話して話を聞いてもらい心が軽くなりました。一時保育の提案もしてもらいリフレッシュになり
ました。 
とても親身になって聞いてくださいました。 
発達障害の子なので手厚くサポートをしていただけました。 
相談したのは市外に住んでいる時なのですが 1 歳半健診で食事に関して相談さそってもらいました。1 人目
であまり食べない子だったので工夫する点を教えてもらい相談できてよかったです。 
保育園に入れる前に入園の手順や入りやすさなどを教えてもらうことができた。 
丁寧に対応してもらえた。×２ 
ことばの教室に通っています。教室に行く前までは、子どもに対して何をしてあげたら良いかわからず身近
な周りからの意見にふりまわされていました。教室に無料で参加できるのは大変ありがたく思っています。 
丁寧な対応をしていただけたから。 
不安なことを客観的に見てくれる。 
保育園の入園申請について相談することができ、家庭や就労の条件の中でベストと思われる内容申請書を提
出することができた。 
わからないことに対して的確な答えをもらえたから。 
子供の発達について心配事が多かったので、佐倉市の『言葉と発達の相談室』をずっと利用させてもらいま
した。専門家の先生に相談できて、とても助かりました。 
丁寧に対応してもらえた。 
お世話になっている保健師さんに子供の事で相談したのですが事細かに対応策を教えて頂き、落ち着いて対
応する事が出来るようになったから。 
入園当初から親身に相談に乗って下さり担当の方が異動になった際も次の方がきちんと引き継いで、スムー
ズに対応して下さったので。 
丁寧に説明してくれたので勉強になった。 
支援センターで子育てのアドバイス、話を聞いてもらえるのでとても助かっているため。 
的確に応答してくれた。 
話を聞いてくれるから。 
コロナ禍で子どもが精神的に不安定になり目を離すことができなくなった時、親身になって相談にのって頂
き、すぐに学童に入所できるよう手配して下さいました。 
必要な支援先につなげてもらえたから。 
困った時とか相談に乗ってくれたり、私自身の価値観を変えてくれる。 
相談した日にすぐに解決してくれたため。 
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市外より佐倉市に来て間もない頃、子育てコンシェルジュの方に子育て支援サービスや場所について教えて
いただき助かりました。 
健診の時相談したが何が正しいか教えて貰ったり、話を聞いてもらえた。我が子より出来ていない又は同じ
である事を共有してもらい安心した。 
専門的なアドバイスをもらえた。 
考え方の幅を広げてもらえた。 
ことばと発達の相談室を利用していて、毎月 1 回、同じ先生と話をする機会を得ることができ、安心できま
す。対象が未就学児までということですが、就学後も継続して相談させてほしいです。 
コロナ前からいつも電話で話を聞いてもらっていた。いつも同じ方に聞いてもらっているので、話がすぐ分
かってもらえるし、安心感があって助かる。 
子供を産んだという同じ経験をした人が居たから。 
相談できてよかったです。 
息子の障害の可能性を指摘してもらえた。 
丁寧に対応してもらえたので。 
過去に市の言語相談を利用したり、学校のことばの教室を利用しています。 
教室の先生方には大変お世話になり子供の成長を助けていただいているのでとてもありがたいと思ってい
ます。 
自分は市の施策に興味があり困ったとき頼るところを見つけられた。しかし、そうではない人への啓発は足
りているのか気がかり。 
話を聞いてくれて適切なアドバイスをいただきました。 
言葉の教室が子どもの成長促進に役立ったから。 
丁寧に対応して頂けたし、利用することでさらにサービス向上に活かしてもらえると思った。 
かかわりかたを教えてくれた。 
不安な気持ちを親身になって聞いてくれた。 
子供の発達状況に適した療育施設を教えてもらって、そこに無料で通うことができた。年に数回子供の発達
相談も市で無料で受けられるので助かっている。 
泣きながら駆け込んだ保健センターで親身になって話を聞いてくれた。 
身内や友人には言いにくい事も相談できる。それぞれ専門分野なので、安心して話が聞ける。 
食事面について不安があり相談にのってもらえてよかった。 
専門の方によるアドバイスをいただけたことにより子育ての不安やわからないこと。どういう対処をすれば
良いかなどを知ることが出来たから。 
適切なアドバイスを頂けた。 
親身にお話とアドバイスをいただけました。 
色々な提案をしてくれたから。 
言葉の相談をしていましたが、テストなどを行った後に子供との関わり方を教えて頂き参考になりました。 
話を聞いてもらい苦しい気持ちを共感していただけたので、否定的な事は言わずアドバイスをいただけて当
時とても気持ちが楽になりました。 
すぐに学校に確認してもらえたことで現状が把握できたこと。 
コロナで周りとの関わりが少なく初めての育児で睡眠、食事、体重など諸々不安でしたが保健センターで相
談でき安心できました。 
ことばと発達の相談室に通っています。いつもその時抱えている悩みや心配事などアドバイスいただき、担
当の先生のおかげで親子共々救われています。 
特に困ってはいませんが、検診で引っかかり教育相談に通っています。幼稚園と連携して成長をみていただ
けるので大変満足しています。 
子供の学校へ入学前相談で適切な助言をいただいています。 
ことばの相談で ST と面談してもらい、子供の様子をみてもらった。 
いつもとても親身になって相談を聞いてくださるので。 
子供の言葉が遅かったため言葉と発達の相談室を利用したり、療育も利用しています。どこで話をしても親
切に対応していただきました。療育も医師の診断が不要でスムーズに素早く利用開始できました。 
専門の方が親身になって教えてくださった。 
教育センターを小学校の勧めで利用したのですが、子供のことがよくわかりその子にあった対応ができたた
め大変感謝しております。 
ことばの発達ですごく丁寧に相談にのってくれた。 
発達障害の心配があり相談した。以降療育を勧められ実際に通うようになったので？ 
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発達相談でお世話になりました。専門的な意見が聞けてよかった。 
長女の性格が気になり 3 歳児健診で相談した所、専門家の方に詳しくみていただき安心できた。 
問題が解決したから。 
療育などの関係機関に繋いでもらえた。 
親身に相談にのっていただいた。 
子供との関わり方、子供への伝え方を教えてもらえて、自分の不安やストレスが少し軽減されたから。 
妻が産後 1 ヶ月で困ったときに保健師さんが寄り添って話を聴いてくれて気持ちが楽になりました。 
話をきいてもらえる、どうしたらよいか対策がわかる。 
言葉の発達相談でお世話になり満足です。 
自分では思いつかなかった方法をアドバイスしてもらえた。 
親身に相談に乗ってもらえた。 
しっかりと話を聞いてもらえた。 
言葉の教室に通っているのですが。アドバイスをくれたりして助かっている。 
話を聞いてもらうだけでも楽になった。 
相談する際、大体感情的に物事を考え悲観的になっているが、市の相談を受けると自分の話をすることで冷
静になれるし、アドバイスを頂けるため。 
適切な相談場所を案内してくれた。細かい対応をしてくれた。 
親身になって相談にのってくれたので。 
とても親身になり励ましてくれた。 
的確にどうすればいいのか回答して頂けて実践しやすかった 
親身になって話をきいてもらえた。 
親切に傾聴してもらいアドバイスを頂く事ができたから。 
市外に住んでいますので、佐倉市ではないですが、よく相談にのってくれるので、そこの子育て支援センタ
ーが大好きです。 
知りたい情報を知れて安心に繋がったから。 
親身に相談にのってくれた為。 
色々支援して貰える。 
違うやり方を教えてもらえた。 
よく聞いてもらえた、受診先を紹介してくれた。 
親切に対応していただき、不安に感じていたことが解消されたから。 
親身に相談に乗ってもらった。 
専門知識を持った職員の方に対応していただき安心感があった。親身に話を聞いてくださり、心強かった。 
色んな人の意見を聞いて自分の納得する方法を取り入れることができた。 
現在も相談先として大変お世話になっている 
こどもの吃音について相談しました。丁寧に対応して頂きました。 
こども園の入園時に話を聞きに行った。わかりやすく説明してもらったと思います。 
親切に受けてくれる。 
子育てがしやすくなった。 
ことば的確なアドバイスをいただけるので、安心して通うことができ満足しています。 
相談したことにより子供が何が得意で何が不得意かなどの性質がわかってよかった。 
先生が子どもの成長を一緒に見守ったり、相談に乗ってくださってありがたかった 
妻が精神的に保育困難な時期に相談に乗ってもらって、配偶者が就労していなくても保育園の入園ができる
等紹介してもらい助かりました。 
気持ちが落ち着いたから。 
保健師さんが親身になって話を聞いてくれ、アドバイスも的確だった。近しい人にはなかなか状況を分かっ
てもらえない事も多く、保健師さんは非常に頼りにしている。 
言葉の教室を利用したが、それがきっかけで療育に繋がったので。 
子どもを丁寧に捉えてもらい、また親である自分に対してのアドバイスも建設的であり、信頼できた。我が
子の様子を踏まえた助言であり、画一的な対応ではないと感じた。 
細やかに支援頂いた。 
積極的に支援してくれた。 
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ことばの教室を案内してもらい通っている。真摯に相談に乗ってくれる。 
ことばと発達の相談室にお世話になっていました。先生が常に親子の心に寄り添ってくださっているのを感
じていましたので、感謝の気持ちでいっぱいです。 
子育ての不安や自分自身の精神面・体調面での不安を話を聞いていただいたり、解決する手立てを教えてい
ただいたりして気持ちがラクになった。 
検診で相談にのってくれ、アドバイスをもらい実践している。 
発語に不安があり、ことばの発達教室と教育センターでお世話になり、不安が軽減されました。 
機械的な対応でなく話をしっかり聞いてくれた。 
親身になって聞いてくれたから。 

 
問１３－１－１ 問１３－１で「不満」と回答された方の理由（回答 32、未回答 3）（自由記述欄） 
親身になって寄り添ってもらえたとは感じられなかったから。 
「心配なことはありますか？」と何度も聞かれるので成長のことなど相談してみても何を聞いても結局「主
治医に相談してみて」と言われる。 
保育園で問題を起こした児童とその親に対してなんの指導もなく、被害を受けたこちらが就学地区を変えた
りしなければならず、金銭的にも時間的にも負担が増えた。 
話は聞いてくれるけど解決はしないからモヤモヤする。 
対応策、利用できる施設、病院等も含め少なく、予約も取れず利用できないことが多い。 
子どもの病気がなく夫婦が揃っているごく普通の恵まれた生活をしている方には理解されないことが多々
あり、説明することに疲れました。現状に限界、絶望感を感じることもあります。かなりきつい。 
マニュアル通りの対応といった感じで不安や悩みに寄り添ってもらえなかった。 
すくすく発達相談でひとり歩きとことばが遅くて相談したが、2 回目で子育て支援ガイドブックを渡され自
分で施設予約となり何ヶ所も電話したが全てまだ支援する段階ではないと断られた。相談先と施設の考えが
違う。 
佐倉市教育センターに相談に行った際、相談内容を話している時に相談員が居眠りをしていた。 
回答がマニュアル、臨機応変に対応できてない。 
子供が生まれたばかりの頃、母乳の事が不安で相談したところ、家に訪問してくれたのは良かったが、責め
立てられ、子供を受診させた方がいいと言われ余計に不安な気持ちが増幅した。 
アドバイスがほしいのに聞くだけ。 
もう少し窓口が大きくても良いと思います。気軽に継続的な相談ができたり、子供を預けられる場所、親子
で楽しめる場所が佐倉市には少ないと思います。 
話を聞いてくれるだけで具体的な提案は本やネットで得られるような内容ばかりだった。問題解決の糸口の
ようなものを得られることを期待していたがアドバイスの内容には正直がっかりした。 
解決につながらなかった。 
知識不足“わかりますよ”と共感の言葉を返せばいいと思っている。 
専門家の配置や人数を増やしてほしい。 
専門的ではなかった。困っているから連絡したのに、結局解決の糸口はなく、また困った時に連絡してと言
われて絶望的な感情を抱いた。だから今困っているんですと言いたくなったが言っても無駄だと諦めた。 
教科書的な答えしか言わない個別の相談というよりネットで調べた結果を読んでいる程度の収穫 
ありきたりのことしか答えてくれない。 
解決しない、わかりきっていることしか言われない、助けてくれない。 
担当がよく変わる。小学生になったら見捨てられる(上の子で経験済み)。悩み事の相談をすると「弱者」だ
と思われてタメ口で話しかけられる。暴力など問題がないとほとんど相手にしてもらえない。 
途中で担当者が変わり、新しい担当者が相談を聴く態度では無く気がないのが伝わって来たので、話す気が
なくなった。 
離婚したあとに母子家庭の申請が出来ると言われ、行ったが事実婚みたいな感じだからできないと言われ
た。 パートナーはコロナで派遣切りになり今は社員になれたがかなり収入が減り生活が苦しい。 
無難な回答に留まり解決に繋げられない。 
対応者に対する不満ではなく制度に不満。 
発達相談保育園の保健師さんがそれぞれ別で、それぞれで状況説明をしないといけなかった。保健師さんは
頼れるのに、一括して話が通せると助かる。 
共感はしてくれるが肝心の不安な部分に関しては何も解決策が見つからず誰にでも言える様な答えしか、か
えってこなかった。 
言葉の教室に通っているが、開催され回数が少なすぎて、あまり発達を伸ばす手助けにはなっていない。 
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結局「無理しないでね」で終わり納得のいく答えや対応先が明確にならなかった。 
明確な回答をしてくれなかった。質問に質問で返された。50 歳代くらいの方でしたが考えが他人事で古い。
もう少しまともな相談員じゃないと意味がないと思いました。 
子育ての仕方をマニュアルでしか答えない。親身な感じがしない。子育てした事がない人が担当している。 

 
問１３－１－１ 問１３－１で「どちらともいえない」と回答された方の理由（回答 92、未回答 34） 
（自由記述欄） 
職員はいつも丁寧に対応してくれるのでそのことはとても満足している。しかし、前例がないことや新しい
ことをするのは難しそうな感じがした。 
子供がマスクのせいで酸素不足になり、嘔吐を繰り返しているが、幼稚園で外すのを拒否されたことを相談
したら虐待と認めた上で、私立には指導出来ないと言われた。県の教育委員会に連絡すると指導案件と言わ
れた。 
根本的な解決にはならなかったから。 
肯定をしてくれるだけで解決に至らない。ただ、別の機関を紹介してもらいそちらで現在も相談している。 
コロナ禍で多胎妊娠をして。ビーンズサークルが開催されていなかったり、市の対応不足を感じて、相談し
ましたが、妊娠期の不安定な精神状態においては、あまり寄り添ってもらえたと感じられませんでした。 
高校生の長男は障害があり幼稚園の時から市の方に見てもらっていて、よくしてもらったが最近は、次男三
男ではわからない。 
話を聞いてもらうことで気持ちは少し楽になったが、解決にはつながらなかったから。 
コロナで業務も縮小されていた。 
解決策はないが新しい視点で見られるようになった。 
悩みはつきない。 
アドバイスしてもらえて有難いですが実際は給付金を受けられる金額より少しばかり収入が上回っている
ので、結局公的な金銭面の支援は受けられませんし。サポート利用にはお金が掛かるので何も解決しません
でした。 
解決には至らなかったから。 
悩みの解決とまではいかなかったから。 
話すだけで気が紛れることもあったが、根本的に解決したとは感じられない時もあった。 
特に覚えていない。 
悩みの相談をしたが共感はしてくれたが、具体策をあまり示してくれず、モヤモヤが残った。 
対応してくれた人によって意見が違うため迷うことがあった。療育施設を進められ入所したが、療育に入ら
なくても良いと言う人もいた。 
丁寧に対応していただけたが、問題が解決したわけではなかった。 
相談しに行って、担当の人から電話もらえるって言われたが、2 ヶ月後に電話がきた。 
相談して、返事を電話すると言ってもいつも返事が来ないこと。 
提案内容には個別性は反映されにくく、対応には限界があるように感じたため。 
自分の子育ては未経験？と思われる方がことばや発達の相談員をされていて、それ自体は問題ないと思う
が、相談内容によっては全く参考にしたくない回答をされることがあり困惑してしまうことがあるため。 
相談後慌ただしい毎日でこちらから連絡することはないが、市から連絡が近況に関して確認の連絡が来るこ
ともなく、親身になって気にかけてくれている感がない。 
子供の発達でボーダーラインと言われ様子見になった。ボーダーラインだけど、子育てのポイントをもっと
知りたかった。 
相談することで気持ちは楽になる。 
結局は親の考え方や捉え方次第だから。 
相談して良かった。相談しなければ良かった。のどちらも経験したため。 
こどもの発達について相談できるのはありがたいけれど、普段の困っている様子をいくら口頭で説明しても
伝わらず、少し悲しい思いをしたので。 
沢山の資料を渡されただけで後は自分達でという対応だった。ただ、専門家と繋がれた事には感謝している 
特段不満はないがもっと利用しやすいと良い。 
相談することで少しは気分が晴れるが。結論は自分で考える必要があるため。 
人による。 
障害があるので色々と不安がある。 
回答がすでに試したり、実行していることだった。 
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話を聞いてもらえて少し楽になるが、不安を煽るようなことを言われた。 
話を聞いてもらえてすっきりはしたが解決策、改善策などはなかったので。 
気軽に相談できない。 
当たり障りの無い感じだった。 
発達相談でお世話になっています。子どもの状況を相談できるのでありがたいですが、コロナ禍で相談面会
の回数が減ったりで少し不安に感じた時期がありました。 
色々な提案をしていただいたが、根本を改善するものではなかった。 
相談したが解決しなかった。 
解決したこともあるし、もっと具体的に支援してほしいと思ったこともある。個別具体的に答えると文字数
に収まらない。行政にも第三者機関のようなものが必要だと感じました。 
解決はしなかったから。 
相談先があることは安心だったが電話がつながらず、その後行き違いになり、結局相談できずに終わったか
ら。 
また悩んでも電話の相談しかないので電話に抵抗があり、何度も電話相談ができない。 
未就学児の時の方が相談出きるところが多かった。小学校になってから、なかなか相談する場所がないよう
に感じている。 
まだ 1 度しか利用していないため。 
状況がなかなか良くなっていかないから。 
あまり解決策がない。負担をかけずらい。 
利用は平日の日中なので仕事を休むしかない。 
話を聞いてもらえて気が楽にはなるけど解決策ではない。 
相談に対して色々な提案はしてもらったが解決に至らなかったため。（今は仕方ない時期などの回答もあり） 
直接解決してくれるわけではないから。 
平日フルで働いているので基本的に役場などには行けない。 
これから利用予定です。 
当たり障りのない答えしか返ってこなかったから。 
話は聞いてもらえるが結局は自分で我慢、もしくは解決するしかない。 
話は聞いてくれるが具体的な解決策は提示してもらえない。どこどこに聞いてみるといいですよ。と言われ
るが、そもそも相談するだけでも高いハードルだったのに他の場所に同じこと説明するのは挫けます。 
結果として結論が出たかわからない。 
相談を聞いてもらえ楽にはなったのと解決方法がわかって良かったが、結局その先の連絡調整したりは自分
でしなければならず、大変な時にそれは出来なかった。 
以降書類に書くことになるので。 
吃音の対応について教えてもらった。 
あまり有益な情報は得られなかったため。 
職員による親切に聞きその後はわかりやすいアドバイスをくれる人もいれば、あまり聞いてくれなく、別の
用事か仕事にすぐ行ってしまう人もいます。全体的な質が良くなく質が低いと言っても過言ではないと思い
ます。 
担当者さんとの相性が合わない時でも他の方に変えてもらいづらい。 
なかなか解決にすんなりといくわけでは無いから。 
悩みが解決に至らなかったから。 
よく覚えていないため不満だったわけではない。 
5 歳児検診で話を聞いてもらったりアドバイスをいただけたのは良かったが、こうこうじゃないと小学校か
らの生活に支障がでるかも、みたいな不安にさせるような 5 歳児検診の、市からの手紙にはどうかと感じ
た。 
経過観察中 経過により追加支援となる予定のため。 
はっきりした答えが出ることでもないから。 
話は聞いてもらえたが具体的なアドバイスなどは少なかった。 
まあまあ満足でした。 
助言が必ずとも効果あると言えばそうでもないので結局は様子見が多い。 
実際にワンオペ育児を経験してない人に決まり切った答えを言われても受け入れられない部分があった。 
結局、何かあった時は両親にあずけるしかない。 
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大体想像つく内容で返事が返ってくる。 
保育園の対応で酷いものがあったため相談しました。話を丁寧に聞いてくれ園への対応もして頂くと言って
くれましたがきちんと伝達されておらず、再び同様の対応をされ指導されていなかったことが発覚 
相談しても解決はしなかったから。 
話すことで助かった部分もあったがマニュアル通りの回答もあり、すでに実践して効果がなかった事をアド
バイスされる事もあり、問題解決にならない事もあった。 
改善策が見出せなかったため。 
専門的なことを聞いただけ。 
家族の問題の部分が多いため、抜本的対策が市では対応できないため。 
案内がまちまち、微妙かもなく不可もなく。 
言葉と発達の相談室を利用、一時的には安心したが、環境が変わると新たな問題や心配事が出るので、安心
しきれない。 
言葉と発達の教室に通っていた時期があるが通う意味を考えてしまった。 
子育ての不安を聞いてもらったが、具体的な使える行政サービス等の提示はなかった。 
大して解決はしなかった。 
数年前なので忘れてしまったが、結局自分で解決するしかないと思った。 
可もなく不可もなし。 
実際に子供の様子をみてもらえたりするとわかりやすくアドバイスももらいやすいが、その機会、場所が少
ないため利用回数が少ないと物足りなさもある。 
相談に対して、具体的な解決策を教えてくれる時とない時があったため。 

 

問１３－２ 問１３で「ない」と答えた方にお伺いします。利用しない理由を教えてください。 

〔あてはまるものすべてに○〕                        〔回答者数：1,070〕 

 

選択肢 回答数 構成比 

必要ない 522 48.8% 

知らない 160 15.0% 

時間がない 349 32.6% 

信頼できない 128 12.0% 

その他 146 13.6% 

 

 

 

 
その他（146）記述回答 

今は必要ない 28 今のところ解決できている。窓口にて相談するほどのことでもないと思うか
ら。困ったことがない。これから利用するかも等 

解決しない。解決し
なそう 31 以前相談しても。解決策を明確には出してくれなかった。問題が解決できると

は思わないから。一般論しか言われない為何も役に立たない等 
知らない。機会がな
い 6 転入したばかりでまだ機会がない。引っ越してきた為。あまり市の子育てサー

ビス等を知らない等 
場所が遠い 2   
他で相談できる 16 身近に相談相手がいる為 等 
時間があわない 12 平日は仕事で連絡できず。土日はやっていないため連絡できない等 
利用の仕方等がわか
らない 4 どのように相談してよいかわからない等 

相談しづらい 4 どの程度気軽に相談していいものかわからない。知り合いの方が気楽。等 
面倒 3   

必要ない

48.8%

知らない

15.0%

時間がない

32.6%

信頼できない

12.0%

その他

13.6%



 

- 29 - 
 

未分類 33 

仕事が休みの日に保育園に預けてはいけないのかと相談した。3 歳児検診の面
談で傷つくことを言われたので。身近で状況を知らないと相談しづらい一から
話すのは面倒。なんとなく。親身に相談にのってくれないイメージが強い。環
境を知らない他人だからありきたりな返答でしかない。知らない方なので最初
から話すのが面倒。不安。他人に相談するのはハードルが高い。あえて時間を
作るほどでもない何かのついでにしたい。子供を無条件で預かってくれたりは
しないので。色々な子供を見ているからこの歳だから仕方ないと言われそうな
気が。市外なので。相談するまでのハードルが高い。すぐに対応してもらえな
いような気がする少し敷居が高い。歳児健診などであまり良い思いをしたこと
がない。深刻な問題ではなく些細な事なので。国の言いなりで黙食やマスクを
推奨しているから。ネットで調べる以上の情報が得られそうにない。恥ずかし
い。本音を話すことに躊躇いがある。何をどこまでどこに聞いていいかわから
ない。支援先を精査するゆとりがない。健診時の対応をみて。電話が苦手。前
に相談したとき全然親身じゃなく不愉快だった。２度としない。外面が良くな
ってしまい本音を言えない気がする。遠慮してしまう。利用したら申し訳ない
ような気がするから。定期検診の時以外でどこにいけば保健師さんや保育士さ
んに相談。敷居が高い。あまり期待していない。わざわざ窓口に行って相談は
しないチャット相談などあれば良い。 

 

Ⅴ 現在の子どもの状況、子育て支援に関する市政への要望について 
問１４ コロナ禍で、現在お子さんに関して心配なこと、困っていることはありますか。 

〔あてはまるもの１つに○〕 

 

 

問１４－１ 問１４で「ある」と答えた方にお伺いします。具体的にはどのようなことですか。 

〔あてはまるものすべてに○〕                     〔回答者数：586〕 

選択肢 回答数 構成比 

ある 586 42.1% 

ない 484 34.8% 

どちらとも

いえない 316 22.7% 

未回答 5 0.4% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 

子どもの精神面の不安定化やストレス 283 48.3% 

子どもの発達に与える影響 376 64.2% 

子どもの利用施設でのマスク着用や黙
食、会話制限などの感染予防対策に関す
ること 386 65.9% 

子どものワクチン接種に関すること 352 60.1% 

その他 56 9.6% 

ある

42.1%

ない

34.8%

どちらともい

えない

22.7%

未回答

0.4%

48.3%

64.2%

65.9%

60.1%

9.6%

0% 20% 40% 60% 80%
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その他（５６）記述回答 

マ
ス
ク
着
用
等
感
染
対
策
︵
12
︶ 

他の市町村に比べて佐倉市の感染対策は厳
しいように思う 

過剰な対応による教育保育職員の疲弊 

健康な子にワクチン、マスクを着用させるこ
と 

卒園アルバムがマスクだけになりそう 

マスクの着用で脳や精神にいい事ない 他人との衛生概念の違いかなり過敏な家庭がある 
マスク着用をやめさせてほしい。総理大臣も
していないので 

小学生は親が体調不良でもコロナ陰性なら登校さ
せたい 

マスクいらない マスクをしないと外に出られない。消毒の強要 

マスク着用など本来不要であった注意をさ
れることが多くなる 

とにかくマスクと黙食をやめてほしい 

感
染
不
安
︵
8
︶ 

通園により感染しないか、感染した場合の重
症化と後遺症のこと 

コロナに罹ってしまい残る後遺症が今後の生活に
障りが出ること 

未就園児の預かり保育コロナ感染不安 重症化リスクが高いので子どもが感染してこない
か不安 

学童に行くこと(学校と異なり親の都合で行
ってもらうから 

爪を噛む癖があり。いつどこで感染するかと怯え
ています 

幼児は予防対策できるか不安です 感染への不安が常にある 

 

行
事
や
経
験
の
減
等
︵
13
︶ 

行事などが中止になるのではないかという
心配 

行事等が縮小、中止になり思い出作りができない 

集団での思い出作り、県外の親族との関係 行事を知らずに成長すること 

イベントの人数制限や自粛中止で貴重な経
験を得られなかった 

他者との関係づくりやもっといろんな体験をさせ
てあげたい 

なかなか外出できない 行動制限をどうすれば良いか 

色々なところに出かけて色々な経験をさせ
たいが出かけにくい 

幼稚園の保育内容、行事が減っている 

幼少期にできる貴重な経験の機会減少 保育園の登園ルールのせいで、元気なのに行事を
欠席 

行事が減ること ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

成
長
︵
4
︶ 

 顔の表情がマスクで見えない為子どもの成
長過程に影響が出る 

この閉塞感が子供に（というよりも社会全体に）
いいわけない 

大人はマスクをしているので言葉の習得や
表情を感じ取ること 

緊急事態宣言時、幼稚園部門のみ休みになり集団
生活の機会が減る 

受
診
不
安︵
5
︶

発熱を伴う風邪症状の時に受診しにくいこ
と 

小児科がいつも異常に混んでいてなかなか予約が
取れない 

小児科は近くにない。駅近くにあってもなか
なか予約できない 

発熱しても小児科でも病院によっては診てもらえ
ない 

かかりつけ医にしている小児科が直ぐに予
約で埋まってしまう ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

施
設
利
用
︵
4
︶

濃厚接触者となったときの対応。休園になっ
たときの仕事の調整など 

子育支援施設の利用時間が短縮されている 

兄弟の体調不良により学校や保育園を休ま
なければいけない 

健康チェックカードが細かい。１つでも当てはま
ると施設にいけない 

勉
強
︵
3
︶ 

勉強の遅れ 学校を休むことになった時の勉強の遅れ 

タブレット端末利用による宿題。学童のネッ
ト環境問題 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

遊
び︵
4
︶

外や友達の家に行けないので。オンラインゲ
ームがメインになって 

休園になった時に公園で遊びたいが遊具のある公
園が少ない 

外で遊ばないので肥満になった 遊び場の減少 

そ
の
他
︵
3
︶ 

過剰なコロナ対策費による将来的な増税。財
政難 

アルコール消毒が頻繁なので手荒れがひどい。 

制度的にもワクチンの強制がないようにし
てほしい ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
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【問４-１×問１４ 認定こども園（幼稚園部門）または幼稚園を利用しているお子さんに関する 
コロナ禍での心配・困りごとの有無】 

 
【問４-２×問１４ 認定こども園（保育園部門）または保育園を利用しているお子さんに関する 
コロナ禍での心配・困りごとの有無】 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
【問４-３×問１４ 学童保育所を利用しているお子さんに関するコロナ禍での心配・困りごとの有
無】 
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30.6%

37.5%
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33.3%
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23.4%

25.7%
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ある ない どちらとも言えない

45.3%

37.6%

34.6%

42.6%

37.0%
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75.0%

30.2%

35.5%

44.2%

29.5%

51.9%

44.4%

25.0%
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問１５ コロナ禍でお子さんが健やかに成長するために、市に求める子育て支援・サービスを教え

てください。〔あてはまるものすべてに○〕               〔回答者数：1,391〕 
 

 

 
その他（111）記述回答 

金
銭
的
な
支
援
︵
23
︶ 

 

金銭的支援 保育料の減額 
児童手当の所得上限限度額の撤廃または引き上げ 金銭的に困窮している世帯への援助 
多胎育児への更なるサポート。保育料や給食費の軽減 税金の割引や追加給付 
子供手当の増額。保育料の減額。 子育てに対する支援金 
保育料の減額など金銭面の援助 金銭的援助 
学業。教育の無料化 病児保育の拡充や低料金の提供 
補助金×２ 保育料補助 
金銭的なサポート 親がコロナ陽性、子供未感染時の補助や抗原

検査代キット配布とか 
マスクの解除 支援金 助成金 出産・育児・教育費用の支援 
給付金やクーポン 高校まで医療受給券を。インフルエンザワク

チン子供無料へ 
現金給付 子ども手当 

道
路
環
境
︵
3
︶ 

安全な道路 子供が安全に通園、通学できるように。交通
への注意喚起 

散歩が増え道路や自転車路、歩道の危険な道が改善さ
れること 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

公
園
整
備
︵
8
︶ 

公園は遊具が無いし上座公園に行くと人が多いので行
く所がない 

公園の遊具の充実化 

遊具が古くなり減っているため整備をしてほしい 水遊びができる公園がほしい 
山王公園の遊具をはやく修理して下さい 旧佐倉図書館跡は交流場として公園設備を作

ってもらいたい 
屋外での遊びをすすめたいが、整備されていない公園
が多すぎる 

公園のトイレが不十分すぎる 

マ
ス
ク
︵
16
︶ 

 

黙食、マスク着用は科学的根拠がないので必要ない 子どもへのマスク着用、黙食の推奨の廃止 
マスクや分散する事が必ずしも必要か。各施設任せに
する事で格差 

マスク着用への圧力の緩和 

小学校でのマスク着用をやめさせて下さい マスク着用しないでいい場合の案内 
マスクなしで過ごせるようにしてほしい 外でのマスク着用 
マスク無しで外で自由に遊べるようにしてほしい マスク着用は「お願い」されるものではなく

「任意」である 
マスクの実質的な強制をやめてほしい マスクを推進するのをやめてほしい 
マスクの着用がもっと緩和されてほしい マスクの禁止 
マスクは任意にしてほしい 子供のマスクは悪害以外の何者でない 

行
事
︵
4
︶ 

 

行事や散歩など少しずつコロナ前のように戻していっ
てほしい 

過剰な感染対策で子供の学び・思い出行事を
中止にしないでほしい 

学校行事などを少しずつ元に戻す努力をしてほしい。
学校行事の削減。PTA 役員の負担軽減 

子供の所属での行事を早く以前のように戻し
てほしい 

選択肢 回答数 構成比 

親同士の仲間づくりや交流の場 318 22.9% 

子どもと地域の人のつながりができる場 583 41.9% 

専門家への相談 209 15.0% 

家事・育児のサポート 442 31.8% 

子どもが安全に遊べる場所の確保 1,070 76.9% 

特になし 113 8.1% 

その他 111 8.0% 

22.9%

41.9%

15.0%

31.8%

76.9%

8.1%

8.0%

0% 20% 40% 60% 80%
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保
育︵
3
︶ 

日曜日の保育が手軽に使えない 医療サポートのある保育や選択肢 
親にも休息がほしい。仕事が休みの日に保育園に預け
てはだめ？ 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

感
染
対
策
︵
9
︶ 

 初期に取り入れた感染対策の順次緩和、見直し 早く黙食をやめてほしい子供がかわいそう 
感染症対策をまるで強制かのように煽らないでいただ
きたい 

そろそろパーテーションと黙食をやめてほし
い 

感染者数が増えても休校や短縮日課にしないでほしい 黙食をそろそろ止められないか 
保育施設における感染予防対策の現状把握と指導 幼稚園の黙食は必要ないのでは? 
本当に必要な感染対策   

イ
ベ
ン
ト
の
再
開
︵
10
︶ 

感染対策を徹底した上で行われる子供参加型のイベン
ト 

ファミリー世帯が楽しめるイベント 

地域での子供が参加できるイベント リトミックなど子供が体を動かせる機会があ
るといいと思います 

子供が楽しめる季節を感じれるようなイベント 子供が安全に色んなことを学べる機会 
以前のようにイベントが戻ること 文化・芸術に気軽に触れられる機会の確保 
大きい公園や広場で子連れでも楽しめるイベントをや
ってほしい 

のびのびと活動できるようにしてほしい 

医
療
機
関︵
5
︶ 

スムーズな受診 熱が出てもすぐみてくれる医者を増やしてほ
しい 

ワクチン接種枠は土日を増やしてほしい。仕事休めな
い 

コロナ後遺症など気軽に受診出来る医療機関
がほしい 

土日祝日の小児科 ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

未
分
類
︵
30
︶ 

以前と同じような学校生活がおくれる環境 発達障害に関わる親御さんとの交流する場所 
家事のサポートも必要だが時短レシピなど情報を教え
てほしい 

団塊世代の孫世代に感染させるかもしれない
という概念の定着 

食の安全 子供の活動を自粛・縮小させない体制作り 
放課後に宿題や勉強をしっかり見てくれる場所 もうこの状況に慣れたので今このアンケート

はあまり意味がない 
PTA 等の親に対する余計なストレスの削減 学校での歯磨きや食後のうがい推進 
発達障害者のこの母たちがつどえる場所×2 市に期待はない 
コロナ感染中、療養について気軽に相談できる窓口 手続きが難 
カウンセラーとはなしたい 親が入院した場合の子どもの面倒を見てくれ

る場所 
オンラインでのサポート 子供が騒いでしまっても大丈夫な子供専用の

図書館 
コロナウイルスに関する正しい情報の発信や伝達 安心して子育てと仕事を両立できるような社

会にしてほしい 
一時的な子供の預け先の充実 学童保育所全施設のインターネット環境整備 
高齢者ではなく子供優先の政策 コロナなので市のレベルではなく国レベルで

対策してほしいです 
休校の回避 余計な支援による税負担増はせず今過剰にな

っている対策や不必要 
期待していません×２ 子供の体調不良時に気兼ねなく休みがとれる

ようになってほしい 
選択肢の自由が尊重されるように設備を整えてほしい ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
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Ⅵ 電子申請サービスについて 

問１６ 佐倉市が提供しているサービス「ちば電子申請サービス」「マイナポータルぴったりサービ 

ス」「ちば施設予約システム」を利用して、オンライン申請を行ったことがありますか。〔あてはまる

もの１つに○〕 

 

  

 

 

問１７ オンライン化されたらよいと思う各種申請はありますか。〔あてはまるものすべてに○〕 

〔回答者数：1,391〕 

 

 

その他（４６）記述回答 ※複数回答あり 

全て 18 情報漏洩対策をしてできる限りオンラインにすると良いと思う等 
わからない、特にない 6   
利用施設関連 5 学童保育の連絡が電話のみで学校とも連携なく面倒です等 
住民票等 5 住民票の交付。印鑑証明の発行。本籍地の変更等 

未分類 15 

病院の予約。大人の検診予約リアルタイム化してほしい。児童センターの
予約。ファミサポお休みの連絡等。保育園の連絡帳。要望ではなく作業件
数や費用対効果等で論理的に検討するべき。障害福祉関係の書類がネット
でダウンロードできると良い。マイナンバーカード関連受け取りが本当に
行けない。証券会社の住所変更。人の介入がないと分からない部分もある
ので窓口を設置して。証明書類。年末調整。ふるさと納税書類送付。この
ままで良い。 

選択肢 回答数 構成比 

ある 398 28.6% 

ない 991 71.3% 

未回答 2 0.1% 

計 1,391 100.0% 

選択肢 回答数 構成比 

住民移動に関する手続き

（転入、転出等） 719 51.7% 

保育園関連の申請 898 64.6% 

妊娠の届出 523 37.6% 

介護関連の届出 376 27.0% 

各種検診等の申込 811 58.3% 

各種イベント等の申込 655 47.1% 

各種相談の申込 495 35.6% 

スポーツ施設の利用申込 424 30.5% 

その他 46 3.3% 

ある

28.6%

ない

71.3％

未回答

0.1%

51.7%

64.6%

37.6%

27.0%

58.3%

47.1%

35.6%

30.5%

3.3%

0% 20% 40% 60% 80%
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最後に、佐倉市議会に対するご意見がございましたらお聞かせください。（自由記述欄） 
【情報発信】 
一般的な発達の流れに乗れない子どもに関する情報がほしいです。不登校の相談窓口や支援級に通う子ども
の進路の紹介などを HP や広報などで発信していただけるとありがたいです。 
ホームページが見づらい。 
市の広報等はないのでしょうか？ 

 
【行財政運営】 
子供の成長に関わることや子育て世代への支援に税金を使ってほしい。 
特になにもないのですが市長のご挨拶など丁寧な配信でいいと思います。 
転入してきてもうすぐ 5 年目くらいになり、子供も生まれました。 
今の地域に住み続けて子育てをしたいと考えているのでより良い環境ができればとても嬉しく思います。 
もっと佐倉市の住民や将来のことを真面目に話し合って政策や独自の条例等を作成していただきたいです。
千葉県や周辺の市の動向を伺っていたり、責任を持ちたくないのか、残念ながらスピード感や危機感が感じ
られません。もちろん県との調整が必要なことも多々あることは分かりますが佐倉市が先頭に立ってやるく
らいの勢いで職務を遂行していただけたら明るい未来が見えてくると思います。どうか頑張ってください。
お願いします。 
西田市長になってから行政の対応が良くない。助成金の申請漏れ、これは大問題。この補填をどう対応する
のか。任期中に早く行動を示してほしい。コロナ対策についても他市と比べて弱い。 
自分で調べないと損をするシステムをなくしてほしい。 
どのような情勢でも子どもたちが笑顔で過ごせる環境を整えて頂きたいです。また、子どもたちだけでなく
佐倉に住む老若男女がより良い生活を行えることを切に願います。 
問い合わせの時間などが平日の日中だったりするので仕事をしている子育て世代からしてみると休憩時間
を削って問い合わせなどする必要がある。もう少し仕事をしている人のことを考慮してほしいと強く思いま
す。昭和の時代のように、家に母が常にいるような家庭は極少数ということをわかってもらいたい。 
同じような書類に何回も住所や名前を書くのは大変です。 
オンライン化する時は慎重に初めてもらいたいです。 
手続きがアナログなことが多い。もっと手続きを円滑にする為に予約サイトやネットでの手続きを充実させ
てほしい。 
税金の無駄遣いをしないで、必要なところにしっかり使っていただきたい。特に、モグラ図書館については
許し難いです。 
全ての決定が遅い。 
無駄遣いの報告など過ぎた話はどうでもいいので、未来のこどもたちへの議論を優先してほしい。 
無駄遣いの報告などは別の場所でやって。 
子育て/福祉施設において「仕事の足し算引き算を適性に」おこなってほしい。 
初期に始めた感染対策もワクチン接種や行動変容が進んだ今なお必要か？を見直してほしい。クレーム対策
の、やっています感だけの物はいらないという判断を。 
そして仕事を１つ増やしたら１つ減らすなど、目に見えなくても職員への負担を振りかえりながら進めて下
さい。 
図書館なぜに立て替えたのか。それよりも他に優先すべき事があるはずだ。財源は税金であり、有意義に使
用してほしい。子育て施設利用時間が短縮化され、同じ時間帯でより密集するような事態になっている。一
時間ごとに時間で区切るのではなく入場から何分間などの入場時間制にしてほしい。また、子供の検診内容
の削減はもう止めてほしい。障害が見落とされるリスクあり。そのあたりの監督もしてほしい。 
なんらかのカラーを打ち出してほしい。「○○は佐倉市が世界一！！！」と言えるものがほしい。やれると
思う。 
少しでも早く子育て関連、少子化対策、教育関連、それに関わる方たちの人件費含めた予算を増やすべきだ
と思います。 
中学生までではなく、成人になるまで医療費軽減してほしい。 
税金を減らしてほしい。固定資産税や都市開発税が高すぎる。市民が困っているのだから市役所や他の部分
の人たちの給料を減らしてでも対応すべき。 
子供達の為になることに、市のお金を使っていただけたらと思います。一部の地域は便利になっております
が、まだまだ行き届かないところがたくさんあります。学校での格差も、それぞれ対応が違ったり、サポー
トが違ったりと色々残念です。 
なんでもオンライン化がいいとも思えません。苦手な人もいると思います。 
オンラインでしか情報がみられなければ知りたいこともわからないまま場合もある気がするので、積極的に
市から子供達の行っている施設や自宅に案内が届くといいと思いました。 
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佐倉市は、住民税等が高いと聞きますので減税。大切に使っていただきたいです。低所得者に基準を合わす
ばかりではなく、借金等を返す為、今後に備える為に一生懸命働いている高所得者もいると思います。高所
得者から税収を確保せず、そんな方達も今後の為に大切にしてほしいです。 
コロナワクチンの集団接種会場に行った時、接種者よりスタッフの方が多く、スタッフが暇そうでした。無
駄な人件費と感じました。 
市役所の設備が古い、感染症対策のパーテーションがビニールを貼り付けただけで財政に不安を覚える。 
税金の無駄遣いはしないでいただきたい。 
固定資産税が高すぎる、固定資産税の使い道を知りたい。遊具が少ない公園が多い、遊具を増やしてほしい。 
マイナンバーカードを取るのに土日全て受け取り可能にしてほしい。全てが無理なら隔週で土日空けてほし
い。 
票を稼ぐための老人施策が多すぎる。最近行っているスクラッチカードだって。相当数の紙媒体を使用して
いると思われる。正直、税金の無駄遣い、もっと電子媒体を増やして経費を削減しつつ、市民、お店に渡る
お金を増やすべき。老人中心の施策はもういらない。 
図書館の当初の予算から倍以上に上がったことに反対した議員が少なかったのはなぜか。税金も市長が変わ
ってからどうでもいいことに、どんどん使われていて市政として不安感を覚える。こどもに対する行事など
も周りの成田市、八街市などからみても遅れている。運動会、プール、黙食の撤回など子ども達の育成のた
め速やかな改善を求む。 
平日は夫婦共に仕事があるため、休日や夜間の窓口受付が増えたり、オンライン対応が増えたりすると助か
ります。 
市長をどうにかするべきだ。 

 
【学校教育】 
他の市町村では既に以前と同じような校外学習や修学旅行、運動会も以前と同じように開催されています
が、佐倉市はまだ学年ごとに日を分けての開催となっています。いつまでこのような対策をとられるのでし
ょうか？ 
最近流行りの昆虫食などは絶対止めてほしい。そして早くマスク着用は強制ではないので終わりにしてほし
い、マスクによる弊害の方が大きい。 
小中学校の宿泊学習や授業参観を実施するよう教育委員会に働きかけてほしい。 
せっかくタブレットがあるのに活用方が少なすぎます。千葉市などはコロナで自宅待機等の場合はオンライ
ン授業をしています。佐倉市は他の市に比べたら全てが遅れていると思います。もう少し教育に予算、力を
入れて頂きたいです。 
周りの市町村では学校行事。学校内容をコロナ前に戻す努力をし、戻しているにも関わらず佐倉市はいつま
でたっても踏み切らない。非常に遅れている。子供には今しかない。一日、一年が非常に大切な時間です。
いつまでもコロナコロナというのではなく、コロナと付き合いながら元の学校に戻す努力は極めて大切な事
です。本当は楽しい学校生活、行事！それを知らないまま卒業を迎える事が非情である。 
小学校学区外に通っていますが、中学校からは学区のところにポンといきなり入るのは知っている子一人も
おらずかわいそうです。本人も嫌がっていてだったら学校行かないと言ったり…中学校も引き続きお友達と
同じ中学校に通えるシステムがあるといいです。他の市ではあるようです。 
需要は少ないかもしれませんがショートステイを 18 歳まで利用できるといいです。八千代市や千葉市など
では利用できるようなので。 
学校行事は土曜日にも行ってほしい。 
他の自治体は再開しているところもあるのに、佐倉市は小学校のプール授業を行わないのはなぜですか？ 
小規模特任校に市外からも生徒の受け入れをしていただけていたら。和田小、弥富小に通学を検討したかっ
たです。 
義務教育期間の学校の選択肢がほしい。学校に通えない場合は、こういった方法もある。もしくは、このよ
うな選択もあるなど、もう少し情報がほしい。 
小学校から選択科目を増やし、好きなものを伸ばせるような教育があればいいと思う。担任が全ての教科を
教えるのではなく。教科制でいいのではと思います。 
教育に関して、現実を見てほしい。慢性的に教員が人手不足で。休みもなかなか取りにくいです。 
現場をいつでも見にきていただき、管理職ではなく、一般教員の話を聞いていただきたい。子育てについて
よりよい佐倉市にしていきたいのであれば、その子どもを育てる学校がどういう状況なのか把握していただ
けたらと思います。佐倉市で子育て中の母であり、佐倉市の小学校勤務の教員より 
未来ある子供たちが安心して暮らせる佐倉市であってほしいと願っています。小学校の洋式トイレ、学校の
先生の質の向上、中学校の生徒手帳に書いてある規則の変更。学童の通学路の道路整備、街灯の整備、公園
の監視カメラ、小さい子供からの自転車の安全教室などなど。 
これからの時代に役立つ子供への教育環境を築いてほしい。個々の個性に合った選択ができるような教育を
進めていただけたら嬉しいです。 
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小学校、中学校の学校選択制（自由選択制）の導入をお願いしたいです。 
通学路の雑草を市役所に連絡したが分かりましたと言って何も変化なし通学路高齢の方でも良いが元消防
の方や元警察の方がいて下さると安心感が違う。 
西志津小学校に通っています。他の近隣の小学校では徐々にコロナ前の様な行事に戻っています。しかし、
この小学校は人数が多いからという理由だけで運動会は簡略化(臼井小学校では土曜日に運動会が行われた
とのこと、西志津小学校は未だに平日分散です。) 
修学旅行は行われましたが、6 年生の校外学習(他の近隣の学校は国会議事堂や歴博に行った模様)はありま
せんでした。明らかに他の学校との差を感じます。 

 
【子育て支援】 
小竹学童を利用しています。お迎えのたびに、保護者がインターフォンを鳴らし、先生が解錠に来て下さい
ますが。回数も多いのでとても大変そうです。オートロックなどできないものでしょうか。 
新生児助成金の拡充。今、ニュースで話題になっている助成金ですが、すでに産まれた子についての助成も
検討してほしい。妊婦健診費用の助成。母子手帳のデザインの変更。昔ながらのデザインを変更してキャラ
クターなど新しいデザイン検討をしてほしい。 
佐倉市に住んで 3 年経ちますが、地域の若者や近所の方がとても親切だと感じます。それは街全体で気持ち
の良い教育や交流をなさっているんだなと思います。特にこども保育課や保健所の皆様は多忙であるにも関
わらず、とても親切にかつ的確に対応してくださり、心強く感じています。子育てのために佐倉市に住んで
いたいと思うくらいです。子どもへの投資は未来の佐倉市や私たちの利益になると思います。ぜひ力を入れ
てください。 
子育てにはお金がかかるので。他市同様。受診料無料化や経済負担の軽減、保障の拡充をお願いいたします。 
保育園の 0、1 歳枠が増えるよう、保育士の確保に尽力してほしい。保育園の申請について積極的に発信し
てほしい。（出産された過程に一律に保育園案内を郵送するなど） 
世帯収入を元にした子育て世帯への支援を考えてほしい。日曜日に仕事が出来るように保育環境をつくって
ほしい。保育、教育施設への補助を拡充してあげてほしい。 
非課税世帯には給付金などがあるが、納税世帯にはなかなか給付金などがない。なぜ平等ではないのか。子
育てしている家庭はどこも必要経費は上がり生活を制限している。納税している家庭が制限を求められて、
納税していない家庭が潤うのは納得できない。給付金は平等にしてほしい。 
市立の佐倉幼稚園は現在定員 260 名に対して、園児数 26 名です。公立幼稚園は 2 年制保育で近年は保育園
や 3 年制の幼稚園を希望する人が増えています。このままで公立幼稚園は存続できるのか強く不安を感じ
ています。子どもの人数が少なくて寂しいです。素晴らしい環境と先生に恵まれている公立幼稚園を残して
ください。存続のために 3 年制保育へ改革してください。保護者が公立の幼稚園を選べる権利を残してくだ
さい。 
幼稚園生、小学校低学年家庭。パートで働きたくても子供の預け先がないので働けない。特に小 1 年生を家
に一人でお留守番させるには心配。他県では「放課後クラブ」なるものが学校？に存在し学童とは異なり。
人数制限無く室内や敷地内で 16 時か 17 時頃まで物作りをしたり宿題をしたり遊び場を開放しているので
検討していただきたい。 
小学校の夏休み学童利用において給食、または外部のお弁当を注文出来る様にしてほしい！！！ 
生活クラブさん等、外部のお弁当を注文出来ると、働くママさんも大助かりです。アレルギー対応食がある
お弁当屋さん希望です。ぜひご検討宜しくお願いいたします。 
佐倉市議会には特にありませんが、市内の公立保育園の一時保育のあり方、受け入れ方についてもう少し市
が考えるべきと思っています。本当に困っているときに助けてくれない印象です。何のため、誰のためにあ
るのか疑問です。出産や産科受診の為に上の子を預かってもらえなんて信じられませんね。 
仕事が休みの日に保育園に預けてはいけないですか？子供が居ては難しい家の片付けもしたいし、時折で良
いので休息がほしいです。日々疲れます。また、上の子のための時間も作ってあげたい。下の子を保育園に
預けて、上の子と遊びに行く時間をつくることはいけませんでしょうか。早急に検討していただける嬉しい
です。 
もう少しイベントなど子供が安心して楽しめる場を作ってほしい。 
育休中に就労証明書を何度も提出するのが面倒。 
妊婦健診が高い、母子手帳貰っても高い。 
無料で遊べる屋内広場のような場所があるとありがたいです。(旭市のイオンの中にとても良いコーナーが
あり羨ましいなと思ったことがあります)ベビーカーだと乗り越えづらい段差が至る所にあります。歩道の
整備が進んだら嬉しいなと思います。 
コロナ禍ということもあり。母子手帳の申請時に母親本人が面談を受けないと手帳を受け取れないシステム
は改善してほしい。悪阻やつわり等で本人が行けないから委任状の制度を利用しているのに、対面の面談で
ないと受け取れないのはなぜなのか？電話やオンライン面談ではダメなのか？ 
日曜、祝日も利用できる保育園があったら働きやすい。 
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子育て支援に力を入れてほしいです。物価の値上げで生活が厳しいです。子供たちには我慢の生活を強いて
います。辛いです。 
保育園の申し込みに佐倉市役所まで行かなくてはいけないシステムをなんとかしてほしい。最低でも郵送、
できればネット申請で不足があれば電話かメールで対応してほしい。他の自治体ではやっているようです。
出張所でも保育関連も受け付けてほしい。 
すくすく発達相談でひとり歩きとことばが遅くて相談したが、2 回目で子育て支援ガイドブックを渡され自
分で発達支援施設へ予約となり、何ヶ所も電話したが全てまだ支援する段階ではないと断られた。発達相談
の先生方は早い段階で行った方がいいですよと勧めるが、施設からは断られて考え方が全く違う。こちらは
何ヶ所も電話して説明して断られてとても疲弊しました。この矛盾をなくしてほしい。真摯に悩み相談でき
る場所がほしい。 
保育料の負担が大きいので少しでも緩和されると嬉しい。子育て世代としていろんなところで出費があるの
で大変なので。 
安全対策を徹底した上で、夏祭りのような子供たちが楽しめる郊外イベントをコロナ前に近いくらいでの開
催をお願いします。 
子供が気軽に遊べる場所があったらいいのにと思う。 
私立幼稚園は性質上各幼稚園に決定件があるのは理解しているが、コロナ対策や幼稚園バス閉じ込め防止な
ど「前からきちんとやっているから大丈夫」と今の現状を振り返って検証していない幼稚園がある。何かが
起きる前に行政の立場から介入してほしい。 
子どもたちが自由にインターフォンを押して遊びに来たり行ったりするのは気が引ける時代？休日は家で
過ごすことが多くなっています。佐倉小学区は小さな公園はあっても雑草が生い茂り遊べる状況ではないで
す。七井戸公園やユーカリ南公園、上座公園など整備されて大人や子どもが自然と集まれる場所が佐倉地区
にも必要だと思います。市民体育館脇に広場ができて嬉しく思います。コロナ禍ゆえに自然と皆が集まれる
場所がほしいです。 
子供への支援を各自治体で行っていますが、佐倉市はどんな支援をしてくれるのでしょうか？ 

おむつやゴミ袋などのサポートがあったら嬉しいです。 
子育てに手厚い補助やサービスをもっとしてほしい。 
双子を育てておりますが産んですぐの頃多胎家庭への支援の雑さに驚きました。ファミサポを勧められたが
平日の決められた時間に登録しに行かないといけない。休日休みの夫は手伝えない為一人で車が無い中どう
やって？赤子が一人なら抱っこして電車にでも乗りますが双子です。無理です。休日に登録出来ればオンラ
インで登録出来ればどんなに救われた事か。3 年経った今は改善されているといいのですが。 
現在第二子を妊娠中ですが、出産後に第一子と同じ保育園に入れるか不安です。コロナで預け控えがあった
時期は待機児童ゼロだったようですが、今はまた待機児童が出ていますし、ぜひ引き続き保育園整備には力
を入れていただきたいです。 
子育てしやすい街と聞いて都内から引越ししてきましたが、子どもが通う小学校はトイレが古く、いまだに
和式で不衛生です。高齢者へのインフルエンザ予防接種助成はあるのに、集団で生活する時間が長い子ども
達へのインフルエンザ予報接種助成がないのか理解できません。 
本当に子育てに対して支援が少ない。保育園料の返金だけでは意味がない。収入が減っているのにも関わら
ず自宅での食費や固定費は増えるため、子供がいる家庭への支援がほしい。 
子供にコロナ禍のしがらみを要求しないでほしい。マスクも要らない、伸び伸びと遊ばせてやるのが大人の
仕事です。 
コロナの関係で休園になることは仕方ないけど、そうなったら仕事を休まなければならないし、保育園も利
用できないので保育料を減免してほしい。 
せっかくコロナが落ち着いてきた頃、公園で子供が遊ぶようになると不審者情報が寄せられ、また外で友達
と遊べなくなった。また、学校も放課後解放せず、公園もボール遊びを禁じている場所が多い。子供達をの
びのびと遊ばせる安全な場所がほしい。 
いつもありがとうございます。子育て世代とは小さな未就学児だけではなく 10 代の子どもたちもまた該当
すると思います。教員不足もあるかと思いますが中学の先生の質がとても低く、モラルや常識に欠けている
先生が目につきます。保育から教育まで、未来の子どもたちのためにきっちりと向き合っていただきたいで
す。 
佐倉市内の認可保育園で土曜日は給食無しで、手作りのお弁当を強制される。服装やオムツも平日のストッ
ク置き場からではなく細かいルールがあり、朝、親が一からセットしなおす。週 6 勤務が月 2 回あるが、預
けたい旨を話すと職員会議があるから、自宅でみれないかと言われ嫌な顔をされる。同じ仕事をしている人
として、信じられない。働く親の為の保育園があるのでは？認可保育園に預けている意味がない。 
子供たちが楽しめるイベントをたくさん開催してほしいです。 

今年県外から引っ越してきたが、保育園入園の申請書類が多すぎると感じた。保育園継続の書類も多い。 
また、各地に何度か引っ越したが、予防接種の記録をこんなに何回も書いたのは初めてだった。どうにかし
た方が良いと思う。 
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今後小学校に上がった時に小 1 問題と言われる。学童の枠が少なく、待機児童が出てる所があると聞きまし
た。早急の対応をお願いしたいです。コロナ禍でも世間の物価高や状況で働かなきゃいけない現状には変わ
らなく、働く親の目線でもっと支援サービスの充実を期待しています。 
佐倉市に魅力を感じません。もっとここで子育てをしたいと思うような支援制度や施設、街づくりをしてほ
しい。 
もっと子育てしやすい環境づくりや道路の整備をしてほしい。佐倉は歩道が狭くて放課後子どもだけで遊ば
せるのが危ないと感じます。学童の料金が高い、日割り半月単位の料金システムの導入や長期休暇だけ預け
られるシステムがあると助かる。夫婦で年中無休の会社で働いているので、土日も預けられる場所があると
肩身が狭いと感じることなく働ける。みんなが土日祝日休みではない！子育てと仕事の両立しやすい市にし
てほしい。 
保育園の一時預かりの予約が取りにくく困っているので、しくみを再検討してほしい。 
3 人目を産みましたが上 2 人と歳の差があり、保育園 2 人目 3 人目の恩恵がほぼ受けられない。同時に入園
していないと 3 人目無料にならないなんて詐欺だと思う。仕事に行く私たちを支えてくれる保育士と介護
士に対して報酬が少ない。療養や検査体制を整えるっていうけど医療者だって子供いて定時に帰れないコロ
ナうつるかも知れないってなったら集まらないのでは？ 
子供支援でインフルエンザ予防接種の支援金を要望したい。子供は 2 回打つのでお金も 2 倍。値段も安く
ないので支援してほしい。 
子育て支援を充実させてほしい。他県を例にすると給食費の無償化。新一年生へのランドセルのプレゼント
等。 
障害のある子を保育園に入園させる場合、受け入れが可能か否かわかると選択する時の目安になる。問い合
わせる負担が大きい。一時保育の時間が 17 時では早すぎる。 
家ではゲームや YouTube をしていて視力低下が問題視出来ます。でも実際子供は好きな事出来て楽しいし
親は楽だし一石二鳥なおかしな問題。運動出来る新しい物を買っても近くに遊ぶ施設がないのも問題。楽し
い所は全て有料施設だし駐車場代(ガソリン代)もかかる。結局お金がないと身体を動かして遊べない。老人
が多い為、未来を支える子供にあまり援助がないように思える。チーパスの割引もあるが佐倉市独自の何か
もほしい。 
保育料の負担について子供の人数のカウント、年齢の制限を無くしてほしい。現在は同時に保育園に在籍し
ている場合のみだと思いますが。小学生以上も給食費、集金、習い事、学童等お金がかかります。 
第一子の年齢に関係なく第二子半額、第三子以降無料であれば働きたい人、子供をもう一人と考える人増え
ると思います。 
印旛市郡小児初期急病診療所の対応時間が短くなるとききました。頼りにしていたので非常に残念で子育て
を大切にしてもらえていないと感じてしまいます。印旛市郡小児初期急病診療所が対応できない時間帯は代
替施設を必ず設けてほしいです。また、代替施設の周知を徹底していただきたいです。 
我が家は隠れた母子家庭です。籍は入っていますがパートナーからの支援はなにもありません。保育園料が
高くなること・母子家庭の支援が受けられないことなどすごく困っています。何度か相談に行っていますが
何も解決はしません。親の支援もありません。ただただ辛いです助けてください。 
ベビーシッターを頼りたくても料金が高額でなかなか利用することができません。気軽に子供を預けられ
て、家事やリフレッシュができる施設がほしいです。 
関係ない答えだと思うのですが、現在学童に子供を預けています。学童に何か改善してほしいと思うことが
あっても相談できる場所がありません。直接先生に言っても問題を握りつぶされるだけ改善はされません。 
市も委託しているので指導はできません。市でなくてもよいです！なんとか窓口を設けて貰うように働きか
けてもらえないでしょうか。よろしくおねがいします！！ 
もう少し子育てしやすい環境がほしい。助成金などもなくなったり子育て世代にもう少し配慮がほしい。 
２０２２年１月。私が癌になり抗がん剤治療を急にやることになりました。下の子は２歳で治療当日だけ(病
院で３時間抗がん剤の点滴)見ていてもらいたくて、一時預かりをお願いしましたが、書類７枚書き、時間
が合わず子どもを見てもらえませんでした。緊急の人を優先にしてもらえると良いなと思いました。 
陣痛タクシーを整備してください。近隣の市町村にあって佐倉市にはないのはおかしいと思う。一度市に問
い合わせたことがあるができないと言われた。できないのではなく、やらないだけでは。やる気の問題だと
おもう。 
子育てのサービスについて、一定期間よオムツやミルクの支給があると嬉しいです。なにかとお金がかかる
ので一時的より継続的な支給があると助かります。 
子供の予防接種（コロナに限らず）を高学年以降、通う学校で接種できるようになると早退せず接種できる
のでありがたい。 
保活をしていて、希望の保育園に入りづらいと感じました。新築分譲の戸建やマンションが増えている一方
で、保育園の受け皿が増えきれていない印象です。待機児童ゼロと聞いて転入したのに予想と違って残念で
した。人口密集地に集中して作ってほしいです。空いている保育園が勤務地の逆の遠い所しかなくて入れな
いのに待機児童でカウントされないというのは実態を隠している様にしか思えません。 
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現在、小 2 長男が通っている寺崎学童保育所は佐倉市の中でもかなり人数の多い場所です。保育所の中もい
つも大人数でもう少し部屋を増やしてほしいと思っています。同時にもう少し受け入れ人数を増やしてほし
いと思っております。小 3 以上でも家に 1 人で待っているのは厳しい家庭もあるので、学童利用の必要が
ある家庭のお子さんが全員入れるような状態にしていただきたいです。 
共働き子育て世帯への支援。働きたいけど職場環境の問題で働き続けることが難しいので、その点市や県単
位で整備してほしい。(時短勤務のできる期間の延長など) 
妊娠発覚時からすでにコロナ禍だったため、コロナ禍以前の子育てと現在との比較はできません。そういっ
た保護者も一定数いるかと思いますが、それを踏まえられていない設問が見受けられ、適切に分析ができる
のか疑問に思いました。児童手当の所得制限をなくしてほしいです。保育園入園申請時、対面での面談をな
くしてほしいです。もしくは、市役所に伺うか自宅まで来ていただくか選べるようにしてほしいです。 
子育てに対する政策が近隣の市に比べ少ないと感じます。低所得世帯だけでなく子育てしている家庭はみん
な必死です。どうか一律の政策をお願いします。 
うちのような育児を助けてくれる祖父母がいない家庭もあると思います。ファミサポさんは助かりますが働
いたお金はそこに注ぎ込まなければなりません。夫婦だけの会話の時間や出かける時間もないので、お互い
何を考えているかわかっていないまま生活をしています。子どもをもっと気軽に預けられる場所がほしいで
す。 
児童センターも場所によって全然違う。志津のコミセンは広いけど見てくれる人達はずっと自分らの私語で
最後に子供と関わるくらい、駅前のとこは狭いけど新しくて先生達も一緒に遊んでくれるけどコロナ禍で予
約制でいっぱいだと言われたり、初めての方はお断りですと言われ、落ち着いてから聞いたらそんなことは
言ってませんだし。もう少し職員の教育をしてほしい。 
「前例がない」とか「予算がない」とか…  此方は真剣に相談したりアイデアを提供しているのにいつも同
じ返事です。『休日・祝日保育』、『土曜日保育の給食実施』今の世の中、曜日に関係なく働かなくてはいけ
ない方が少なくありません。子育て支援そして働くママ支援。また、母親父親の代わりに子（孫）育てをし
ている祖父母の方もたくさんいます。正直大変で心が折れそうです。助けてほしいです。 
寺崎地区に住んでいるが。小学四年生以上が入れる学童保育がなく皆困っている。夏休みはどうしたらいい
のか？この地域は車に乗れない母親も多いので、遠くの学童保育を紹介されても困る。近所の書道教室で放
課後毎日通ってもいいという話があり、そこに通わせるしかないという話まで出ている。共働きには厳しい
環境だと思う。 
児童館、健康管理センターのトイレに赤ちゃんを座らせる器具が無くとても困りました。 
赤ちゃんを連れて行く事が多い場所なのに不便です。取り付けてほしいです。 
ママと子どもが気軽に行けるカフェや美容室があると良い。託児付き施設やキッズスペースがある施設をも
っと増やしてほしい。 
志津南部に住んでいます。住んでいる地域の子供の増加もあると思いますが、保育園が待機児童で溢れてい
てなかなか入園出来ません。保育士の補充、保育施設の増設など対策願います。 
核家族なので。ベビーシッターなどのサービスを充実させてほしい。 
こどもの医療費受給券の対象を高校生まで延長してほしい。給食費無料にしてほしい。 
子育てをしやすい環境作りの推進をよろしくお願いします。 
ファミサポを一時的に数回程度に利用できましたが、その後はサポーターさんが別の予定が出たようで支援
をしてもらえなくなりました。その経験を踏まえ登録サポーターさんの数を増やしてほしいです。登録した
だけでなく実際に活動できるサポーターを増やしてほしいです。また、ファミサポ以外の新しい子育て世代
を支援できる方策も考えてほしいです。なぜなら、ファミサポは効率が良くない面を利用する際に感じまし
た。 
子育て世代の支援サービスの拡充をお願いします。 
所得制限のため子供手当なし。高所得者であることと子を産み育てることに何の関係があるのか。将来の何
を夢みればいいか。待機児童、保育所、学童、どうやって子供を産め育てと言うのでしょうか。母体である
市役所、どこに夢がある場所ですか？子供が遊べる場所、大人が集う場所、どこにありますか？ 
子供手当の所得制限を撤廃してほしいです。親の所得関係なく、すべての子供に平等な支援をお願いしま
す。 
保育料がもう少し減額してほしいです。働いても保育料に消えています。 
2 月に 2 人目が産まれます。妻の就業開始が出産まで就業 1 年未満ということで育休の取得ができません。
佐倉市より出産前後の 2 か月は保育園の預けは可能ですがその期間以降は 4 か月以内に再就職先を見つけ
ないと強制退園とのこと。育休を取得できないので会社を辞めざるを得ません。経済的事情から共働きした
いですが保育園の強制退園までの期日まで時間的に余裕がなく、且つ再就職先を探さなければいけない現行
の制度に困惑中です。 
都内へ通勤していると、どうしても帰りが遅く預けられる保育園が限られてしまうので、その辺りの緩和策
も希望したい。 
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子供の長期休み（夏休みや冬休み）に学童保育所が利用出来るのは助かるが、お弁当がとても大変です。お
弁当じゃなくとも、保育所でお昼ご飯を頼んでもらうことはできないのですか？コンビニなどの食べ物を持
って行くのは、お友達にそんな子はいないと言われるので出来ません。なぜ手作りお弁当なのですか。フル
タイムで働いているので毎日そんな時間がないです。 
保育園を継続して利用するために、毎年必要書類を提出しないといけないのは負担です(就労状況、家庭環
境共に変わりがないのに)。特に"保育園までの経路(地図)"は何の為に提出するのでしょうか。現在はスマホ
ですぐに住所が検索できる時代なので、特に省いてほしい書類の一つです。ちなみに以前住んでいた東京都
の保育園では毎年書類を提出する必要はありませんでした。 
佐倉市議会への意見かどうかわかりませんが、市に提出する学校、保育園の書類が未だに全て手書きなのが
負担です。ネットで申請でき、且つ前年と変わっていない項目(連絡先や住所)があればデータを引継ぎでき
るようにすべきだと思う。時代に合っていない。子育て支援というならばこういう手間から開放させてほし
い。佐倉市は高齢者に優しいが子育て世帯には魅力がないと思う。 
子どもの将来のために貯蓄を増やしたいと思い、育休明けフルタイムで職場復帰しましたが、保育料が高す
ぎて何のために働いているのかわかりません。0 から 2 才児の保育料について今一度検討してください。 
子育てのしにくいところだと思っています。市の遊び場になるのかわかりませんが有料で物凄く高いところ
もあり気軽に子供を連れていけません。病院も不便なことが多く大変です。 
参観や面談にも zoom などのオンライン化導入があると嬉しい。コロナにより増えたマスクやアルコールな
どの補助。高齢者にあるインフルエンザワクチン補助を子供にも。 
親が仕事の時も保育園を利用できるようなサービスを作ってほしい。 
佐倉市は大変子育てには不便な環境だと感じています。保育園が少なすぎて仕事復帰ができません。松戸市
のように子育てしやすい環境を整えてください。流山市のように保育ステーションを早急に作ってくださ
い。印西市のように新しい保育園をたくさん作ってください。未来ある子供達のために有意義な税金の使い
道をよく考えていただきたいです。 
転勤族のため、他市での子育てサービスを利用した経験が多くありますが、佐倉市は子育てしにくいです。 
ベッドタウンであることに胡座をかいていませんか？ 
コロナ禍でより保護者のリフレッシュがしづらい環境になっていると思います。月 1 回でもいいので、保護
者が休みでも保育園に預けられるようにしてくれないでしょうか短時間でも構いません。 
もちろん家族で過ごす時間は大切なことはわかっていますが…。 
妊娠の届出はオンラインで申請できるといいと思います。妊娠初期の不安定な時期に外出するのはすごく大
変でしたし、コロナ禍もあり上の子を連れて、また、寒い時期の届出は大変でした。 
保育園の登園ルールを以前のものに戻してください。下の子の頻繁に起こる精神的な発熱が原因で上の子が
行事やその練習に参加できない事が多々あり、とても悲しい思いをしています。下の子は健康に問題なく、
ほとんどの発熱は一時的なものです。寂しくなると一気に 38℃近くまで上がるのです。4 月から既に 30 日
ほど休みました。24 時間ルール、兄弟も休みルールをなくしてください。よろしくお願いいたします。 
この場をかりてひとつだけ…。妊娠中、陣痛タクシーがなくものすごく困りました！八千代市の陣痛タクシ
ー会社には断られ、一般のタクシーには嫌がられました。現在の事はわかりませんが、もしまだ変わってな
いのであれば改善してほしいと思います。 
子育てに関するお金の負担が大きい。だから働くしかない。でも、仕事との両立の大変さ、職場の理解、休
みにくさなど子どもが 3 人いるので非常に苦労しています。でも子どもは大切なので頑張ります！ 
子育て世代に優しい目と手の方も沢山いますが、もっと優しい世の中になってほしいです。働いて税金を多
く払うのに、共働きはお金面で優遇されず、専業主婦の家庭の方が良い思いしている。 
放課後は学校の校庭で遊んでいるようですが、雨の日にも子供の徒歩圏内に遊べる場所があるとよいです。 
子育て支援にもっと力を入れてほしいです。 
幼稚園が急遽休園になってしまった時や風邪をひいた時に病児保育がある施設が近くにないので増やして
頂きたいです。急に仕事を休むのにも限界があり、家に長男(小 4)、5 歳を置いて仕事にいかなくてはなら
ない状況の時も多々あります。親、義親は近くにおらず助けは求められません。また、仕事を休む場合看護
休暇を使用しますが日数に限界があるのと給料賞与に影響があり、生活にも支障をきたします。 
高齢化している日本にとって大切なのは未来ある子供たちなのだからもっと子供たちが生き生き過ごせる
ことに支援すべきだと思う誰よりも優先されるべきなのは子供たちだと思います。 
家の近くの保育園に入園できない、兄弟揃って同じ園に入園できない、これから仕事復帰するのでどうにか
調整し、解決してほしい。 
臼井地区の児童館開設、志津やユーカリが丘のような施設があると子ども同士の室内遊び場ができて助かり
ます。 
ゆとりのない生活の中から捻出されている税金を、どうか市民の暮らしに添った使い道でお願いします。子
育てにおける孤独感はより深まってきていると保育の現場で感じています。就園児の保護者だからと言って
安心出来ない状況です。就園の有無に関わらず、ほんの少しでも子育ての楽しさを味わえるような場所、人
が必要です。個々に状況が違うので、多種多様な環境が用意できるといいです。まずは気軽な居場所作りか
らお願いします。 
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病児保育、病後保育があるのは知っていますが数が増えると助かります。土日祝日も仕事のある人でも公立
保育園や学童施設に預けられるようになってほしい。 
佐倉市の学童保育の金額が高いと思う、千葉市等と同等にしてほしい。 
保育園に提出する書類を書くのが大変なのでオンライン化を希望します。 
一番上の兄弟が小学校に上がると、保育料の割引がなくなる事が不満。また、保育園と幼稚園の同じ 3 歳な
のに一方は保育料免除。一方は全額負担となるのはどうなのでしょうか？ 
子供が安全に遊べる施設が増えると助かります。もう少し、夏遊べるプール施設があるといいと思います。 
佐倉市は子どもを育てやすい町のイメージがない。佐倉市の将来のためにも子育て世代へ税金を使うべきだ
と思う。たとえばこども医療費免除や学費免除、公園なども遊具の老朽化が進み遊べる場所も少ない。 
子育てしやすい環境をちゃんと整えてほしい。 
子ども会というものが、自治会によってある所、無いところがあるので、親が一緒でなくてもレクリエーシ
ョン等ができる仕組みを作ってほしいです。例えば、近くの保育科がある大学生に協力してもらうなど、 
少子化を掲げる世の中で、なかなか子育て世代に厳しいです。3 歳からの無償化ではなく、出産時費用の全
額負担や 0 歳から保育料無償化など見直すべきことは沢山あると思うので宜しくお願いします。このまま
では少子化は解消せず。高齢化が進む一方です。 
子育てしやすい市になることを希望します。（補助金や手当等の支給など。）今 5 年ほど住んでいて、佐倉市
で子育てをする魅力は感じない。 
保育園の安全に関する仕組みなどもっと表に公表してほしい。 
高齢者支援、生保世帯への支援ばかりでなく、子育て支援にも力を入れてほしいです。医療現場で働いてい
るとヒシヒシと感じます。生活困窮世帯への支援は大変かとは思いますが、手厚すぎませんか？働けど働け
どこの人たちに税金を湯水のように使われていると思うと悲しくなります。働いている人へ還元してくださ
い。 
母子手帳を受け取るのが現在平日 16 時頃までで、働く人にとってはとても不便です。月 1 回でもいいので
土日にどこか 1 箇所だけでも受け取り場を設けてください。 

 
【高齢者福祉】 
介護サービスを利用するうえで。ケアマネジャーがニーズに対して不足している。 

 
【障害福祉】 
発達障害児や医療的ケア児に対する支援の充実を希望します。偏見や差別なく、助け合う社会を子どものう
ちから当たり前のように肌で感じ動けるように、保育園や小学校や中学校で児童を受け入れられるようにし
てほしい。 
発達障害をお持ちのコミュニュケーションのサイトを立ち上げてほしい。色々と話をしたり子供同士で合せ
たりしたい。 
コロナ関係の話ではないのですが、兄弟に医療ケアの必要な 3 歳の障害児がいます。保育園、幼稚園の利用
が困難で自宅で過ごしています。医療的ケアがある子供でも利用できるような体制を整えてほしいです。 

 
【地域コミュニティ】 

自治会の回覧板はオンライン化で廃止してほしいです。班長もやりましたが、月 2 回は子育て世代で共働き
家庭にはかなり負担でした。 

 
【環境保全】 

カラスによるゴミ被害の対策を考えてほしい。ほぼ毎日の事なので、深刻です。 

 
【道路環境】 
保育園の入り口の道路見にくいのでカーブミラーをつけてしい。 

道路にはみ出した樹木など、安全に歩ける道路を実現してほしい。老人や子供が安心して暮らせる町にして
ほしい。 
ユーカリは子育てしやすいとか広告出してるのに本当に子育てしにくい。宮ノ台に住んでいるがベビーカー
を押し 3 歳の子を連れてユーカリ駅まで歩いていたら段差歩道なのにガタガタの舗装で寝ていたのが起き
るし帰りはモノレールに乗ったら中学校駅で降りたら改札が狭くてベビーカーが通らないのに無人の駅だ
から通れない。  
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私は佐倉市で訪問看護の仕事に就いています。訪問の際はどうしてもご自宅前に路駐せざるを得ない場合が
ありますが、路上駐車の取り締まりが厳しいです。片側通行が十分出来る場所で取り締まる必要性はどこま
でありますか？それでは安心して訪問できません。近隣に有料パーキングがない地域も多いです。誰しもご
自身やご家族が自宅で医療、介護を受ける可能性があると思います。今一度地域のあり方を検討していただ
きたいです。 
子供たちの通学路道路整備をお願いいたします。特に臼井地区に住んでいる事もあり「太田堂から臼井郵便
局」は歩道が歩道ではなく大型トラックがひっきりなしに通ります。大型トラックは大通りの幹線道路の走
行をお願いいたします。 
南部中学校区域の自転車通学用の道路の整備。今のままでは危なくて子どもを自転車で通わせるのが不安。 
対応できないのであれば、根郷中を選択できるようにしてほしい。 
子供の通学路（車には抜け道）を結構なスピードで車が走っていくのを見かけます。危ないので登校時は車
を規制してほしいです。 
ゲートボールサークルの方々が公園を利用する際の路上駐車が本当に酷い。常習的な路上駐車は取締を強化
してほしい。ゲートボールを楽しむ元気がある人たちなので車ではなく徒歩または自転車を利用するべきで
ある。 
子どもより、高齢者優先の佐倉市だと感じます。車を利用される人がとても多い割に歩道や自転車道が全然
整備されていない。雑草が生え放題で車道にでないと自転車で通れない道、通る幅すらない道、自転車通学
の中学生が多いのに、よく今まで事故がおこらないなと思う。たぶん事故がおこらないと整備はされないの
だろうと思います。 
通学路の安全確保。 
子供の通学路の安全について、定期的に確認、改善してほしい。 
子どもの通学路に歩道がなかったり、電灯がすくなかったりするのが気がかりです。特に道が狭い場所でも
車が飛ばしてきたりするので、気がかりです（鏑木町在住です）。歩道をつけるなど、何かしらの対応を真
剣にご検討ください。これから通学させる上で心配が尽きません。 
子どもの交通事故を防ぐための通学路の整備。 
子育てとはあまり関係ないかもしれませんが、道路整備をどんどん進めてほしいです。寺崎北から岩名方面
への道路や南図書館あたりから 51 号へ繋がる道など、どんどん進めてほしいです。よろしくお願いします。 
育児の問題としてまず市内の交通の渋滞の改善を必ずお願いします。渋滞による移動時間の増加は育児にも
多大な影響です。現在、子供を 2 人（別の市内保育園）を車で送るだけで 30 分以上時間を取られてしまっ
ている。移動距離約 6 キロ 
自宅界隈、道路の白線が消えています。早期に対応お願いします。お年寄りも子どもも暮らしやすい、最低
限のことお願いします。 
佐倉小学校への通学路の整備。(玉屋横の坂、坂下のがけ崩れ、時間が少しでもずれると人気がないのが心
配です) 宮小路町バス停沿いのゆるやかな坂から裏新町を通るルートは通学路にならないのでしょうか。
(最後の裏新町方向に入る交差点の角の民家が更地になりました。そこだけ歩道が無いのでそこを佐倉市が
買い取って歩道にすることは出来ないのでしょうか) 
歩道のない危険な道をなんとかしてほしい。 
通学路や駅までの歩道の整備、街灯の設置。 
京成佐倉北口から岩名方面は街灯が少なく日没後真っ暗です。日没後に岩名に向かう AC ミランのサッカー
スクールの子供も多く帰宅を急ぐ車も多いので危険を感じる事が良くあります。街灯の増設を望みます。 
上志津小学校に通っている子供がいます。通学路危険な場所あってミラーの設置をお願いしましたが、市の
返事はそういう要望たくさんあるので時間がかかります。がっかりしています。近所の人は引かれそうな場
面がたくさんありました。志津幼稚園と志津中学校と上志津小学校に通う生徒が通うところで 296 大東建
託の交差点です。左折する車は死角により信号待ちの人見えないです。対応宜しくお願いいたします。 
ガッツレンタカー志津店の前の横断歩道が危ない。オークスの近くにもう一本横断歩道を作ってほしい。夕
方になると踏切→シャトレーゼ間が渋滞しており、その間を右折してくる車がいる。車から横断歩道は死
角、子供がオークスに通っており、ウェルシア側からオークス側に渡らなければならないが、子供には横断
歩道よりオークス側で渡りなさいと指導している。だが横断歩道のないところを渡り車とぶつかると歩行者
の不注意となるので。 
ベイシアあたりの渋滞を緩和する策を検討してほしい。 
志津駅の有料の自転車置き場のスタッフの態度が悪すぎる。一時利用のお金を払おうと入り口は行ったら俺
は係の人じゃねーからと言われたり、毎朝気分が悪いので利用駅を勝田台駅に変えて停めている。八千代市
の人は比較的穏やかで品があるように思える。市の管轄なのであればきちんと指導してほしい。 
街路樹が生えっぱなしなのが気になります。適切な時期に剪定できてないと思うのですが、どうなっている
のでしょうか？ 
道路の整備状況が悪い。 
交通量の多い道路の信号のない横断歩道を把握して、必要なところには設置する動きを出してほしい。 
特に分譲地は一気に子どもが増えることによって去年までと一気に環境が変わる場所がある。とにかく子ど
もたちが安心安全に過ごし、移動できる環境を作ってほしい。 
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道路や歩道の整備にもう少し力を入れて頂きたいです。小さい子供との散歩や老後歩いて買い物に出るには
危ない道が多いです。住宅や店舗などどうにもならないのかもしれませんが佐倉市出身の方は城下町だから
と自慢げですが他所から来た私は城下町に魅力を感じません。すみません。歩行者も安心の町づくり道作り
をご検討いただきたいです。 

 
【公園整備/公共交通】 
西志津多目的広場の近所に住んでいます。整備されていてお花がたのしめる密にならない広場は、コロナ禍
において安心してこどもやご年配の方が訪れる憩いの場になっています。実際、コロナ禍で自粛していまし
たが多目的広場でこども達を遊ばせたくてこちらへ引越してきました。広大な土地をのびのび駆け回り、お
花に喜ぶ姿に嬉しく思っています。あの場所は佐倉市住民の宝ですのでこれからも大切になさってくださ
い。 
佐倉市内の公園は小さい子供には難易度が高い遊具が多く遊びづらい。もう少し遊具を増やしてほしい。 
公園の遊具を木製のものから、鉄製のものの変えてほしい。木製(丸太を使ったもの)は、未就学児には利用
しにくく、公園に行こうと思わない。四街道市では、鉄製や小学生以上用と小学生未満用と年齢に合わせた
遊戯がそれぞれ配置してある公園もあり、楽しんで遊ばせることができる。佐倉市に住んでいるのに。四街
道市や八街市まで公園を目的に出かけていて、この状況にはとても不便さを感じています。 
市境に住んでおります。子育てに関する施設が大抵近くにありません。小学校は市外の学校は近くなのに、
学区の縛りで徒歩 30 分の学校に行かなければなりません。子供が発達障害なので結局支援学校へ通うこと
になりましたが、バスで 1 時間近くかかることになります。保育園、療育施設、放課後デイサービスも全て
が遠くにしかありません。市内でも主要地区に施設が集中していてとても不便です。 
コロナ禍になり室内での遊びは人数制限等があり避けるようになった。外で思い切り遊べるよう公園の遊具
の新調を希望する。 
公園の遊具を充実させてほしい。佐倉市(南部)にはローラーすべり台がある公園がない。1、2 歳児が遊べる
タイプのブランコもない。 
公園に時計を設置してほしいです。 
江原台に住んでいます。徒歩で行ける公園が、木が鬱蒼として、遊具も色が落ち、古く寂しい雰囲気です。 
外でいっぱい遊べる雰囲気を出す為に公園の整備をどうかお願いします。 
コロナ禍で、公園で遊ぶ機会が増えたが公園の遊具が古いため、使用不可になっていたり、撤去されたまま
になっていて子供が残念がっています。そのため、そういう公園に新しい遊具を設置して頂けると嬉しいで
す。 
山王公園の遊具をはやく修理して下さい。子どもが遊べません。危ないならせめて先に撤去するなり対策を
お願いします。数年間放置されています。 
松が丘第一公園の遊具を増やしてほしいです。 
遊べる公園はあるのですが他の市のようにスポーツができる公園がない。サッカーゴールやバスケットゴー
ルなどがある公園があると良いと思います。 
公園の遊具を充実、公共交通機関の拡充。（千葉駅を経由せずに船橋駅へ出られたらとても時短に便利にな
るのになぁと日頃から思っています）車や二輪車の運転がとにかく荒いので交差点や抜け道になる通り。通
学路等で取り締まりをしてもらいたいです。 
コロナ禍で、ただでさえ遊びに行けるところが限られています。佐倉市に財源がないのはわかりますが、公
園の壊れた遊具がいつまでたっても直してもらえないのは困ります。できる限り早く直していただきたいで
す。 
バスの運行本数を増やしてほしい(宮前地区)。子どもと出かける時にとても不便、子育て世代に優しい市で
あってほしい。 
年齢制限などで様々な子供の遊び場を増やしてほしい。あったとしても料金が安くないところばかりだし、
大きい子と小さい子が一緒だったり。 
京成佐倉駅前のバスの停車場などが煩雑で一般車と商業車のスペース割振のもう少し整備をお願いしたい。 

現在臼井台地区（国道 296 近く）に住んでいますが、コミュニティバスが通らない為、車が無くなると臼井
駅にもユーカリが丘駅にも行くのがとても不便です。はちまんバスに乗るにも遠く、小竹地区を走るコミュ
ニティバスの乗り場にも遠い為、子連れや高齢者は坂の登り降りも大変です。是非臼井台地区にもコミュニ
ティバスの路線を拡大して下さい。 
自由に火を使える公園を作ってほしい。 
子供遊び場所が少ないと思います。 
公園の整備夏は草が生えっぱなしで安全に遊べない。遊具も少なく老朽化が激しいところが多い。 
ふるさと広場駐車場有料化について、「ふるさと」に行くのにお金がかかるのですか？今は子どもと公園の
延長のように佐倉市産の野菜を買いに行ったりソフトクリームを食べるだけの為に寄ったりしていますが、
有料化したら小旅行扱いで、日常の選択肢には入りません。イベント時のみ有料のままでよいのでは、車中
泊エリアを作って有料にするなどの対応はいいと思います。 
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寺崎地区には子供が多いので 6 丁目の公園に大型複合遊具や大きな滑り台がほしい。交差点の見通しが悪
くい所にカーブミラーの設置をしてほしい。歩いていてもゆっくり覗き込む必要性が生じていて大変危険。 
上座総合公園の整備をお願いします。特にトイレと駐車場をお願いします。広くて遊具もあり、また交通公
園、プールもある素晴らしい公園ですが。トイレが汚いのと駐車場（遊具側）がジャリなのがとても勿体な
いです。整備されれば、さらに利用者が増え、また現在利用している人のストレスも減ります。どうぞよろ
しくお願いします。 
子供が楽しく安全に遊べる公園や場所の提供を地域ごとにすすめてほしい。 

アンデルセン公園みたいなどデカいアスレチック施設。じゃぶじゃぶ池をユーカリが丘に作ってほしい。近
隣・佐倉市内の公園は貧弱すぎて遊ぶ場所が全くない。 
コロナ禍で室内より外で遊ばせる方が感染リスクが少ないので安心なので、公園の遊具を充実させてほしい
です。しろさわ公園の遊具が新しくなって嬉しかったですが、以前の遊具より楽しさにかけるものだったの
で少しがっかりしました。せっかく作ってくださるなら子ども目線で楽しめるものを作ってほしいです。 
きれいな公園を作ってほしいです。 
従来の路線バスや商店街のない全ての町会から駅や商業施設を結ぶルートのコミュニティバスを増設して
ほしい。 
魅力的な遊具のある公園が少ない。特に、佐倉東高校の隣の広場があまりにも殺風景なので遊具の設置を強
く希望します。遊具があれば子育て世代も足を運ぶきっかけになり、休日のイベント等も盛り上がると思い
ます。 
公園の遊具がどんどん無くなり楽しい公園が本当に少ない。子供と近場で遊べる所がないのが残念。 
公園にもっと遊具を作ってほしいです。とくに寺崎周りに全然遊具なくてつまらないですし、それによるか
分からないですが。小学生も道路でボール遊びや自転車遊びをしてて危険な面をいくつも見かけます。みん
なが遊びやすい公園作りをお願いしたいです。 
古い公園が多く。伸び伸び安心して遊べる公園がない。空き地など草が生え放題で定期的な手入れがあるが
間隔が長く 1.5m 以上あることもあり視界の妨げになり事故が起きやすい。見た目も悪い。 
新図書館ができましたが。旧図書館はどうなるのかが気になります。幼児の徒歩圏内に公園がないので、駐
車場の他に小さな公園か芝生の広場があればいいのに！とママ友達と話しております。世帯が少ない町で
は、幼児期の子供達同士の交流は将来までもを左右する大切な時間です。（消防団や祭礼。商店街経営）ど
うか、旧図書館跡には公園的な人々が顔を合わせることができるような場所を建設してくださるようお願い
いたします。 
遊具が少ない公園が多い。遊具を増やしてほしい。 
千成近辺に遊具のある公園が少ないことが不満です。 

千成の公園に遊具は無く、地面はガタガタ草はボーボーで小さい子供を遊ばせられる環境にないので改善し
てほしい。 
1. 古い公園のリニューアル 

コロナ禍の為近所の前原公園をよく利用しますが、ブランコと古い滑り台しかなく。またいつもゴミ箱が
ゴミで溢れかえっています。複合型遊具の設置とゴムチップタイル敷を要望いたします。 
2. 近隣公園に駐車場設置 
 白銀公園には駐車場がなく、バスを 2 本乗り継がないと行けません。白銀公園は近隣公園という位置づけ
でしょうか？であれば一角に駐車場を設けていただきたいです。 
最近、公園の遊具が撤去されたままなので代わりの新しい遊具設置してほしい。矢橋街区公園の滑り台をま
た設置してほしい。あと中志津二丁目公園にも。滑り台とブランコか複合遊具を設置希望です。コロナ禍に
なって、産婦人科でも母子学級がなくなって、同地域で同月齢のママと出会う機会がなく情報交換などが出
来ないし。子どもも同月齢くらいの子と触れ合う機会がないので、児童館の様な場所を作って出会う機会を
作ってほしい。 
サイクリングロードの整備、昔のように草刈りがされて、綺麗だと利用しやすいです。 
自然体験の施設を作ってほしい。火おこしから飯盒炊爨など、トイレを作る。震災時に役立つ事を常に体験
する事で備えになると思うし、地下施設も作ってほしい。 
駐車場がある公園を増やしてほしい。 
遊具、アスレチックがたくさんある公園を増やしてほしい。 
児童館兼学童施設の臼井老幼の館にある遊具なのですが。使用禁止になったまま撤去費用が掛かるためか放
置されているので、(2 個)使用禁止なら市として撤去していただきたいです。子供は禁止と書かれていても
気になって遊びたくなり、近寄って行って怪我の原因にもなるので対応お願いします。コロナ禍なのはわか
りますが、幼稚園の放課後の園庭開放を全園再開していただきたいです。 
公園なども遊具の老朽化が進み遊べる場所も少ない。 

いつもありがとうございます。コロナ禍で近くの公園なら大丈夫かと探して行っていたのですが、整備され
ておらず、行きたいと思える公園が近くにないです。安心して通えるような公園が近くにほしいです。 
公園の整備・見回り強化など、安全安心な子育て環境を整えてほしい。 
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市内の公園も老朽化している遊具が多く、広い敷地に対して遊具が少なかったり、夏場は雑草で溢れていて
気軽に行けません。適正な管理を求めます。 

 
【商工業振興】 
志津駅直結のパラッツォが入っているビルの中が何も無いので、ドラックストアとかスーパー等増やして充
実させてほしい。 
子供が気軽に遊べる場所(室内施設も含む)が少ないと感じます。このままでは子育て世代が市に魅力を感じ
づらいかと思います。施設(保育園や学校やイオンなど)も老朽化が目立ち、臼井駅前も空き店舗が多く閑散
としていて活気がありません。もう少し若い世代が転入してくるように再開発に力を入れてもいいのでは、
また、現在は申請の手間が多いと感じているので。全ての申請はオンラインで済ませられれば嬉しいです。 
佐倉駅周辺等(京成 JR 共に)観光地にもなるよう外観整備、施設、店舗など活性化に期待したいです。 

今年の花火が臼井のジャスコの屋上が閉鎖され、家で見たのですが全く見えず残念でした。せめてジャスコ
の屋上を子供や車椅子などの方の為に開放してほしかったです。 

 
【スポーツ振興】 
出産、子育て、保育園等々たくさんお金がかかる！給付金を当ててほしいし、外出出来ない中遊ばせるのも
難しい。ファミサポは登録が大変なのでリモートでも面接できるように、病児保育や病児後保育ももう少し
増やしてほしいし、兄弟片方が熱だしたら 2 人とも預けられるような場所もほしい。 
スポーツ施設の増設、子供のための施設…イベントの増加を。 
自治会からの要望など、様々なことを聞いてもらえて市民としてありがたいと思う。ユーカリが丘付近に最
近車に関する店舗が増えてきている様に思うが、それよりも、色々なスポーツを楽しめる公園があるとあり
がたい。臼井駅の近くにあるようなテニスの壁打ちができるところがあれば、ピッチングやテニスの壁打ち
などの練習もできる。今後も継続して体を動かしたくなるような施設が増えてくるとより活気のある町にな
る。 
公園の遊具を充実させてほしい。バスケットゴールやテニスやサッカー等。壁当て練習出来る場所やスケー
トボード練習場とかを増やしてほしい。（子どもが伸び伸び安全に身体を動かせる場所）体育館レンタル利
用の使用制限を無くしてほしい。その様な場所には駐車場を作ってほしい。公共施設のレンタルスペース等
に鏡を付けてほしい。（ダンスやバレエ等多目的に使用できるようになると思う） 

 
【健康づくり】 
市の健診が平日なので仕事を休まざるを得ないため土曜日にしてほしい(年 5 日の看護休暇では看護だけで
も足りなくなります)。もしくは平日の朝早めか夕方以降にしてもらえれば半休で対応できます。 

 
【コロナ感染対策/ワクチン等】 
子供に関わる感染予防対策。登下校や体育など屋外でのマスク、給食時の黙食、会話制限、パーテーション、
利用施設の人数制限、ソーシャルディスタンスを保つためのソファなどの利用制限などは撤廃してほしいと
思っています。 
時々市民ネットワークのチラシが入っていて、かなり反ワクチン寄りの内容が書いてある。市の公式見解と
紛らわしい書き方になっていることが多いので確認してほしい。 
大人はよくて子ども達は我慢、子どもの 1 年は大人にとっての何倍にも感じる時間です。コロナだからダ
メ、中止いつまでやりますか？佐倉市からもっと積極的にウィズコロナを勧めてほしいです。我慢ばかりの
子ども達、いろいろな所から情報を得て、世界のウィズコロナも知っています。ウィズコロナ対応やっても
やらなくても悪い意見はあります。ならやって見てほしいです。 
こどもの感性を優先し、のびのび育ててほしいです。黙食、パーテーションなどやめてほしい。 
コロナ禍で育児する親は休園、出勤自粛で困ることが当たり前になっています。どんな形で援助がお願いで
きたら助かるか…。考えてもいませんでしたが、助かる形でサポートしてもらえる制度ができたらみんな助
かると思うので、そういうことに税金を使うよう持って行ってもらえると嬉しいです。コロナ禍なので、子
どもを預ける、みんなで遊ぶというよりは、家庭保育、家事等の援助の方が助かると思います。 
新型コロナウィルスが第５類に引き下げとなった場合、コロナに罹患した場合はインフルエンザ同様に罹患
した者だけが待機ですか？例えば職場が医療機関でもそうですか？濃厚接触者疑いでも出勤は出来るので
しょうか？また医療機関でも罹患者、濃厚接触者どちらにせよ特別休暇がほしいです。有給処理では追いつ
かず欠勤扱いとなってしまい辛いです。 
現在子供は保育園児のため、コロナによる影響はさほど重要視していません。本人たちもまだ現状を正確に
は理解していないため、あまりストレスもなさそうですが、小学生にあがると多くの懸念があります。給食
の黙食、イベントの実施、友人たちとの関わり方等、大人が決めたやり方に従わざるをえません。今後、ど
のような方針にすべきか、子供やその家族も考慮していただけたら良いなと思います。 
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子どもにマスクをさせるのはデメリットが大きいと思うのでやめてほしい。園の先生のマスク着用も子ども
の発達に影響するので、廃止した方がよいと思います。言葉の発達が遅くなっているという事実もありま
す。ワクチン接種後に亡くなっている方が沢山いるのに、無料のクーポンなど送ってくるのはやめてほし
い。希望者だけに送ればよいと思います。もう普通の生活に戻してほしいです。 
保育園は基本開園の立場に反対です。保育園は非常に密な世界です。マスクを着けることが難しい子もたく
さんいます。濃厚接触者を追わないことで、コロナにかからなくて済んだ子供達が次々と感染し、親は休み
たくても開園していることで休みにくくなっています。子供達の命より大切なものはありません。経済を回
すことも大切ですが、未来ある子供のことを 1 番に考えてほしいです。コロナが出たら保育園は一定期間閉
園すべきです。 
他の国は誰もマスクしてないのに子供にまでマスクさせたり、食べる時に喋ってはいけないのは、子供の脳
や精神的な悪影響をもっと調べて考えてほしい。国や市が「マスクを外して下さい」と強く言わないとマス
クを外せない子供が多くいます。精神的にマスクを外せない強迫観念に囚われてます。早く対策してくださ
い。子供の未来が奪われていくのをみていられない。 
学校の黙食やマスク着用のタイミングを見直していただきたいです。子供が小学校に上がってからマスクや
黙食。コロナが怖いといったような理由で精神的に不安定な時期がありました。(幼稚園がマスク着用必須
ではなかったため) 
重症化率も低く、幼稚園の時もクラスター等ありましたが皆元気に回復していました。それよりも黙食やマ
スクによる子供たちへの影響が怖いと思っています。よろしくお願いします。 
両親ともにテレワークが出来ない職種なので、コロナにかかったり、保育園が閉鎖になると仕事を休まなけ
ればならず。精神的につらい時期が多く子育てがつらかった。我が家の場合は主に母親に負担が多かった。
やはり、こういった事態になると基本は家庭でなんとかしのがなくてはならない事を痛感し、女性が働き続
ける苦悩を感じた。虐待が増えたのもうなづける。仕方ないと思い、慣れたが働く意は下がった。 
熱を出してお休みする時に他の兄弟は平熱でも休まなくては行けないローカルルールを撤廃してほしい。1
人なら祖父母に預けたり、在宅勤務で対応できても、2 人見ながらだと仕事にならない。祖父母にも 2 人だ
と目が届かなくてあぶないから 1 人しか面倒を見れないと言われてしまった。もう少し登園の基準を緩め
てほしいです。 
2 年生の息子は小学校の給食をみんなで机を合わせて食べる楽しさも、運動会の賑やかさも知らないです。
本当にどうにかしてあげてほしい。先生や市の方々が大変なのもわかるけど、もっと子供に楽しい生活を味
合わせてあげてほしいです。お願いします。 

幼稚園に対して厳しいコロナ対策を要求するのをやめさせてほしいです。子どもの幼稚園では過剰すぎる対
策が続いています。外でもマスク、運動会や発表会はクラス毎などなど。日常生活に戻る気配がありません。
なぜこういうことになるかというと、もし幼稚園からコロナ患者が出た場合の書類だったり説明が大変すぎ
るからです。コロナ患者が出た場合、幼稚園から提出するものは無くしてほしいです。医療機関だけで十分
だと思います。 
コロナ対策についても他市と比べて弱い。 
佐倉市は他の市と比べてコロナ対策がしっかりされているが、その分、慎重に感じる。特に学校や保育園の
行事関係はコロナ前に戻っておらず、土曜日に一斉開催されていたものが、平日に分散されて開催されてい
るものがあり、仕事を休む機会が増えた。親が参観しやすく、かつ以前のようにこどもたちの生き生きとし
た様子がみられるようにしてもらいたい。 
子供が通っている幼稚園ではマスクは不安な子のみの着用ですが、小学校では登下校中もマスクを着用しな
ければならないようで、とても心配です。ただでさえ長い距離を徒歩で通学しなければならないのにマス
ク？そもそもマスクには感染予防効果は無く、症状がある方の飛沫を防ぐものです。症状の無い子供達が一
日中マスクをして過ごすのは異常です。発達に影響も出ますし、雑菌だらけで不衛生です。すぐにやめさせ
てください。 
マスク着用の必要性や黙食の必要性について今一度考え直して頂きたいです。いつまで同じことをしなけれ
ばいけないのか、子どもはいつまで我慢しなければいけないのか、マスクが当たり前の世の中を変えてほし
いです。子どもの成長に関わります。よろしくお願いします。 

毎日のマスクに喋ることの許されない給食。まともに開催されない行事。一方世界の子供達はマスクを外し
笑顔でご飯を食べ、制限のないイベントを楽しんでいます。この差はなんですか？ひとつだけ重要な事実が
あります。それはすでに全年代で重症化率。致死率ともにインフルエンザ以下になっている事です。子供達
に制限をかける理由がもうないのです。子供達頑張ってきたと思いませんか？元の日常に戻してあげて下さ
い。 
園や学校でのマスク着用や黙食を早くやめていただきたい！学校に直接言っても市が決めていると言われ
る！子どもの発達に大きな影響を与えると思います。 
コロナウイルスが弱毒化してきている状況で、現在保育園はコロナ陽性者が出ても休園しない対応になって
いるが、小学校は未だ学年閉鎖などを継続しており、対応が矛盾しているように感じる。もう学年閉鎖など
の対応は不要ではないかと思います。 
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子供達をこれ以上過剰な感染対策に巻き込まないでください。コロナによる子供の重症化率、死亡率を TV
では煽ってますが厚労省の発表ではほぼ皆無。インフル以下です。子供のマスク着用も厚労省は未就学児は
一律求めないと言っていますが、私立保育園は感染対策を過剰に捉え子供たちにマスク着用を強制していま
す。またワクチンも既に 1800 名以上接種後に亡くなっています。危険なワクチンを推奨するのはやめてく
ださい。 
子供のマスクと黙食をやめさせてほしい。コロナのワクチンをやめさせてほしい。ワクチンやマスクのデメ
リットもしっかり調べて情報を広めてほしい。今年県外から引っ越してきたが。保育園入園の申請書類が多
すぎると感じた。保育園継続の書類も多い。また、各地に何度か引っ越したが、予防接種の記録をこんなに
何回も書いたのは初めてだった。どうにかした方が良いと思う。 
校外学習や学校・保育園の行事がなくなり。今まで体験出来た事が出来なくなっているのが可哀想。周りの
市で出来ている事が佐倉市で出来ない事が多く地域差を凄く感じる。佐倉市に住む魅力があまりない。 
コロナに過剰に反応せずに、海外と同レベルで、室内でもマスクを外せるようにしてほしい。小学校でドッ
ジボールができない状態。給食も黙食。そんな事をしているのは日本だけ。 
先日、保育課に幼稚園の感染症対策について電話でお尋ねしました。長時間のマスクやアルコール消毒が頻
回で健康への悪影響を懸念しています。早急な対応を望んでおります。また、保育現場の実態把握が足りて
いないと感じます。感染症対策。乳幼児へのワクチン、正しい情報が浸透していません。私は全国有志医師
の会を支持しています。 
子どもが自由に伸び伸び遊べる環境が減っていると感じます。プレーパーク等充実させてほしい。また、健
康な子どもが重症化するリスクと感染症対策することによるデメリット(マスク生活で口呼吸が増える表情
や言葉の発達が遅れる、給食の黙食によるストレス、対人関係を学ぶ場の減少、体力の衰えなど)をしっか
り天秤にかけて頂きたい。やみくもに感染症対策する時代は終わったと考えます。 
今、日本が世界一のコロナ感染者数を出している。つまり、マスクもワクチンも検温も消毒も全く意味がな
かったという事であり、ならば速やかに止めるべきである。実際、世界中で止めてしまったが日本はいつま
でも止められず。もう 3 年が過ぎようとしている。そこで、佐倉市が先駆けて「感染対策ストップ」を宣言
してはいかがだろう？先進的な市として日本中にアピールできる。どうせ感染してもいた死率 0.001%以下
なのだから。 
正直なところ、金銭的な援助が一番助かります。本当にきついです。あとは、コロナで園がしまってしまっ
たりすると本当に子どもの預け先がありません。預け先ないと働けないです。小学校もようやく指針が変わ
りましたが。１人具合が悪いと一緒に休めなど、もう少し定型的な対応ばかりではなく、もっとスピーディ
ーに対応変えてください。そんなに仕事休んでいたら、仕事もなくなります、困ります。 
幼稚園、保育園教諭のマスクをクリア化してほしい。表情が読み取りづらく聞き取りづらさも感じる。飛沫
感染など不安は多いかもしれないが成長が著しい時期にマスク越しでのコミュニケーションを取るのは、ま
だまだ小さい未就学児にしたら理解できないことも非常に多いと思う。スポーツ等で使用するクリアな保護
マスクであれば表情も読み取りやすく対話がしやすいのではないかと思う。是非検討願いたい。 
行事の開催方法等、近隣都市と足並みを揃えてほしい。 
国はノーマスクオーケーといっていても、スーパーや公共の場でマスク着用を求める張り紙をするのはやめ
てほしい。 
子供はマスクを外したいと言っています。マラソンをした後もすぐにマスクをつけてと言われるそうです。
外では外して良いのでは？と思います。給食や学童のおやつの時間もいつまで無言なのでしょうか？ 
マスクをつけないと気になる子や咳が出たり、風邪気味の子は付けるで良いのかなとおもいます。大人の言
う通りでなく、子供の意見を聞いてほしいです。 
発熱に対する小児科の対応が異なりすぎて困っています。子どもなので、いろいろな熱の原因が考えられる
のに、すぐコロナと疑われてしまう丁寧な診察をしてほしいです。 
子供達の心身への影響を考え、幼稚園から高校まで子供達のマスクの自由化をお願いいたします。他県でも
取り入れている自治体があるようです。 
子供の黙食を一刻も早くやめてほしい！大人はランチしたり、居酒屋に行ったり自由なのにどうして子供た
ちは今でも黒板を見ながら黙食なのか全く理解ができない。世界的に今 1 番コロナが流行っているのは日
本マスクの着用率が 1 番高いのも日本マスクの着用は全く意味がない。むしろ表情が見えない中でのコミ
ニュケーションの影響の方がもっと深刻だ。マスクに慣れた子供たちは外し方がわからない。 
うちの子は年少から年長までコロナ禍でした。イベントの中止や縮小、人数制限で本来なら家族で観れたイ
ベントも片方だけだったり貴重な経験を得られなかった。過ぎた時間は取り戻せません。先生の素顔も殆ど
分かりません。朝の検温は未だに嫌がり逃げ回ります。元気だったり、触れば平熱と分かる場合に検温は必
要はないと思います。保育施設には、子どもを温かく見守る環境をしっかりと確保していただきたいです 
幼児や学生へのマスク推奨・行動制限が緩和されてほしいと思います。コロナは風邪…などと思っているわ
けではないのですが。大人に比べて制限が多いのではないかと思います。 
小学生、中学生の黙食の廃止、マスクの廃止をお願いします。海外ではマスクはもうしていません、マスク
で防げるのは人の目だけです。 
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来年から小学校に通いますが、やはり随時マスク着用や給食の黙食がとても気になります。というか嫌で
す。現在認定子ども園にてマスクの着用はバス通園中のみでマスクの着用は強制ではありません。また給食
も楽しく食べさせてもらっています。来年からのマスクや黙食を考えると気が滅入ります。小学校でも幼稚
園の様な親の判断でのマスク着用などにしていただけないのでしょうか。また楽しく給食の時間にしていだ
だきたいです。 
新型コロナで、外出や体験活動に慎重になって、消極的になりやすいけれど、いたし方ない部分もあると思
うので、できている部分を継続できるようにしたいと思っています。 
新型コロナウイルスのワクチン接種の時期と超過死亡率が上がる時期が一致しています。リスクを考えず。
子どもに推奨することは理解できません。子どものワクチン接種券の一斉発送はしていない市町村もありま
す。保育園の給食時のパーテーションですが、０～２歳児の保育中、いくらでも子ども同士の接触はあるは
ずです。給食中のパーテーションの利用はすぐにでもやめさせてほしいです。 
コロナのワクチンの影響もあってか。定期接種の予防接種の予約がとても取りづらく。働いている親にとっ
ては辛い状況。何か対策があったらいいのにと思いました。 
コロナによる、子供達への影響沢山あると思います。遊ぶ機会や友達との楽しい食事時間が無くなった事…
とても残念です。給食早く黙食無くなるといいなと願うばかりです。外国ではシールドが逆に空気の流れを
止めるので使っていないと TV で見ました。夏場のマスク着用による相手の表情が分かりづらい事や息苦し
さに関しても心配です。そこは、大人が声をかけてあげないといけないところだと思います。 

コロナウイルスの濃厚接触者の特定を行わないとなったが。園児はまともにマスクを出来ないのでせめて未
就学児に関しては特定をしてほしい。県の方針で休園や自粛要請はしないとなっているが、働いている側か
らしたら休園や自粛要請のほうが仕事を休みやすく、こどもを園に預けて大丈夫かなという不安から解放さ
れる。同じクラスでコロナの感染者が出たときだけでも、働いている人が休みやすい環境を作るために措置
をとってほしい。 
未だに必要以上のマスク着用(屋外)や給食の黙食(自宅や外出先で黙食などしない)を子供に求めているよう
ですが、成長期の児童の健康面や精神面に対してどのようなメリット/デメリットがあるのでしょうか。ま
た、それらを考慮した結果、最優先されるべきは何でしょうか、感染しないことでしょうか。状況は変わっ
ています。考えようとしない大人にいつまで子供が振り回されるのか。いつになれば日常が戻るのかを教え
てください。 
子供のマスク生活をどうにかしてほしい。私は小学生の頃、１番の楽しみは班で向かい合って机をくっつけ
て楽しく食べる給食でした。大人は、みんなで楽しく喋って食事をしているのに子供たちは黙食どう考えて
もおかしい。お友達と楽しく向かいあってご飯を食べれる日が 1 日でも早く戻ってほしいです。イベントご
とは時間短縮、全部マスク、子供時代は一生戻ってこないです。早く以前の生活が戻りますように願います。 
コロナ前のようにマスクなしで普通に生活できるように早くなってほしい。マスクを当たり前のように着用
している子どもたちを見ていると心が痛みます。 
コロナ患者と接触する仕事のため、家庭で子供にうつしてしまうリスクが常にあり、接触時間が長い際は帰
宅できずにいます。その際に待機できる場所のサポートが絶対に必要。自分が入院中、旦那が休めない仕事
日があり、子供が発熱、預け先がなく途方にくれました。 
抗原検査で陰性でも、熱があるとコロナと疑われ登園が出来なかったり、病院がいっぱいでなかなか検査が
受けられないにもかかわらず PCR を受けるよう求められたりした。また、少しでも風邪症状があれば登園
自粛を求められる風潮があり、仕事を持つ身として非常に困った。兄弟のどちらかに風邪症状があると元気
でも休ませないとならず仕事に支障をきたした。 
今夏に家族全員コロナに感染。発熱外来もどこも電話が繋がらず。やっと病院で診てもらえても後で発熱し
た主人は薬すらもらえませんでした。今後の感染拡大に備えた医療設備、薬剤の確保や検査専門の臨時設備
などの体勢を早急に整えて頂きたいです。 
授業中のマスク着用と給食での黙食はあまり意味が無く、学校で友達と楽しく過ごす時間を奪っていると思
う。放課後、友達と遊んで一緒にお菓子を食べたり、お菓子を分けあったりしている現状を知っていれば、
給食の黙食など無意味にしか感じられない。子供は大人よりも距離感が近いから感染するなら放課後や休日
に一緒に遊んでいれば簡単に感染していると思う。感染よりもマスク生活の子供の情緒面が心配である。 
マスクをしなければならない等、ねばならないの考え方に柔軟であってほしい。学校に何を言っても話しが
通じない。教育委員会に親達の意見書や署名を提出したところで何も動かないで時間ばかりが過ぎていく。
その間にも子ども達は成長している。感染予防を徹底するばかりで必要な経験が奪わないでほしい。対策を
きちんとした上もっとできることがあるはずなのに対応が遅すぎる。 
子どものマスクを外すように的確指導をお願いします。子どもは幼稚園の年長ですが『マスクを外した先生
のお顔を一度も見た事ないから、卒園してから先生に会っても気付けないかも』と言っておりとても心苦し
いです。大人はワイワイランチやら(特にお年寄り)を最近はしている場面よく見かけます。その中子どもた
ちは黙食を 2 年半も続けています。おかしいと思います。子供達が可哀想でなりません。 
濃厚接触者で自宅待機の長期間、親が陽性。子供は感染していない場合の預け先、もしくは新たに病院に連
れて行くのが厳しい状況だったので自宅に検査キットを置き配と一緒に家族分も届けば待機明け登園前に
自宅検査で不安も減るかと今は濃厚接触者でも検査がどうのと保健所からの対応が全然なかったので。 
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特に子供のマスク。黙食をやめさせてあげたいです。家でご飯を食べる時も子供からしゃべっちゃダメだよ
ーと注意してきます。イベント割りや旅行支援などをするなら早く普通の幼稚園生活、学校生活を送らせて
あげてほしいです。 
未就学児のマスク着用は必要なしと定めてほしい。我が子の保育園で、３歳以上児は基本的にマスク着用を
求められているが顎マスクでも注意されず中途半端。午前の外遊びから午後のおやつ後まで結局マスクなし
で過ごすと担任から聞いた。効果的な着用が期待できる年齢でもないし、マスクを用意するだけバカらしく
なる。 

2 人子どもがいます。片方の子どもの鼻水がでていて念のため保育園を休ませようとすると、もう片方の子
どもも休ませてくださいと言われます。コロナ禍の前はどちらか片方だけ休ませることが可能でした。在宅
勤務なので 1 人だけなら看ながら仕事することがなんとか可能なのですが、2 人休ませるとなると仕事を休
まなければなりません。熱がなくゆっくり過ごさせたい時は片方だけ休ませることを許可していただきたい
です。 
コロナ禍で仕方がないが子供の行事は減らさないでほしい。色々なことを経験してほしいと思っています。 
保育園に入って保育士さんには本当に感謝しています。マスクができなかったり、感染対策を自分で行えな
い園児と向き合ってくださり保育士さんへの手厚い待遇をよろしくお願いいたします。 
第７波がインフルよりもいた死率重症化率が低くなっている。コロナ流行前のように健康な人はマスクは必
要ないし、お願いされるべきものでもない。子供たちの 3 年間、社会的弱者が犠牲になり続けるのはおかし
い。マスクをして口元に雑菌を繁殖させることよりも各自それぞれが自己免疫を高める方がよりいっそう大
事。人に責任を押し付けるのではなく各自が自分のために行動をする必要がある。 
コロナ禍で通っている子ども園では幼稚園部門の子どもだけが自粛ではなく「休み」となり集団生活を経験
する機会が減りました。子どもへの機会は平等にしてほしいです。 
いつも市民のために活動していただきありがとうございます。過剰なコロナ対策は終わりにしてほしいと強
く思っております。文科省も必ず黙食を求めていないと会見を開いていましたよね。幼稚園ではマスクは任
意ですが小学校の就学前健診で子どもは何度もマスク持ってる？マスクしてくれる？と言われたそうです。
マスクも任意です。強制はやめてください。よろしくお願いいたします。 
3 歳未満の子が二人います。子どものコロナワクチン接種について夫婦で意見が別れています。今後の判断
の参考としたいので、子どものワクチン接種についての情報を多く発信していただけると助かります。 
コロナ禍におけるこどものマスクルールの明確化。幼稚園等から公式にお知らせがないとわかりづらい。幼
稚園イベントの保護者参加の緩和、屋外で行われる運動会は制限人数を増やしてほしい。（親近者のみは可
にするなど）授業参観保護者会にも保護者 2 名参加可にしてほしい。 
小学校、保育園の各種対応が世の中の動向見てから動く感じなので遅い。保守的だと感じます。安全サイド
でばかり判断せずによりよい子育て環境にしてください 
保育園や学校でのマスクを即刻廃止してほしい。"つけないことが当たり前"の生活に戻してほしい。 
誰が何をしたら喜んで、誰が何をしたら悲しんで、ということがマスクをしていることでわからず学ぶ場が
全て排除されています。気持ちを出すのが得意な子どもばかりではありません。子育てをしながら感じるの
はお友達や先生の表情などが心の成育環境にとても重要なことだったんだと三年経った今になり、実感して
います。 
新型コロナウイルス感染症発生から３年経過し、様々なことが分かってきたにも関わらず、相変わらずの子
供へのワクチン接種の推進等、国の方針を進めると佐倉市に市民の代表として、しっかり議論してもらいた
い。 
保育園、小学校等感染対策の観点から家族内に風邪症状や発熱がある場合、登園及び登校ができない状況が
相変わらず続いていますが、元気で何の症状もない子供が休む必要があるのかと疑問に思います。本当に具
合の悪い子供の受診にも兄弟が自宅におり容易に受診することができず、自宅で十分に療養もできません。
兄弟を病院に連れて行くわけにも行かず、受診できずにいたことで入院となったこともあります。改善され
ないでしょうか。 
コロナ禍で登園自粛や臨時休園が相次ぐ中、市から要請があれば仕事を休む事は可能だが方針が変わってか
ら園でクラスター並みの感染者が出た場合でも、自粛要請がでない為、自己判断で自粛をさせ、尚且つ仕事
も休みずらく休ませた分の保育料は返ってこない。母親にとっては非常に働きにくい環境にあり、更に仕事
が休みの日は自宅で保育しなくてはいけないと言う過酷な状況。収入が減るのに出費が増えて悪循環。 
すでにインフルエンザ並みかそれ以下のコロナ毒性に対して、いつまでも対策しているのは馬鹿げているの
で、いい加減辞めてほしい。大人の事情で、子供達の顔の表情の見えない幼稚園生活は可愛そう。 
コロナ禍で子供達の生活環境が大きく変わってしまった。市は具体的な対策ももせず、ただただマスクとワ
クチンの強要を勧める杜撰な体制。そのくせ税金はむしりとる。マクスは強要罪にあたり、成長期の子供に
はマスクは不要です。市で対策を講じ、順次にマスクの着用強要を直ちにやめて頂きたい。 
屋外でのマスクの着用が必要不可欠でないことを、先生など大人が率先して子供たちに伝えてほしい。真面
目な子供たちがずっとマスクを付けていることが心配。 
幼稚園の子たちのマスクはいらないと思います。小さい子たちに黙食、マスク等あまり制限しすぎるのはよ
くないと思う。また、マスクをしてることにより、表情をよみとるのも難しいのではないか。 
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佐倉市は感染対策といってこどもの心身の成長を完全に無視して、高齢者ばかりまもる市だと思う。引っ越
せたら出て行きたいほどである。子どもたちの成長を蔑ろにする市に未来はないと思います。早急に変更し
ていただきたい。 
コロナをインフルと同等にしてほしい。コロナも風邪と同様、親兄弟関係なく症状が出た人だけ休むなどに
してほしい。病院もどこでも対応できるようにしてほしい。旅行支援等を行っているのに、このままの感染
症扱いはおかしい。 
子供が年少からずっとマスクしなくてはいけなくてバスの中では話したら怒られる。給食も喋ったら怒られ
る。バスも給食も楽しくないと言っていました。(幼稚園はとっても良いところです。)いま、年長でまだマ
スク、黙食、いつまで続けるのでしょうか。お友達の顔も良く見えない。顔もすぐに覚えられない。子供に
とても悪影響だとおもいます。行事も全て無くなったり短縮。 
子どものコロナワクチンが接種出来る場所が少なく、車がないと行けない場所しかないので、集団会場でも
接種できるようになってほしいです。大人は徒歩圏内のイオン（ユーカリが丘）で接種しています。 
コロナに対して捉え方が変わってきた中で子どもが使用できる施設が未だに解放されていないことに疑問
を感じている。(商業施設のキッズルームの閉鎖がある。公園の遊具の制限がある等) 
保育園によってバラつきがあるので「佐倉市」として統一したマニュアルを作成して頂きたいです。私は市
内認可保育園に勤務しており、子どもも市内認可保育園に通わせていましたが、同じ市内なのに異なる点が
多々ありました。例えば、体調不良時・体調不良後の子どもの受け入れ基準、保護者が仕事休みの場合の預
かり基準（保育時間）などです。佐倉市として統一したものがないため現場が混乱しているように感じます。 

 
【市議会に対して】 
佐倉市が子供を大切にしてくれていると実感できる施策が党の派閥をこえてできることを期待しています。
各党色々と意見はあると思いますが、足の引っ張り合いばかりで結局どうなるの？という内容ばかりに感じ
ている（水道や図書館）意見を集めても施策として行えなければ意味ないと思うので。 
最近の様子はわかりませんが、同じような質問を繰り返したり、それを聞いてどうするの？というような質
問はせず、現実的・建設的な提案を望みます。高齢者や非課税世帯への支援ばかりでは社会的弱者が更に佐
倉市へ転入→歳出増加にも繋がると思うので。納税者にも恩恵があるサービスを望みます。納税者も定住し
たい気持ちになるような街づくりをお願いします。 
佐倉市議員に意見を言う機会がほとんどない。市民から要望や不満や提案を集めて対策や実施可否など検討
してみてはどうか。 
誰かが考えた政策を批判する議員が多く保守的な感じがする。お金をあまりかけずにできる新しい施策を考
えて提案してほしい。もっと魅力的な市になるように努力してほしいです。 
議会が何をやっているかが分からない。市民の生活にどう還元されたのか分からない 
これからも地元密着の市議会であるために SNS や YouTube など、インターネットを使ったものと紙媒体
を使ったものうまく両立して、佐倉に住んでいる人が為になる情報を発信してください。よろしくお願いい
たします。 
市川市議会の居眠りが報道された。佐倉市には同様の事例はないか。市民への説明責任を果たし、透明性の
確保を図ってもらいたい。 
議員の人数が多いので減らしてほしいです。何やっているか不明瞭な人多いですし、仕事をやらない人はい
りません！某議員なんてブログに他人の悪口ばかり書いてて、こんな奴が議員だなんて思うと悲しくて泣け
てきます！議員は給料貰いすぎですよ！議員の人数減らして、その分こちらに還元してくださいよ！ 
大勢いても役に立たないので人数を減らすか給料を減らしてほしい。 
何をしているかわからない。何も期待できない。 
最近、ニュースなどでも取り上げられていますが、議会中に寝てしまう議員が佐倉市にはいないでしょう
か。選挙が行われて選ばれているということへの任命責任や子ども達が佐倉市の未来を明るく感じられるよ
うな社会づくりを目指していただけると嬉しいです。 
居眠りしないでください。恥ずかしい。 
議会だよりの中から子育てに関わることをピックアップしたものを作成し、今回のアンケート用紙のように
幼稚園保育園に時々配布してもらえたら、もっと情報が広まるのではと思います。 
今ある財源の中で様々なことを考えて下さりありがとうございます。感謝の気持ちはありますが、やはり市
議会議員の方の人数が多いと思います。国や県を変えるにはまず市町村から議員数削減をお願いいたしま
す。 
お金をもらっている市議会の議員よりも無給の小学校 PTA の方がよく活動している。活動が見えない。活
動の成果が小さいなら報酬を減額する方向でお願いしたい。 
自らの利益のためではなく、市民のために有益になるような働きをすること。 
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市民代表としてプロフェッショナルであるべきという自覚をもって専門知識を身につけて業務を行なって
いただきたい。専門家レベルの知識を覚える必要はないが理解して政策決定できることは求められると思い
ます。科学的根拠、知識ではなく感情で議論が行われているようには思えます。特に情報技術、自然科学（医
学含む）関する知識が不十分と議会報告などからは感じます。IT セキュリティは企業並みに対応していただ
きたい。 
事なかれ主義で役人優遇。市民軽視の議会運営に猛省を求める。議会として市長や役所のチェック機能が皆
無。市長の怠慢、役人の怠慢で何億も税金をドブに捨てた市役所に対して何もしていない。今の議会なら税
金の無駄そのもので即刻職を辞するべきだ。 
市議会で何が話し合いをされているのか全くわからない。時々駅前で活動内容を配布してるが、デジタル化
して情報を共有するなどしたほうがよい。市議会議員は年寄りばかりで、たまたま休みの日で TV 中継でや
ってるのをみても今の時代に合わせた議題が話されてるのか疑問。とにかく、何をしてるのか全くわからな
い。 
誤送金や無駄使いをなくしてほしい。市議方が率先して市民の見本となる行動や態度をしてほしい。 
市役所の様々な部署には相談を聞いていただく機会が多いのですが、市議会に意見を伝える機会がありませ
ん。このアンケートのような機会がもっと多くあるとありがたいです。文字数の制限があると自由に入力し
づらく思います。また、アンケートの結果を公表したり、これをもとにどのような施策を講じるのか、はっ
きりと示していっていただきたく思います。今までにない困難に対応してくださっている、市職員の待遇改
善も期待します。 

 
【助成金等を求める声】 
マスク代が嵩んで家計が地味に大変になっています。毎日使うとなると子供と大人の分である程度の値段は
します。公共施設での仕様を求めるのであれば、補助がでると有り難いです。 
近隣の市町村では度々補助金(地域振興券みたいなもの)が出たという話をきくが、佐倉市ではまったくない
のが辛いです。 
金銭面に関する支援があるととても助かります。児童手当を頂いてはおりますが成長するにつれてお金はか
かっていく一方なのに 3 歳以降、五千円減ってしまうのはどうしてなんだろうと思っており、そういった所
を市の方で補助して頂けましたらとても助かります。 
2020 年の子育て世帯特別給付金以降、収入が減った世帯も多いのに関わらず、その後は「自分たちで頑張
ってください」と言わんばかりにクーポンも給付金もなく、生活に常に余裕はありません。他の市町村はク
ーポンや現金給付がある中、佐倉市は子育て世帯に対してなにか補助はありましたでしょうか。少子高齢化
と言いながら、なんの補助もなく、生活は苦しくなるばかりです。現金給付やクーポンの配布を求めます。 
低年齢に限らず子育て世帯（中学生までとか）に給付金をください。光熱費や物価の高騰で生活は毎日苦し
いです。ミルクを飲む子供、幼稚園に通う子供、学校に通う子供、それぞれお金がかかるこの時期にコロナ、
出ていくお金ばかりで入るお金はありません。クーポン等はいりません。お金をください。 
コロナ禍で収入は減るのに、食料を始め色々な物が値上がりしている中で市から給付金やクーポンなど何か
あったらいいなと。ニュースなどで他の県や市の援助を見て思います。 
物価も値上がり、コロナ禍で子どもが体調を崩したらすぐにお迎えに行き病院へ連れて行きコロナ禍前より
も休ませる日数も多くなり仕事を休む日が多く、収入面が今後も不安があります。現金給付を強く願いま
す。 
子育て支援の給付金などを上げてほしい。 

少しの風邪症状でも幼稚園や仕事を休まないといけないことが増えたので。その分パートの日数も減り、収
入が減った。手当のようなものがあると助かる。 
他の市では。給付金を実施しているのに佐倉市は給付金を実施していないので佐倉市も給付金を実施してほ
しい。色々な物が値上げされ生活がくるしい。 
支援がない。信頼できない自治体です。 
非課税世帯ではなく中低所得者に給付を行ってほしい。非課税世帯じゃなくても生活が苦しい人はかなりた
くさんいるはず。 
物価高騰により家庭の負担が多くなっておりますので佐倉市でも子育て世帯に一時的なクーポンや現金給
付があるとありがたいです。もっと佐倉に住んでいて良かったと思える市を期待してます。 
厳しいのは重々承知ですが、子どもに対する金銭的なサポートがもっとあったら助かります。 
非課税世帯以外でも大変な家庭はあります。他の市町村などみたく子供のいる世帯に少しは給付金を出すべ
き！市議会の方たちはもう子育て終わった人が多いからわからないじゃないですか。 
補助金インフルエンザ接種など、もう少し手厚くしてほしい。成田市を見習ってほしい。 
コロナの影響で物価が高くなって、子供たちが楽しみにしていた外食の機会が減りました。子供の楽しみが
減ってしまって親として心が痛いです。佐倉市も支援してください。 
住民税非課税世帯への援助、本当に困っている世帯にだけで良い。 
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手当などを増やす。子育て世代には何かしらの配給など考えてほしい。 
多胎児世帯への支援をお願いします。 
他地域で実施している市内買い物クーポンなどで支援があると嬉しいです。 

 
【その他】 
希望する家庭に対しては在宅ワークの強い推奨を企業に促してほしいです。子供を預けなくても良くなった
り、預けたとしても迎えに行く時間が早くなったり、親子の時間が確保できるためです。これは、コロナ流
行だからという理由ではなく働き方改革の一環として、ずっとほしてきたスタイルです。 
がんばってください。 

集金なども引き落としや電子マネーの支払いを導入してほしいです。 
auPay も使えるようにしてほしい。 
シングルマザーの養育費を収入として算定しないでもらいたい。別れる前のかしていたものが返ってきてい
るだけなのに、課税されてしまい困っています。事情が色々あるので、時代や個別の対応があればありがた
いです。 
母子家庭ですが、収入が公的支援を受けるための制限をギリギリ上回っているため一般家庭と同じように税
金等も払っています。しかし物価の高騰等により生活が苦しく、日々お金の工面に苦労しています。ひとり
親世帯は余程良い企業勤務や公務員等でない限り、私のように支援を受けられず苦しい家庭があるのではな
いかと思います。いっそ死んで楽になるかと考えることもあります。収入制限なくひとり親世帯への支援を
望みます。 
もっと迅速に対応してほしい。 
小児科、耳鼻科が少ないため予約がいつも難しい。分散させてほしい。 
コロナ禍以前に育休から復帰した時点でフルタイムや常勤のパート勤務が体力的に難しかった所、コロナ禍
で更に子どもの体調に気を配る必要があり、子どもの体調で休む機会が増えたり自粛しつつも仕事のことも
気にしてますが、お子さんが小さいうちからフルタイムで働いてる人が凄すぎです。個人的な感覚では子育
て、仕事、コロナ禍で配慮することが多く、2 人目をほしくても家庭にそんな余裕が生まれません。 
保育園で働く保育士です。私が働く保育園は人員不足です。毎日、怪我のないように過ごすことで手一杯で
す。保育園の状況を見て、もっと対策を考えてもらえたらと思います。よろしくお願いします。 
双胎だったので出産後、鬱気味だったのを市の方で危険視。手厚くフォローしてくださり、すぐに切り抜け
ることができました。とても感謝しています。 
保護者が貴重な時間を使って回答したアンケートです。こういったアンケートを実施した以上、この声を必
ず生かしてください。 
人口を増やす取り組みをお願いいたします。 
佐倉市を頑張って盛り上げて。 
国が決めた子育て世帯への臨時特別給付金で所得制限がありうちの子供達は対象外でした。同じ子供なのに
なぜ一律にもらえないのかと不満と怒りでいっぱいでした。しかし佐倉市が対象外の世帯にも給付金を支給
してくださり本当に助かりました。ありがとうございました。コロナ禍や円安による物価上昇で今後の生活
が不安ですが、このように佐倉市が子供達の未来を考えてくれていて佐倉市に住んでて良かったなぁと思い
ました。 
とても住みやすいと思っています。行政の方々も大変な中、各種ご対応ありがとうございます。皆様も、ど
うかご自愛くださいませ。 
いつも子どもたちのことを考えていただきありがとうございます。 
医療従事者、介護施設職員がコロナで余計に人手不足が顕著となりました。家庭を犠牲にして働いていま
す。人材確保お願いします。 
いつもありがとうございます。そろそろパーテーションと黙食をやめてほしいです。保育士のお給料も上が
るといいなあなんて思います。宜しくお願いいたします。 
豊島区から佐倉市に転入して様々な違いに衝撃を受けています。 
・子供の医療費を無料にしてほしい。 
・指定のごみ袋を廃止してほしい。(高い。容量・枚数が少ない) 
・雑誌・ダンボールも集積所で回収してほしい。 
(重い・嵩張る物なので。車でないと運べない。免許を持っていないので主人が休みの日に協力してもらう
しかなく大変不便。) 
○水道料金を安くしてほしい。 
○水道水をきれいにしてほしい。 
子育て世帯への支援が手厚いと感じています（コロナの影響で児童数の手当金がでたり、以前も出産後に手
当金を頂きました。）ありがとうございます。今後も佐倉市に住むかと思いますので引き続き子育てしやす
い市であってほしいです。 
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さくら会の人数が多く、議決に偏りがいつもあるように思います。佐倉市は財政難なイメージがありますが
図書館に莫大な資金を投入するより、他市のようにペットボトル回収用網やビン回収袋を各ごみステーショ
ンに設置して、個人がごみ袋を購入しなくても良いようにしてほしいです。特にダンボール回収を求めま
す。業者さんも来ない。イオンまで捨てに行けません。最後にコロナ交付金返還問題は大変残念でした。 
いつもありがとうございます。子どもたちのために適切な予算配分と財政の健全化を望みます。 
政府は当てにならないので独自にいろいろやってほしい。 
子育て支援に力を注いでくださりありがとうございます。近隣の市に比べて佐倉市は子育て支援が行き届い
ている方だと感じています。これからも子育てしやすい街であってほしいです。よろしくお願いいたしま
す。 
よりよい市政のため、子供たちの未来のために頑張ってください。新しい図書館に園児や小学生をいち早く
招待してあげてほしいです。 
市への問合せをした際の返答が遅い。以前、保育所前の道路の設備依頼をしたが返答なし、改善なし。電話
の際、職員が名前を名乗らない、聞けば答えてくれるが、先に名乗るものではないのか？ 
各種申請書の簡略化やネット申請対応をお願いします。佐倉の秋祭りに学校行事が重ならないよう対応をお
願いします。 
子供が 2020 年生まれです。今回のアンケートで「コロナ禍前と比べて…」という設問があるが、回答の選
択肢に該当するものがなく(以前がわからないので比べようがない)。答えづらかった。 
SDG s に反し紙資料が変わらず多い。貧困家庭へのフードバンク収集依頼しながら社協関連会議でのペッ
トボトルお茶代がかかっていたり、郵送切手代や封筒代等検討すれば省き、フードバンクへ移行可能なお金
がたくさんあるのではないか。社協広報誌もメール配信、印刷代や郵送代削減希望します。ふくしまつりの
主催者、ボランティアは室内に入り昼食摂取義務のようです。感染拡大を最大限に防ぐとうたいながら、再
検討希望です。 
共働きでフルタイムの夫婦にとって園見学に行き、募集要項をもらって初めて標準時間や費用などがわかる
ような現状では、保育園や幼稚園の情報収集自体が難しい。事前に保育園や幼稚園に関する情報は開示して
ほしい。本アンケートについてですが、我が家はコロナ禍で出産し、コロナ禍での子育てが当たり前です。
「コロナ禍だから」という理由は考えたことがなく、コロナ以前の子育てと比較ができません。 
批判ばかりしないで今ある現状でより良い物に出来るようにもっと努力してほしい。仕事としてきちんとし
てほしい。佐倉の良いところをもっと気付いて活性させてほしい。批判しかできない人材はいらない。それ
に自分で気づいてほしいし気付いていないのなら周りが助言してあげてください。市長が写りたい時だけ写
真を無理やり撮ってたのはどうかと思う。このアンケートみたいに気軽に言葉を発する場がもっとあると良
い。 
もう少し早く調査を始めた方がよいのではないでしようか。 
小学校の給食費補助政策を進めて下さりありがとうございます。子どもたちの笑顔が増える政策をよろしく
お願いいたします。 
母親が世帯主でないという理由で、我が子のマイナンバーカードの受け取りができないのは何故ですか？ 
子育て世帯に優しいふりしているだけの佐倉市が嫌です。統一教会とつながっている市長も信用できない
し、佐倉市議会も誰のためにいるのか分からない。 
新図書館、有意義に運営していってほしいです。美しい建物ですので図書だけでなく様々なイベント等増や
して、子育て世帯や学生社会人、高齢者全てが興味をもって通える場所になってほしいです。 
音楽ホールにも早く活気が戻り気軽にコンサート等行けるよう市独自の規制基準などフレキシブルな対応
があれば良いのにと思います。 
コロナ禍で色々と判断することが多く大変だったと思います。素早く給付金を出して頂いたり、佐倉市の対
応は良かったと思います。これからもこの町で子育てしたいと思うような対応をできるだけお願いいたしま
す。 
佐倉市職員の持ち家手当に反対です。 

ハンドメイドでボランティア活動したいと仲間を募って活動しています。八千代市には、生理用品を入れる
ポーチを作り市に寄付をし、各小中学校に配りました。佐倉市は既に用意してあるとの事。他に何か貢献出
来ることはあったら連絡ください。 
3 人子供がいます。それぞれ中学、小学校でもコロナの影響があります。 
書類、申請等のオンライン化をなるべく早くしてほしい。 
こういった意見をくみとろうとする姿勢に感謝します。酒々井町に住民票があるため佐倉市の事についてあ
まり知らなかったので、自分の自治体についてもっと調べてみようと思いました。無記名での回答方法やウ
ェブでの方法も良いと思います。 
このようなアンケートは初めてでした。普段の意見や考えを気軽に投稿できることはよかった。年に一回く
らい子供を預けている保育園や幼稚園に対する意見や相談もアンケートで答えたい。預けている園になかな
か直接言えないこともあるので、市の方で把握して園の方とすり合わせしてほしい。気軽なアンケートや感
想を言うシステムがほしい。 
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消費税を下げてください！！！ 
老若男女、安全で幸せに暮らせるよう、みんなで協力していきたいです。 
幼稚園、学校給食の見直し、オーガニック給食、油、調味料などの見直し、佐倉市や千葉県の農家での仕入
れ、ゲノム編集トマト排除など食の安全について、スーパーにももっと安全な製品を置いてほしい。(ここ
で言う事ではないと思いますが) 

コロナで大変な中とても良くして頂いていると思う。支えてくださる市役所関係の皆さんも休む時間を確保
して頂きたいと思っています。 
国はマイナンバーカード作成を推進していますが。現状、マイナンバーカードに魅力を感じず、作成せずに
います。各種デジタル化の際、マイナンバーカードがなくても利用できるようなシステム構築をお願いしま
す。 
子供の体調不良時に気兼ねなく休みがとれるようになってほしい。職種によっては難しいかもしれません
が、お子さんがいない方も交代で上手く休みがとれるように仕事が出来ればいいのにと、いつも思います。
各企業の問題かもしれませんが、行政が先頭に立って主導してくだされば有り難いと思いました。 
いつも市民のために動いて下さりありがとうございます。子供とお年寄りが安心できるまち、さらに我が家
には発達障害児（自閉症）がいるので、様々な障害への理解が深まるような啓発活動を一緒に実現して頂け
たらと思います。よろしくお願いします!! 
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令和４年度 佐倉市議会意見交換会（アンケート形式）調査票 

 

Ⅰ あなたについておたずねします。  
 

問１ お子さんとの関係 １．母親     ２．父親    ３．その他（          ） 

問２ あなたの年代 
１．１０代    ２．２０代   ３．３０代    ４．４０代 

５．５０代    ６．６０代以上 

問３ お住まいの地区 

１．佐倉地区 ２．臼井地区 ３．千代田地区 ４．志津北部地区（※１）

５．志津南部地区（※２） ６．根郷地区 ７．和田地区 ８．弥富地区  

９．市外 
(※1) 志津北部地区：上座、小竹、小竹干拓、青菅、先崎、先崎干拓、井野、井野町、宮ノ台 1～6 丁目、 

ユーカリが丘 1～7 丁目、南ユーカリが丘、西ユーカリが丘 1～7 丁目 
 

(※2) 志津南部地区：上志津、上志津原、下志津、下志津原、中志津 1～7 丁目、西志津 1～8 丁目 

 

問４ 現在、利用している施設と利用人数、年齢を教えてください。 

施設の種類 人数 年齢（複数人の場合、各々） 

認定こども園 
幼稚園部門   

保育園部門   

幼稚園 
市立幼稚園   

私立幼稚園   

保育園 
市立保育園   

私立保育園   

学童保育 
公立学童保育所   

私立学童保育所   

 

 

問５ あなたの現在の就労状況について教えてください。  【あてはまるもの１つに○】 

１ フルタイム ２ 産休・育休中（フルタイム） 

３ パート・アルバイト等 ４ 産休・育休中（パート・アルバイト等） 

５ 以前は働いていたが、現在は働いてない ６ これまで働いたことはない 

７ その他（                                     ） 
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Ⅱ 子どもへの影響について 
 

問６ 新型コロナの影響で保育施設等利用施設の休園、外出自粛要請でお子さんの心身に

どのような影響がありましたか。            【あてはまるものすべてに○】 

 

１ 良い影響 → 問 6－１へ ２ 影響はない ３ 悪い影響 → 問６－２へ 

 

問６－１ 良い影響とは、具体的にどのようなことですか。 

【あてはまるものすべてに○】 

１ 成長を感じることが増えた 

２ 楽しそうに過ごすことが増えた 

３ 人や動物等に優しく接することが増えた 

４ 新しいことに興味を示すことが増えた 

５ その他（                                    ） 

 

問６－２ 悪い影響の原因としてあてはまるものを教えてください。 

【あてはまるものすべてに○】 

１ 友達と接する機会が減ったこと 

２ 利用施設の先生や地域の人と接することが減ったこと 

３ 外で遊べなくなったこと 

４ 身体を動かす機会が減ったこと 

５ テレビや DVD、インターネットを見る時間が増えたこと 

６ 自宅で子どもにさせることがなかったこと 

７ 自宅に子どもの面倒を見る大人がいなかったこと 

８ 生活リズムが崩れがちになったこと 

９ 食生活が乱れたこと 

１０ 家族関係の悪化 

１１ その他（                                 ） 
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Ⅲ 保護者への影響について 
 

問７ 新型コロナの流行による、家族の就労環境の変化を教えてください。 

【あてはまるものすべてに○】 

１ 在宅勤務が増えた ２ 時短勤務が増えた ３ 時差勤務が増えた 

４ 休業になった ５ 変化なし  ６ その他（       ） 

 

問８ 新型コロナの流行で、家族の収入に変化はありましたか。 

【あてはまるもの１つに○】 

１ 収入が減った → 問８－１へ ２ 変化はない ３ 収入が増えた 

  

問８－１ 収入減で一番困ったこと、苦労したことを教えてください。 

 

 

 

 

問９ 新型コロナ流行後、以前と比べて子育てへの感じ方等に変化がありましたか。 

【あてはまるもの１つに○】 

１ 楽しいと感じる →  問９－１へ 

２ どちらかといえば、楽しいと感じる →  問９－１へ 

３ 変わらない 

４ どちらかといえば、不安・ストレスを感じる →  問９－２へ 

５ 不安・ストレスを感じる →  問９－２へ 

   

問９－１ 問９で１・２を選択した、その要因は何だと思いますか。 

      【あてはまるものすべてに○】 

１ 子どもと話す時間の増加 ２ 子どもと一緒に遊ぶ時間の増加 

３ 子どもとの距離が近づいた ４ 子どもや家族と過ごす時間の増加 

５ その他（                                   ） 
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問９－２ 問９で４・５を選択した、その原因は何だと思いますか。     

  【あてはまるものすべてに○】 

１ 他者とのつながりの減少 ２ 自分のリフレッシュ時間の減少 

３ 子どもの様子に変化があったこと ４ 子どもや家族と過ごす時間の増加 

５ その他（                                   ） 

 

問１０ 保護者のご親族、知人、近隣住民等により、子育てを支援してもらえる環境にあ

りますか。                           【あてはまるもの１つに○】 

１ ある ２ ない ３ どちらともいえない 

 

問１１ 利用施設が新型コロナの影響で利用できなくなった時の預け先の確保が困難 

だったことがありますか。                       【あてはまるもの１つに○】 

１ ある → 問１１－１へ ２ ない 

 

 問１１－１ どのように対応しましたか。 

 

 

 

 

 

 

Ⅳ 子育てに関する相談先について 
 

問１２ 子育てに関して相談先がありますか。 

【あてはまるもの１つに○】 

１ ある  → 問１２－１へ ２ ない → 問１２－２へ 

 

問１２－１ 主な相談先を教えてください。          【あてはまるものすべてに○】 

１ 配偶者（パートナー） ２ 祖父母等の親族 ３ 友人や知人 

４ 市の相談窓口 ５ その他（                         ） 
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  問１２－２ 相談相手として望ましいと思う相手はどなたですか。 

【あてはまるものすべてに○】 

１ 配偶者（パートナー） ２ 祖父母等の親族 ３ 友人や知人 

４ 市の相談窓口 ５ その他（                         ） 

 

問１３ 市の子育てに関する相談窓口を利用したことがありますか。 

【あてはまるもの１つに○】 

１ ある → 問１３－１へ ２ ない → 問１３－２へ 

 

問１３－１ 利用していかがでしたか。        【あてはまるもの１つに○】 

１ 満足 ２ 不満 ３ どちらともいえない 

 

  問１３－１－１ 問 13-1 のお答えを選択した、その理由を教えてください。 

 

 

 

 

 

 

 

問１３－２ 利用しない理由を教えてください。   【あてはまるものすべてに○】 

１ 必要ない ２ 知らない ３ 時間がない ４ 信頼できない 

５ その他（                                 ） 

 

Ⅴ 現在の子どもの状況、子育て支援に関する市政への要望について 
 

問１４ コロナ禍で、現在お子さんに関して心配なこと、困っていることはありますか。 

【あてはまるもの１つに○】 

１ ある →  問１4－１へ ２ ない ３ どちらとも言えない 
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問１４－１ 具体的にはどのようなことですか。    【あてはまるものすべてに○】 

１ 子どもの精神面の不安定化やストレス ２ 子どもの発達に与える影響 

３ 子どもの利用施設でのマスク着用や黙食、会話制限などの感染予防対策に関すること 

４ 子どものワクチン接種に関すること 

５ その他（                                   ） 

 

問１５ コロナ禍でお子さんが健やかに成長するために、市に求める子育て支援・サービス

を教えてください。                【あてはまるものすべてに○】 

１ 親同士の仲間づくりや交流の場 ２ 子どもと地域の人のつながりができる場 

３ 専門家への相談 ４ 家事・育児のサポート 

５ 子どもが安全に遊べる場所の確保 ６ 特になし 

７ その他（                                                                       ） 

 

 

Ⅵ 電子申請サービスについて 
佐倉市では、自宅や外出先からインターネットを通じて行政手続きや各種申し込みがで

きるサービスとして「ちば電子申請サービス」「マイナポータルぴったりサービス」「ちば

施設予約システム」を提供しています。 

 

問１６ 上記サービスを利用して、オンライン申請を行ったことがありますか。       

【あてはまるもの１つに○】 

１ ある ２ ない 

 

問１７ オンライン化されたらよいと思う各種申請はありますか。 

【あてはまるものすべてに○】 

１ 住民移動に関する手続き（転入、転出等） ２ 保育園関連の申請 

３ 妊娠の届出 ４ 介護関連の届出 ５ 各種検診等の申込 

６ 各種イベント等の申込 ７ 各種相談の申込 ８ スポーツ施設の利用申込 

９ その他（                                      ） 
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 アンケートは、以上になります。市議会へのご意見等があれば、教えてください。 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ご協力ありがとうございました。 
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～広報公聴委員による評価～  ※広報公聴委員 10 名が各々作成したものを掲載します。 
 

 今回の調査について 91.6%が母親からの回答である。お子さんの利用している施設の休園、外出

自粛要請でどのような影響があったかの問いに対し、53.8%が悪い影響と答えた一方、影響はない

46.4%、良い影響 12.1%と、悪い影響だけにとどまらなかった。家族の就労環境の変化については、

変化なし 56.0%、在宅勤務が増えた 24.4%、休業になった 13.1%。在宅勤務増や休業になったは、コ

ロナが世の中の大きな転換のきっかけとなったか。子育てへの感じ方への変化については、どちら

かといえば不安・ストレスを感じる 45.7%不安・ストレスを感じる 12.7%を示した。子育てに関す

る相談先については 80.8%があるとの回答であるが、相談先がないと回答された 19.1%の方々に対

する早急の対応が必要。コロナ禍で市に求める子育て支援・サービスについて（複数回答可）１番は

子どもが安全に遊べる場所の確保 76.9%次いで、子どもと地域の人のつながりができる場 41.9%と

なった。まずは、出来ることから改善に努めたい。 
 

 

 特に現在も続く物価高騰による家計への打撃を訴える方が多かった。「食べるものに困っている」

「生活が苦しく支払いに追われている」「毎日のお金が足りない」「シングルマザーで給料が 10 万円

いかない時があった」などかなり深刻な状況も読み取ることができる。 

子どもの預け先の確保が困難で退職や転職を余儀なくされた方もいたようだ。また、妊婦健診が

子ども連れ不可や、抗がん剤治療でも一時保育を利用できなかった等、一時保育の充実に課題を感

じるところである。 

市の相談窓口は「話は聞いてくれるが解決にならない」という不満が多かったようだ。聞いて共感

してもらえば満足というのはママ友であって行政に相談するということは解決策を求めているとい

う認識が必要である。 

子どものマスク着用継続に対する負の影響への改善はすぐにでも取り組むべきであるし、コロナ

前の学校での様々な体験活動も取り戻すべきである。 

市議会へのご意見は、コロナに関わらず「子育てしにくい」と感じられている現状が伝わってき

た。皆様の本音に私共もしっかりと応えていきたい。 

  
 

 新型コロナの流行により、家族の収入が「減った」とするご家庭が 30.3%（422 人）だった。 

収入源で困ったこと、苦労したことに関する自由記述式項目には、収入が減少したご家庭の 85.5%

（361 人）から回答いただいた。内容は切実なものが多く、新型コロナの収入減少は、佐倉市の子育

て世代の多くの市民に深刻な影響を与えたことがわかる。とりわけ「勤務時間の減少等により収入

が減った一方、物価高騰とあわせ在宅勤務の増による光熱費、食費の上昇」という悪循環から家計が

苦しくなった実情を訴える内容が多くみられた。 

また、新型コロナの影響で利用施設が一時閉鎖した等で、子どもの預け先の確保が困難だったこ
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とがあったか、という質問に対しては、45.4％（631 人）が「困難だったことがある」と回答した。 

加えて、「祖父母や親族に頼んだ」は 12.5%（79 人）であり、預け先の確保が困難だったことがあ

ると回答した 8 割以上の子育て世帯が、子どもの預け先として親族を頼ることができない状況が明

らかとなった。 

 

 

 アンケート回答率は 27.7％と低い。回答者側が必要性を感じず、市議会への信頼度が低いためか。

回答者は母親 91.6％、就労者 77.4％。まずはこの調査結果を市の施策につなげ、子育て世代の信頼

度を高めることが重要である。子どもへの良い影響 12.1％で、主な良い影響は、成長を感じること

が増えた 35.7％。悪い影響 53.8％の原因に家族関係の悪化 8.8%がある。専門家のカウンセリングな

ど支援策が必要である。収入面での影響は、変化はない 67.1％、減った 30.3％と続く。「収入が減り

物価が上がり、食べるものにも困っている。」などとあり、児童手当の所得制限撤廃、給食費無償化、

保育料軽減、生活応援金支給などの施策を早急に講じる必要がある。子育てに関する相談先がない

19.1％、市の相談窓口を利用したことがない 76.9％。市の相談窓口 PR、相談員の質の向上などに努

めなければならない。また、保育園のオンライン申請は、早急に取り組むべき施策と考える。 

 

 

 

 今回のアンケートでは各項目に記述で回答いただく方式を採用したことで、たくさんの生のお声

をいただけた。 

コロナ禍で多くのお子さんが悪い影響を受けており、その主な原因は、利用施設の先生やお友達

との交流や外遊び等の減少、生活リズムの乱れと回答いただいた。 

保護者の皆さまは就労環境・収入に何らかの変化を余儀なくされ、お子さんの預け先や悩みの相

談先に不安のある保護者もいた。特にコロナ禍でのお子さんの生活や発育、そして精神面等々心配

は尽きない。市に求めるものは「子どもファースト」ではないか。伸び伸びと遊び学べる環境の整備

が課題であると認識した。 

回答者は 9 割以上が３０～４０代で１００％インターネット回答だった。「情報漏洩対策をしてで

きる限りオンラインにすると良いと思う」とのご意見のように、デジタルトランスフォーメーショ

ン時代へ、今の子育て世代の順応性は高いと推察される。その牽引力になるような施策が課題検討

と思う。 

 

 

 新型コロナによる休園や外出自粛要請で子どもの心身に与えた影響として、悪い影響を選択した

方が 53.8%と半数を超え、その原因として、友達や園の先生など家族以外の人と接する機会の減少

や外遊びや身体を動かす機会の減少、テレビ等を見る時間が増えたことを選択した回答者が多くい

た。 
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また、コロナ禍で市に求める子育て支援・サービスについて『子どもが安全に遊べる場所の確保』

を選択した回答者が 7 割を超えもっとも高く、次いで『子どもと地域の人のつながりができる場』

を求める声が多数であった。 

このことから、保護者は子どもの心身に与えた影響の主な原因を解消すべく子育て支援・サービ

スを求める傾向にあることが伺えた。 

この他、新型コロナウイルスが子育て家庭に与えた影響を詳細に渡って把握することができた。 

ご協力いただいた 1,391 名の声を今後の議会活動に活かしたい。 

 

 

 

 コロナ禍が子育て家庭に与えた影響と子育て支援策に関するアンケートであるため、回答者の

年齢は 30～40 代が９割を占め、1,391 件の回答と関心度が高い。 

子どもの心身に与えた影響のうち、良い影響では家族と過ごす時間が増加したという回答がある

一方、悪い影響では、友だちと接する機会が減った、行事が中止になったという回答があった。 

保護者への影響では、就労環境、家族収入の変化なしが多数を占めた。 

子育てに関する相談先等では、相談先があるが多数を占めた。 

市政への要望では、４割の方が子どもに関して心配なことがあると答え、多くの方がマスク着用

や黙食会話制限など感染予防対策が、子どもの発達に影響しないか心配している。電子申請サービ

スでは、オンライン申請を行ったことが７割の方がないと答え、保育関連の申請や各種検診申込な

どのオンライン申請化を６割の方が望んでいる。 

市議会への意見では、まさに様々な意見をいただいた。 

 

 

 

 アンケート調査は、5,015 世帯の保護者を対象に行なった結果、回答数は、1,391 件で回答率は

27.7％である。回答してくれた方は母親が 91.6％で、父親は 7.8％。母親の就労状況は、約半数の方

がフルタイムで働いている。学童保育所を利用しているお子さんは、回答数 400 件のうち 10 歳まで

の子が 387 件と多い状況である。新型コロナ流行後、以前と比べて子育てへ不安・ストレスを感じ

ると 58.4％の方が回答している。子育てに関する相談先については、19.1％の方がないということ

である。 

コロナ禍により、仕事や対話の機会を失って、経済的・心理的不安が増大した。少子化と人口減少に

拍車がかかるのではと懸念される。今後の生活への不安感を軽減するようなサポートが急務である。 

子育て支援に関する市制への要望や子どもの現在の状況など、様々なご意見をいただいているので、

研究、検討して必要な子育て支援策を進めていくことが重要である。 
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 新型コロナの子どもへの影響は 65％。悪い影響が 53.8％で要因として友達などと接する機会が

減っている点が多く挙げられている。保護者も子育て環境が変わり、少しでも子育てに不安・ストレ

スを感じるが 58.4％で、そのうち、他者とのつながりが減ったことにストレスを感じているとの回

答が 66.7％を占めた。そのような状況で、感染対策としてマスクや黙食、行事縮小が継続して行わ

れているため、普通の生活に戻すことを求める多数の要望が出され、感染状況に合わせた素早い対

応が求められていた。一方、市の子育て相談窓口が活用されておらず、周知や専門性の向上、利用し

やすくするために SNS 活用等、相談窓口の拡充を検討する必要がある。また、保護者の就労の変化

やコロナによる出費で経済的に厳しい世帯に、臨時的な支援の必要性が浮き彫りになり、現金給付

を含め支援策を充実していかなければならない。そして、アンケートの意見を活かした具体的な施

策の展開と市民意見を聴取する活動が今後の課題である。 

 

 

 

 佐倉市議会が市政への施策反映を前提として、子育て中の保護者に調査を行なった事は大変有意

義であり、必要な提案の基礎資料として生かしたい。 

 回答率 27.7％、郵送回答数ゼロについては、郵送請求がなかったことをどう判断するか。切実な

書き込みに対して、施策で答えられるかが重要となる。 

 新型コロナによる子どもへの影響は、友だちと接する機会が減った・外遊びが出来なかった等の

悪い影響が多く、今後の人間関係の構築への影響が心配され、様々な行事の中止やマスクによる弊

害も指摘されている。感染の拡大を防ぐ行動制限については、子どもの成長の観点から慎重を期す

べきと思う。 

 保護者のストレスと子どものストレスは相関する。コロナ禍で仕事や収入の減少がストレスとな

っているため、給食費の無償化は大きな支援となる。 

 市がすぐに出来る対策として、①子どもの遊び場の整備（遊具、ボール遊びの出来る場所など）②

気軽に相談出来る窓口の周知徹底を提案したい。 

 



 

 

 

 
佐倉市議会では、多様な市民意見を市政に反映させるべく、平成 23 年度より意見交換会 

などを開催してまいりましたが、今年度も令和２年度・令和３年度に続き、市議会活動が新  
型コロナウイルスの感染拡大を招いてはならないと考え、やむなく中止いたしました。 

しかしながら、新型コロナウイルスの流行により、教育・保育をはじめとする子ども・子
育て支援のニーズが大きく変化しているものと推察し、コロナ禍における子どもの現状と
課題を把握する必要があると思い至りました。 

このことから、今年度は、市内保育園、幼稚園、認定こども園及び学童保育所を利用され
ている保護者の皆さまにコロナ禍における子どもの現状と課題を把握するため、アンケー
ト調査を実施することとし、１，３９１名もの多くの皆様から貴重なご意見を頂戴すること
ができました。 

いただいた調査結果からは、外出自粛要請等による子どもの心身への影響があった実態
や、現在の子どもの状況から市に求める子育て支援・サービスを知ることができ、現状の課
題を把握するという所期の目的を達成できたものと考えております。 

このたび、集計結果に各委員の分析による評価を加え、報告書としてまとめさせていただ
きましたが、今後は、未来を担う子ども達の健やかな成長に必要な施策検討の基礎資料とし
て活かしてまいります。 

新型コロナウイルスの１日も早い終息を願うとともに、いただいた皆様のご意見を真摯
に受け止め、より暮らしやすいまちづくりを目指し、活動してまいります。 

結びに、ご協力をいただきました皆様には、感謝申し上げます。ありがとうございました。 
 
 
 
 

佐倉市議会 広報公聴委員会 委 員 長 爲田 浩  
                             副委員長 徳永 由美子 
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